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     La Crónica de Hoy - Nacional - Pág. PP-4 - Alejandro Páez ( Nota Informativa )

Rechazan carta de no antecedentes penales 179

     La Razón - Primera - Pág. 5 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Mancera llama a que se investigue pago a firma 180

     La Razón - Primera - Pág. 4 - Redacción ( Nota Informativa )

Del tricolor, los legisladores más faltistas 182

     La Razón - Primera - Pág. 6 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Avalan prohibir equipo que bloquee señal de telefonía 183

     Ovaciones - Nacional - Pág. 2 - Rita Magaña Torres ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

 
El Caballito 185

     El Universal - Metrópoli - Pág. 27 - Sin autor ( Columna )

Partidos Políticos Nacionales

 
Atizan pugna por Morena 188

     Reforma - Primera - Pág. 5 - Zedryk Raziel ( Nota Informativa )

Padrón morenista, el mínimo para su registro ante el INE 190

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Néstor Jiménez ( Nota Informativa )

Morena incumple con la actualización de padrón 191

     Milenio Diario - Política - Pág. 17 - Liliana Padilla ( Nota Informativa )

Queja de Rojas llega a tribunal 193

     El Heraldo de México - El país - Pág. 5 - Nayeli Cortés ( Nota Informativa )

SCJN

 
Zaldívar llama a discutir "sin odios" 196

     Milenio Diario - Política - Pág. 12 - Sin autor ( Nota Informativa )
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SCJN resuelve 249 asuntos en 2019: Zaldívar 198

     ContraRéplica - Nación - Pág. 8 - Alejandro Reynoso ( Nota Informativa )

Baja 36% aguinaldo de los ministros; es mayor al de AMLO 200

     La Razón - Primera - Pág. 6 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

SCJN cierra 2019 con 429 asuntos resueltos 202

     La Razón - Primera - Pág. 6 - Redacción ( Nota Informativa )

Presidencia

 
Entre Bolivia y la nada, popularidad de AMLO desciende 204

     El Economista - Opinión - Pág. PP-54 - Sin autor ( Encuesta )

Cuesta igual TP-01 inmóvil que en uso 205

     Reforma - Primera - Pág. PP-4 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Internacional

 
Seis diplomáticos españoles dejan Bolivia tras incidente 210

     El Universal - Nación - Pág. 6 - Agencias ( Nota Informativa )

Camacho, líder cívico boliviano, reconoce que pactó con el ejército la salida de Evo Morales 212

     La Jornada - Mundo - Pág. PP-17 - Europa Press / Prensa Latina ( Nota Informativa )

Republicanos ponen freno a Trump; le piden moderación en Twitter 213

     El Financiero - Mundo - Pág. 22 - Agencias ( Nota Informativa )

Putin llama a Trump y agradece por información antiterrorista 215

     Milenio Diario - Fronteras - Pág. 22 - Agencias ( Nota Informativa )
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, 
EL GRAN DIARIO DE MEXICO 

PLAYOFFS, SIN 
CONSENTIDOS 
Los ·equipos más seguidos 
en México, Cowboys y 
Steelers, quedan fuera de 
la postemporada. B3 

$15. • www.eluniversal.com.mx 

LO MEXICANO 
ROBA PANTALLA 
Los shows nacionales o 
con talento local están 
entre los más populares 
de Netflix. Cl 

·Paisanos pagarán más, 
pese a sufrir recortes 

México gastó 
casi2mdp 
para traer a 
Evo Morales 

• SRE eleva costos de pasaportes y declaratorias de nacionalidad 
e Este año se gastó menos en servicios como becas estudi~tiles 

ARIADNA GARCÍA 
- nacton@eluniversal.com.mx 

A pesar de que este año diversos pro
gramas del gobierno federal para 
apoyar a mexicanos en el extranjero 
sufrieron recortes, a partir del 1 de 
enero de 2020 los paisanos tendrán 
que pagar más por la emisión de pa
saportes, matrículas consulares y 
declaratorias de nacionalidad. 

Las cuotas por los derechos en dó
lares estadounidenses por la presta
ción de servicios en los consulados 
nacionales del mundo se incremen
tarán, luego de que en el primer año 
del actual gobierno se recortó pre
supuesto a programas como el de 
Protección, Asistencia y Servicios 
para los Mexicanos en el Exterior 
-que pasó de 836 millones de pesos 
en 2018 a 564 millones en 2019-. 

El plan lME Becas, que apoya a es
tudiantes que cmsan educación bá
sica, universitaria y tecnológica en 
.Estados Unidos, también sufrió re
cortes de hasta 9QO/o. 

Las cuotas en dólares estadouni
denses se establecieron en 2004 y se 
modificaron en 2()(]7. 

Desde entonces no habían carn
biado, lo que "trajo como conse
cuenciaque los ingresos recaudados 
por la prestación de servicios con
sulares no sean suficientes para cu
brir dichos gastos", especificó la Di
rección General de Servidos Consu
lares, de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). 

lll 
FUE EL 
ÚLTIMO AÑO 
en que la 
SRE modificó 
las tarifas. 

NACIÓN AlO 

Cuesta más a 
los mexicanos 
tener una 
sonrisa blanca 
• El gobiemó y los segurós 
médicos sólo aportan 7% de los 
gastos para la salud dental, de 
acuerdo con datos de la OCDE 

IVETTE SALDAÑA 
- maria.saúiana@eluniversal.com.mx 

En México, el gobierno y los seguros 
médicos sólo aportan 7% de los gas
tos para la salud dental de una per
sona, la cual se ve obligada a erogar 
93% del total, dice un estudio de la 
Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE). 

El Panorama de la salud 2019 de · 
la OCDE arroja que Japón es el país 
con mayor cobertura, con 78% del 
costo de la salud bucal de una per
sona; le siguen Alemania, con 68%, 
y República Eslovaca, con 53%. 

A33 

::;;::::::: 
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[í] · ¡ CHOQUE. DEJA 11 MUERTOS EN CHIAPAS 

Tapachula, Chis.- Un saldo de 11 personas fallecidas y siete heridas dejó W1 accidente 
automovilístico la mañana de ayer en la carretera Arriaga-Ocozocoautla. Según las pririleras 
versiones, W1 ve lúculo Jetta de color blanco y Wla unidad Urvan del Servicio Público Federal se 
impactaron de frente. Los lesionados fueron llevados a hospitales de localidades aledañas. AJO 

.... BISTOIUADBUNA.DÉCADA 

Migración; terror 
y corrupci6:t;t . . · 
Eri 10 añOs, el mundo pasó de 
abrir las puE!rtas a lOs migrantes 
al rechaZo y la d iscriminación. El · 
terrorismo cambió de formas;. de 
trcleres, pero siguió golpeando y 
provocando temor y muerte. Erí . · 

. América Latina, la COm.lpcfón y 
los escándalos potrticos, asr co· 
mo la muerte de Uderes como 
Fidel castro, dejaron huella. 

· MtÍNDO A22 . Mjgrarttes .en busca de asilo juegan con la nieve, en Grecia. 

2019 LO DESTACADO DEL AÑO 

Alcaldes de CDMX mejor· y peor caHftcados 

Vidal 

NACIÓN 
Alejandro Hope 
Ricardo Raphael 

Cobertura positiva 

A2 
A7 

5antlago 
Taboada 
Benito 

José Antonio Crespo . 
Ricardo Monreal 

A21 
A21 

Clara 
Brugada 
lztapalapa 

Cobertura negativa 

METR0POEJJ AZ1 

CarlosLoret 
"El Presidente de México ha deci-

• Recursos se destinaron 
a 1a recarga de combustible 
y al pago de servicios 
aeroportuarios: Sedena 

PEDRO VILLA Y ~A 
- nacion@eluniversal.com.mx 

El gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador gas
tó casi 2 millones de pesos en el 
vuelo que trajo al exmandatario 
boliviano Evo Morales a México 
en noviembre pasado, informó 
la Secretaría de la Defensa Na
cional (Sedena). 

El desembolso se destinó a la 
recarga de turbosina del avión 
Guffstream matrícula XC-LOK, 
así como al pago de servicios ae
roportuarios en las tenninales . 
internacionales de los paíseS en 
los que aterrizó, detallaron el Es~ 
tacto Mayor de la Sedena, la Co
mandancia de la Fuerza Aérea 
Mexicana (FAM) y la Dirección 
General de la Administración de 
la Defensa Nacional. 

Los organismos castrenses in
dicaron que por concepto de 
combustible -adquirido en Li
ma, Perú; Asunción, Paraguay, y 
en la Ciudad de México- sepa
gó un millón 395 rnil173.78 pe
sos, mientras que a servicios ae
roportuarios en ambas ciudades 
sudamericanas · se destinaron 
476 mil 522 pesos. 

El gasto total fue de un millón 
871 mil 696 pesos. 

El ll de noviembre, un avión 
de la FAM partió de México para 
recoger a Evo Morales, pero la 
tripulación tuvo dificultades de
bido a la negativa de l()S gobier
nos de Perú, Ecuador y Bolivia 
para·cruzar su espacio aéreo. 

NACIÓN A6 

Daños tras 
19-S marcan al 
sector cultural 

· El daño al patrimonio cultural 
tras los sjsmos de 2017, la 
aeaclón de la Secretaria de 

· Cultura en·201S y las irregu· 
laridades en el ejercicio del 
presupuesto para el centena
rio ·de la Revolución y del bi
centenario de ·la lndependim
da marcaron la década. 

CULTURA A35 

Gobernadores, 
. en el centro de 
los escándalos 
Presentamos un reruento de 
los escándalos de corrupción 
que mancharon a politicos 
estatales como Javier Duarte 
(Veracruz), Guillermo Padrés 
.(Sonora) y César Duarte (Chi· 

. huahua) en tos últimos 10 
años, además de la victoria 
de Jaime Rodríguez calderón 
como primer gobernador in· 

·dependiente en Nuevo León. 

ESTADOS A32 

o_ Maurlclo Merino A20 Carlos M. Urzúa A21 dicto jugar el papel del Gran Insul-

111111111111 11111111111 

37299 C) 
Héctor Serrano 

111111111111~11 
A20 tador. Ojalá ahora deje atrás insul-

Fernando Nelra A20 CULTURA tos y descalificaciones, y los supla 
9 771870 156029 Leonardo Curzio A21 Guillermo Fadanelli A36 con argumentos". NACIÓN A2 DÓLAR AL MENUDEO 

. . . - ·.·. - . . . . - •.•. - . . 
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Monterrey, campeón del torneo Apertura 2019

En 2019, 507 mil 
casos de violencia 
contra mujeres

En México, 9 de cada 10 agresores son familiares de las víctimas

● Sicológico, físico 
y económico, los 
principales tipos 
de abusos: Segob

● Vulnerabilidad 
mayor dentro de 
comunidades 
indígenas, señala

● En estados de 
México, Jalisco y 
Quintana Roo, la 
mayoría de ataques

● Crece 75% cifra 
de vinculados a 
proceso por delitos 
sexuales: PGJCDMX

▲ Tras brindar el juego de su vida frente al Liverpool –hace 11 días en el 
Mundial de Clubes, en Qatar–, Monterrey regresó y cumplió. En serie de 
penales, venció al América, anoche en el estadio Azteca, por marcador 

global de 7-5, después de mantener el empate 3-3 hasta el tiempo extra. 
En la imagen, los triunfadores gozan la gloria deportiva. Foto Ap
JUAN MANUEL VÁZQUEZ / P 27

EMIR OLIVARES ALONSO Y LAURA GÓMEZ FLORES / P 3 Y 24

Ajuste del IEPS 
disparará 
precios, dicen 
pequeños 
comerciantes
● Proveedores avisan a 
abarroteros que las alzas 
empezarán el 2 de enero 

SUSANA GONZÁLEZ G. / P 12

Bolivia: admite 
líder opositor 
que pactó con 
militares para 
derrocar a Evo
● El 19 de enero se sabrá 
el nombre del candidato 
del MAS para los comicios, 
anuncia el mandatario

Unicef: 2010-
2019, “decenio 
mortífero” 
para los niños
● Verifica más de 170 mil 
atrocidades en el periodo; 
45 casos graves diarios 

● Las guerras propician 
los incesantes ataques a 
menores, indica

EUROPA PRESS / P 16

▲ El presidente de Bolivia en 
el exilio, Evo Morales, ayer 
en Buenos Aires. Foto Afp

AGENCIAS Y S. CALLONI / P 16 Y 17

COLUMNAS

Nosotros ya no somos 
los mismos
Ortiz Tejeda  8

American Curios
David Brooks  17
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Gibrán Ramírez Reyes
“Defender la seguridad 

social también está en el 
origen del PAN” - P. 17

Ana María Olabuenaga
“Recuento defi nitivo 

sobre un país binario, 
que se siente uno” - P. 15

Jordi Soler
“Caminar sin rumbo 

es oponerse a la tiranía 
del tiempo” - P. 36

Crisis diplomática. México y España dan 
protección a narcos y chavistas: Bolivia

P. 12

Incendio del 24.  J. QUINTANAR

CINTHYA STETTIN, CDMX

 Tras el incendio de 2013 
se han invertido 188 mdp y aún 
no concluyen los trabajos; ahora 
enfrenta un nuevo reto. PAG. 18

La Merced, el 
mercado que 
no termina de 
reconstruirse

CdMx halló anomalías en 
contrato con García Luna  
y NL abrirá investigación

Desvíos. El órgano fi scalizador de la capital reportó en 2016 falta de documentación
en el convenio con la empresa Glac; la fi scalía anticorrupción regia indagará a Nunvav 

J. A. BELMONT Y K. RECIO, CDMX Y NL

 El Gobierno de CdMx pa-
gó 31 mdp en 2016 a Glac Security, 
empresa de Genaro García Luna, 
pero el ente fiscalizador local ha-
lló anomalías, como la desapari-

ción de una póliza de responsabi-
lidad civil por 4 mdp. En tanto, la 
fiscalía anticorrupción de Nuevo 
León abrirá una carpeta para in-
vestigar los pagos a Nunvav, otra 
firma del ex funcionario. PAG. 6

¡Campeones! 
Rayados doma
el Azteca y logra 
su quinto título

Monterrey se alzó como mo-
narca del Apertura 2019 y ex-
tendió su buena racha del año 
tras conquistar el tercer lugar en 
el Mundial de Clubes. En tiempo 
regular hubo empate 3-3, pero 
desde los 11 pasos superó 4-2 al 
América. REUTERS  PAG. 40, 41 Y 45

Canelo, entre los 
mejor pagados 
El mexicano ocupa el cuarto lu-
gar entre las figuras del deporte 
con más ingresos, solo detrás de 
Messi, Ronaldo y Neymar.

Suman 14 mil 360 este año
Rompe la 4T récord en 
decomiso de armamento
M. A. PUÉRTOLAS/GUANAJUATO - PAG.10 

Hermosillo: 4 feminicidios
Sedena invierte 27 mdp en 
plan contra acoso sexual
VERÓNICA DÍAZ - PAG. 15 Y 20

EU detectó 244 desde 1990
Aun sin El Chapo, siguen 
en auge los narcotúneles
S. BETANZOS/TIJUANA - PAG. 7

SILVIA ARELLANO, CIUDAD DE MÉXICO

 La dependencia reveló el 
perfil que tiene este atacante e 
indicó que 93% de las agresiones 
se dan en el hogar. PAG.  14

Segob: el principal agresor 
de mujeres es pariente, de 
36 años y con secundaria 

Pombo. Murió Harry 
Villegas, escolta de
Ernesto Che Guevara 

P. 23
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CUMBIÓN PARA RECIBIR EL AÑO 
Los Ángeles Azules le pondrán ritmo a la f iesta para dar 
la bienvenida al 2020 en Reforma. En entrevista, hablan 
de su nuevo álbum De Buenos Aires para el mundo. 

EL PAPEL, ESE 
COMPAÑERO 
INDISPENSABLE 

FUNCIÓN 

LISTOS, LOS 
PLAYOFFS 
Los Patriotas jugarán 
la primera ronda de la 
postemporada de la NFL. 
ADRENALINA 1 PÁGS. 6 Y 7 

RONDA OE COMODINES 

CONFERENCIA AMERICANA 

~ Tennessee vs. N. Inglaterra ...... 

RAYADOS ALCANZAN LA CUMBRE POR QUINTA OCASIÓN 
Foto: Quetzalll González 

En una nueva Apología, 
Amoldo Kraus y Vicente 
Rojo defienden el material 
que resguarda la memoria. 

PRIMERA 1 PÁGINA 22 

~ Búfalo vs. Houston ~ 

En una dramática final llevada al límite en tanda de penales, el Monterrey se alzó como vencedor del Torneo Apertura 
2019, en el Estadio Azteca, frente a un América al que se le escapó el campeonato número 14. 

CONFERa.c!ANACIONAL 

~Minnesota vs. N.Orleans ..; 

Foto: Cuartoscuro 

AHORRAR, ·EL ETERNO PROPÓSITO 
A la hora de comer las uvas, pedir los deseos y fijar las 
metas para el Año Nuevo, los mexicanos se inclinan por 
incrementar sus ingresos, ejercitarse y perder peso. 

PRIMERA 1 PÁGINA 17 

10'000,000 
DEVOTOS 
ha perdido Morena debido a la crisis interna que vive, 
asegura Alejandro Rojas, aspirante a dirigir el partido. 

BAJO LUPA, 
RECURSOS 
PARA EL 19-S 
La Auditoría Superior 
de la CDMX indaga a 
dónde fue a parar cada 
peso destinado a la 
reconstrucción. 

PRIMERA 1 PÁGINA 18 

CADA MINUTO 
AGREDEN A 
UNA MUJER 
MEXICANA 

MOOAliOAO OE 
LA AGRESIÓN 
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Fuente: Banavlm 

PRIMERA l PÁGINA 12 

PRIMERA i PÁGINA 2 

LISTA DE LA SEDEMA 

Rinden poco, 
pero tendrán 
holograma 
doble cero 

POR MARTHA ELENA BLANCO 

Aunque cuentan con un 
rendimiento de combusti
ble bajo. diversos automó
viles modelo 2020, como 
la camioneta Nlssan Mura
no, podrán obtener el ho
lograma doble cero. 

VEN CIENCIA Y 
TECNOLOGÍA 
EN RIESGO 

De acuerdo con la Se
cretaría de Medio Amblen
re (Sedema) de la Ciudad 
de México, sólo los velúcu
los con un rendimiento 
combinado Igual o mayor 
a 13.5 kilómetros por litro. 
emisiones T2B5 o superior 
y/o emisiones EURO V o 
superior podrán obtener el 
doble cero. 

PRIMERA 1 PÁGINA 18 1 

Investigadores afirman 
que el Conacyt llega 
a su 49 aniversario en 
medio de una crisis por 
falta de presupuesto. 

PRIMERA ! PÁGINA 8 

NISSAN MURANO 
Motor V6 3.5 litros. Tiene un 
rendimiento combinado de 13.47 
km/1 y de 11.66 km/1 en la ciudad. 

· ¡ 

1 

ADRENALINA .._. Seattle vs. Filadelfia -,¡¡, 

Pemex no surtirá 
diésel a Santa Lucía· 

DEJA IR CONTRATO POR 122 MDP 

La empresa productiva del Estado no concursó en la licitación para abastecer combustible 
a la Sedena durante los 30 meses en que se prevé construir el nuevo aeropuerto 

POR CLAUDIA SOLERA 

Petróleos Mexicanos (Pemex) 
no proveerá el diésel para la 
construcción del Aeropueno 
Internacional Felipe Angeles. 
en Santa Lucía, ya que dejó 
pasar la licitación para sur
tir la obra, prevista para los 
próximos 30 meses. a cargo 
de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). 

EMPRESAS 
GANADORAS 
Tres compañías abastecerán el diésel 
para llevar a cabo la construcción del 
nuevo aeropuerto de Santa Lucía. 

e Diafa Diesel2000 

e Ecocarburante 

e m Group Industrial Bleu 

EDIFICARÁN GENERADORAS 
DE ENERGÍA EN REFINERÍAS 

La Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) y Pemex pla
nean construir, a lo largo del 
sexenio, seis centrales ge
neradoras de energía en las 
refinerías de Minatitlán, en Ve
racruz; Cadereyta, en Nuevo 
León; Madero. en Tamaulipas; 
Tula, en Hidalgo y Salina Cruz, 
en Oaxaca, así como en el 
complejo petroquímico Cac
tus. en Reforma. Chiapas. 

Se prevé que los proyec
tos tengan una inversión de 
54 mil 100 millones de pesos, 
con el propósito de generar 
cuatro mil 392 megawatts de 

UBICACIÓN 
• Tampico. Tamaulipas 

• Cadereyta, Nuevo León 

• Minatitlán, Veracruz 

• Tula, Hidalgo 

• Salina Cruz, Oaxaca 

• Reforma , Chiapas 

energía, asegurar el suminis
tro para Pemex e incorporar 
capacidad adicional al siste
ma eléctrico. 

- Nayelt Gonzdlez 
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Según el contrato SDN/ 
DN8/AISLiFl/12910/2019/ 
ITP/02, Pemex no estuvo 
entre las diez empresas que 
participaron en el concurso 
para abastecer los 72 millo
nes de litros de combustible 
que se necesitan para movi
lizar la maquinaria con la que 
se construirá el aeropuerto 
de Santa Lucía, con una In
versión que asciende a más 
de 122 millones de pesos. 

De acuerdo con la lici
tación, de la cual Excélslor 
obtuvo copla. diez empresas 
se presentaron al concurso 

el pasado 27 de noviembre 
de 2019. 

Rangel, Ingeniero residente 
de la obra Pista norte y cen
tral. plataforma y rodajes. 
falló en favor de tres empre
sas: Dlafa Diesel 2000. con 

40% del abastecimiento to
tal; Ecocarburante, con 35%, 
y 777 Group Industrial Bleu, 
con 25% por ciento. 

Cinco días después, el 
2 de diciembre de 2019, el 
coronel José Cruz Vargas PRIMERA 1 PÁGINA 4 

TIROTEO EN MISA DEJA 2 MUERTOS 
En plena comunión, un hombre armado disparó contra 
los feligreses de la Iglesia de Cristo, en la localidad de 
White Settlement, en Texas. Un empleado del templo 
repe lió la agresión y abatió al atacante. 

PRIMERA 1 PÁGINA 20 

VÍCTIMA SERÁ JEDI HONORARIO 
La productora Lucasfilm homenajeó a Riley Howell, un 
estudiante que murió durante un tiroteo en EU. 

-t UNClÓN 1 PÁGINA 4 

LIGADOS A INCIDENTE EN EMBAJADA MEXICANA 

Seis diplomáticos 
españoles dejan 
Bolivia tras pugna 
DE LA REDACCIÓN 

' Seis funcionarios españoles 
dejaron Bolivia ayer, luego de 
que el ministro de gobierno, 
Arturo Murillo, pidiera su sali
da por un Incidente en la em
bajada de México en La Paz. 

El pasado viernes, policías 
Impidieron a dos vehículos 
diplomáticos españoles en
trar a la embajada de México 
en ese país. El gobierno bo
liviano denunció que la di
plomática española Cristina 
Borreguero llegó acompaña
da de encapuchados presun
tament;. armados. quienes 

intentaron Ingresar clandes
tinamente al recinto. don
de se encuentran refugiados 
exfunclonarlos afines al ex
presidente Evo Morales. 

Hasta el momento, las au
toridades de ambos países 
no han revelado los nom
bres de los expulsados. No 
obstante, trascendió que se 
trata de José Luis Rivera Pé
rez. Juan Manuel Fernández 
Chamorro, Jesús María Varas 
Garcfa. Jorge Santos Casaus, 
Sergio Mora Mendteta y Ser
gio Casal Rodríguez. 

- Con tnfonnaclón de AP y DPA 

PRI~ERA 1 PÁGINA 20 
-\ , 

1 ' ' ; • ~ . 





En perforación, 
Pemex está lejos de 
sus metas del 2019
• En el PEF se comprometió a perforar 354 pozos a lo 
largo del año; a noviembre perforó 206. 

• De los 20 pozos exploratorios ejecutados, 10 están en aguas 
someras del golfo, nueve en tierra y uno en aguas profundas.

La empresa estatal alcanzó 58% de pozos perforados

Opinión

En corto

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

UIF indaga a 
exfuncionarios, 
empresas y 
personas

Tensión entre 
México y 
Bolivia; asedian 
Embajada

• El órgano investi-
ga a exsecretarios 
de Estado y exgo-
bernadores.

• Opositores a 
Evo vigilan la Em-
bajada mexicana 
con drones.

• Personas físicas 
y morales son 
investigadas por 
corrupción política.

• Gobierno 
federal bloqueó 
este año 12,074 
cuentas bancarias.

• Políticos refugia-
dos en la Embaja-
da tienen órdenes 
de aprehensión.

• Canciller 
boliviana asegura 
que el gobierno 
mexicano miente. 

  pág 38

  pág 44

Popularidad desciende
A un día de terminar el año, la 
aprobación presidencial vuelve 
a sufrir una ligera caída, posible-
mente por el conflicto con Bolivia.

 pág 54

#AMLOTrackingpoll
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TE
Termometro 
Economico

Finanzas 
y Dinero

65.4
millones

de cuentas registran las 
afores: Consar.

19
millones

de trabajadores no 
saben que tienen afore.

3 de cada 10 trabajadores 
ignoran que tienen afore

Riesgo país cierra el 2019 
con mejora de 74 puntos

$3.9
BILLONES
transfirieron las 
afores al modelo 
de las siefores.

15%
DEL PIB 
de México 
representan las 
afores: L. Kuri.

Para atrás, 
como 
el cangrejo
Entre números
Soraya Pérez

Los 
legionarios y 
sus verdades 
a medias
Convicciones
Rubén Aguilar

  pág 27
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Política 
y Sociedad

Nuevas reglas 
permitirán a afores 
invertir más en Bolsa 
• Podrán dedicar hasta 50% de 
sus recursos en renta variable.

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

“Cambios que 
busca CFE limitarían 
inversión privada”

  pág 29

• La Concamin alerta por 
un “monopolio absoluto” en 
el ramo eléctrico.

Pretender cambios sin un 
consenso y buscar imponerlos 
sin la participación de todo 
el sector, sin valorar las 
consecuencias que tendrían 
esos cambios, afectaría el 
desarrollo social y económico 
del país”. 

concamin

FUENTE: ÁMBITO GRÁFICO EE

Riesgo país de México I PUNTOS 
BASE DEL 31/12/2018 AL 27/12/2019

251    
31/12/18

177  
27/12/19

230     
03/06/19

196     
12/09/19

GeoPolítica
GPGP

F PF P
Finanzas Personales

Balanza de productos petroleros I MILLONES DE DÓLARES, FLUJOS 
ACUMULADOS ENE-NOV EXPORTACIONES IMPORTACIONES SALDO DE BALANZA

FUENTE: INEGI
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-20,000

-30,000
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-19,864-21,312

-11,116 -16,560
-8,696

21.1%
cayeron las 
exportaciones 
petroleras en 
noviembre.

1,741
millones de 
dólares fue 
el déficit 
petrolero en 
noviembre.

Bajan exportaciones petroleras,  
pero se reduce déficit en petrolíferos

Con la caída de 2.9% en las exportaciones mexicanas al mundo, el 2019 se perfila como el año más bajo desde el 2016, 
donde el motor de la economía interna se debilita y es impactado por la disminución de los envíos del sector petrolero.
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POSTAL DE FIN DE AÑO EN GUERRERO 
La ocupación hotelera en playas de la entidad ya es de 90 por ciento; alistan gala de fuegos artificia

-2 les en Acapulco, lxtapa-Zihuatanejo, Marquelia, Copala ... ; en Taxco, la Secretaría de Turismo estatal 
~ espera un récord en la derrama económica por el número de visitantes. pág. 7 

~ 
:lE 
a 
~ ATARDECER en la playa 
~ Las Peñitas, Marquelia, ayer. 

URGEN A REGU AR LLEGADA DE INDOCUMENTADOS 

Entran al país 
179 mil migrantes 

en el año ... y a 
99.8% lo deportan 

FRANCISCO GARDUÑO. del Instituto 
Nacional de Migración, dice que 2019 fue 
de desafíos, pero se redujo flujo migratorio 

RAYADOS. 
DRAMÁTICO 

CAMPEÓN DEL 
APERTURA2019 
En tanda de penaltis Monterrey vence 
al América, pese a que las Águilas lleva

ban ventaja hasta el minuto 74; 
La Pandilla llega a su quinto título 

del balompié mexicano. -24 y 25 

~ AMÉRICA tW\ 
~· ONTERREY ~ 

2.1 
GLOBAl PENALTIS 

3.3 2.4 

Por Jorge Butrón 

Avances en cifras 
0 505 mil ~·~mites migr~torio<; emit>:ios 

O 75.356 tarjetas e'"' VJSrtante regr..nal 
0 42,447 por razones humanitarias 
O 336 mdp pard rehabilitar estdncias 

HOY ESCRIBEN • Julio Trujlllo 
La poesía y el año nuevo pág. 2 

COMBATE a corrupción y atención de 
denuncias con ASF, los retos; 382 agentes, 
cesados, por delitos, afirma a Lo Rozón pág. 3 

• DavldLeón 
2019. año histórico pág. 8 

En Puebla, donde 
más roban arte sacro, 
se llevan de museo 
36 medallas, 3 sables ... 
Grupo armado ingresa al Fuerte de Guada
lupe que alberga piezas de la Batalla dei S de 
Mayo; INAH denuncia en FGR y pide elevar 
seguridad en recintos del estado . .,._10 

CONGRESODECDMX 
APRUEBA10.4%DESUS 
INICIATIVAS; EL RESTO, 
TRABAJO DE PAPEL 
• Por Karla Mora 

De septiembre de 2018 a noviembre 
de 2019. diputados avalaron 93 de 
899; de 1,042 puntos de acuerdo, sólo 
37 tuvieron el visto bueno. ~g. n 

Revela TWPotrotrabajo que 
Giuliani le hizo a Trump: fue 
para sacar a Maduro ~18 

J:.o 

DORLAN PABÓN 
alza el trofeo que 
ganó Monterrey. 

~ ayer, en el Azteca. 

l. • Armando Chapaceda 
Pueblos pág. 19 



RAYAN EL NIDO: 
MONTERREY 
ES CAMPEON

 P26-27

#LIGAMX 

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MXLUNES 30 DE DICIEMBRE DE 2019

#OPINIÓN
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KARIME 
LÓPEZ
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20
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EL AÑO 
DE LAS 
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CARTEL 
CHINO 
OPERA

#UIFINDAGA

EN MEXICO
● LA ORGANIZACIÓN CRIMINAL ZHENG USA AQUÍ SIETE COMPAÑÍAS 
FANTASMA, CON LAS QUE LAVÓ AL MENOS 50 MILLONES DE PESOS, 

PRODUCTO DE LA VENTA DE DROGAS SINTÉTICAS. ENTRE 2013  
Y 2019 TEJIÓ UNA RED CON GRUPOS DELICTIVOS LOCALES

POR LEMIC MADRID/P4

#EDITORIAL

•PALOMA 
MERODIO• 

P16

FUERA, DOS 
FAVORITOS

P28
#DALLASY

PITTSBURGH

Hay riesgo 
alimentario 
por falla de 
empresa P12

PONE EU 
MARCAJE A 
CALL CENTERS

#PORT-MEC

INVITADA

•MARTHA 
BÁRCENA• 

RETOS DE 
MÉXICO EN

ESTADOS 
UNIDOS

P20
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MARTHA ANAYA

VICEPRESIDENTA  
DEL INEGI

• ALHAJERO•

P5

JOSÉ CARREÑO

• DESDE 
AFUERA•
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REINO UNIDo Un error muestra las 
direcciones de cientos de 'sir' P7 

ucRANIA El Gobierno y el Este 
avanzan en la distensión P7 

FúTBoL El V AR ayuda al Liverpool 
y crea polémica en Inglaterra P31 

El acuerdo de 
investidura, listo 
a falta del sí 
definitivo de ERC 
El partido independentista tendrá la 
última palabra en enero, lo que 
aleja una investidura antes de Reyes 

CARLOS E. CUÉ. Madrid 
El Partido Socialista Obrero Es
pañol (PSOE) y Esquerra Repu
blicana de Catalunya (ERC) tie
nen listo el acuerdo que permití-

Cuatro 
feminicidios 
sellan un año 
cruento para 
las peruanas 
Fueron asesinadas 
164 mujeres en el 
peor año de la década 

JACQUELINE FOWKS, Lima 
Perú cierra el año con 164 ca
sos de feminicidios. Los últi
mos cuatro, conocidos esta se
mana pasada, sellan la cifra 
más alta en una década. Por 
ahora son 1S muertas más que 
el año pasado en un país don
de el desinterés policial con
mociona a la población. El Eje
cutivo ha previsto 170 millo
nes de dólares "adicionales pa
ra combatir la violencia contra 
las mujeres". PAGINA 23 

La población inuit se 
ve abocada a dejar 
sus comunidades 

Del Ártico a 
las calles de 

Montreal 
J. PORRAS FERREYRA. Montreal 
Inuit quiere decir "la gente". 
Los indígenas canadienses son 
obligados a dejar sus hogares, 
viajan a tierras más al sur y 
el30% de los 6S.OOO del país ya 
vive en Ottawa, Yellowknife o 
en Montreal, donde padecen 
rechazo y muchas veces se ven 
obligados a mendigar. PAGINA 9 

ría la investidura del socialista 
Pedro Sánchez como presidente 
del Ejecutivo español, pero su ra
tificación definitiva depende del 
Consell Nacional del partido re
publicano, que no se reunirá an
tes de los primeros días de ene
ro. Tras las reuniones de los últi
mos días, el sábado las partes 
terminaron de acordar el texto 
final de consenso. Fuentes de la 
negociación insisten en que to
do está listo para el sí final de 
ERC, aunque oficialmente los re
publicanos aseguran que no hay 
nada cerrado. El temor de Es
querra es que Junts per Catalun
ya saque provecho de la absten
ción de ERC. Los plazos señala
dos por ERC harían imposible 
una investidura el próximo S de 
enero, como era el deseo del 
PSOE. En los últimos días, el 
PSOE ha intercambiado tam
bién papeles con los partidos pe
queños para asegurarse los vo
tos necesarios. PAGINA 14 

2019 en España, el 
año de la política 
judicializada y en 
funciones Pl6 

El rabino Chaim Rottenberg (con barba blanca), ayer en su casa junto a parte de su comunidad. 1 J. MOON (REUTERS) 

Un ataque antisemita 
deja cinco heridos y causa 
alarma en Nueva York 
El atacante, que irrumpió en un acto religioso por la 
celebración de la Janucá, ha sido detenido por la policía 

PABLO GUIMÓN. Washington 
Un hombre irrumpió el sábado 
por la noche en una residencia de 
Monsey, al norte de la ciudad de 
Nueva York, e hirió a cinco perso
nas, dos de ellas de gravedad, con 
un cuchillo. Las víctimas se con
gregaban para encender las velas 

ELPAIS J 

para la séptima noche de la festivi
dad religiosa de la Janucá. 

El sospechoso -que huyó pero 
fue arrestado- se enfrenta, según 
ha informado la policía, a cinco 
delitos de tentativa de homicidio 
y uno de asalto. "El ataque antise
mita en Monsey ( ... ) es horren-

do", tuiteó Donald Trump. "De
bemos unirnos todos para lu
char, confrontar y erradicar el 
azote malvado del antisemitis
mo". Israel también tachó ayer el 
asalto de antisemita y mostró su 
consternación y repulsa por los 
apuñalamientos. PAGINA 4 

La cifra de muertos este año supera la del 
conflicto sirio. EE UU intenta un final pactado 

Afganistán, la guerra 
más letal del mundo 

ÁNGELES ESPINOSA. Dubái 
El conflicto en Afganistán, que 
dura ya 18 años, es, según la 
ONU, el "más letal del planeta". 
En medio de las negociaciones 
entre el Gobierno de Estados 
Unidos y los talibanes, que con
trolan entre el SO% y el 70% del 
territorio afgano, las muertes de 

civiles se han disparado en un 
territorio devastado por la vio
lencia. "Muere más gente que 
en Siria, Yemen e Irak juntos", 
dice el consultor Graeme Smith. 
La ONU, además, estima que una 
cuarta parte de la población del 
país necesitará ayuda humanita
ria en 2020. PÁGINAS 2 Y 3 
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vecinos 
Piden otra 
consulta por 
L3deiMB 
• Uder de colonos niega que 
pretendan retirar el bloqueo 
en el cruce de avenida 
Cuauhtémoc y Xola 

HÉCTORCRUZ 
- metropoli@eluntversal.com.mx 

El movimiento vecinal Juaren
ces Unidos hasta el momento 
ha recaudado más de 3 mil200 
firmas, "reales y no simula
das", tanto de habitantes de las 
14 colonias que resultarán 
afectadas, como de automovi
listas que circulan por avenida 
Cuauhtémoc, que están en 
contra la ampliación de la Lí
nea 3 del Metrobús. 

Así lo aseguró a EL UNIVER
SAL Guillermo Meixueiro, ve
cino de la colonia Álam os, al 
aclarar que con esto responden 
a las mentiras del secretario de 
Movilidad, Andrés Lajous, so
bre que el gobierno capitalino 
realizó una consUlta ciudada
na en ia que supuestamente 
52% de los vecinos de la alcal
día Benito Juárez están a favor 
de esos trabajos. 

Por ello, exigió a la jefa de Go
bierno capitalino, Claudia 
Sheinbaum Pardo, "dejar d e en
gañar a los capitalinos, pues si 
verdaderamente está a favor de 
lo que la gente quiere, permita al 
Instituto Electoral de la Ciudad 
de México [IECM] realizar una 
verdadera consulta y no el mues
treo tramposo que realizaron, 
con loqueveráque este proyecto 
es rechazado por todos". 

1 ELDATQ, J 

Oposición. 
El movimiento vecinal Juarences 
Unidos, integrado por 14 colonias, 
ha recaudado más de 3 mil 200 
f irmas contra la L3 del Metrobús. 

Recordó que desde la noche 
delpasado juevescom en zósu 
bloqueo en el cruce de aveni
da Cuauhtémoc y Xola, colo
nia Narvarte, luego d e que in i
ciaron los trabajos de amplia 
ción de esta línea del Metro
bús, ya que, enfatizó, "la ruta 
afectará gravemente la circu 
lación veh icular en la zona", 
sobre todo en 14 colonias. 

El líder vecinal aseguró que 
"ya est á completamente satu
rado Xola, lo mismo que ave
nida Cuauhtémoc a la altura 
del Parque Delta. 

De allí la importancia de que el 
IECM haga una consulta ciuda
dana, "no como el muestreo que 
realizó la Semovi, del 6 al 13 de 
noviembre pasado, con gente 
ajena a las 14 colonias", acusó. 

Por eso, reiteró, "solicitarnos al 
IECM una consulta real y fide
digna, donde se instalen mesas y 
que nos ayuden en lá elabora
ción de la pregunta. El gobierno 
local debe aceptar que no siem 
pre sus acciones son aceptadas 
por la ciudadania'', afrrmó. 

Aseguró que a las mesas de 
trabajo que el gobierno capitali• 
no ha realizado con vecinos de 
Benito Juárez, "acuden inte
grantes de los comités vecinales 
de esta alcaldía que, como se sa
be, en realidad son empleados 
del propio alcalde Santiago Ta
boada Cortina'', denunció: 

Meixueiro negó que preten
danquitarel bloqueo que inicia
ron el jueves pasado, aun cuan
do la noche del pasado viernes 
un grupo de policías, "sin nin
gún protocolo", retiraron a otros 
integrantes de su movimiento, 
que estaban instalados en la ca
lle de Concepción Béistegui y 
avenida CUauhtémoc. • 
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Se debe alentar 
la venta de autos 
limpios:·expertos 
• El Hoy No Circula es obsoleto, aseguran 
e "Se producen en·masa coches contaminantes" 

SALVADOR CORONA 
- metropo/l@eluniversal.com.mx 

Especialistas de la Universidad Au
tónomaMetropolitana (UAM) con
sideraron que el programa Hoy No 
Circula de la Ciudad de México de
be involucrar al sector automotriz, 
con el objetivo de que abonen a la 
accesibilidad de la venta de vehí
culos con baja emisión de contami
nantes y que también que involu
cren estrategias de concientización 
del uso del automóvil. 

El experto del Departamento de 
Ciencias Sociales de la UAM, Ra
fael Calderón Contreras, fue con
tundente al considerar que el pro
grama Hoy No Circula es "obsole
to", puesto que consideró nec~sa
rio que considere más la movili
dad y puso como ejemplo la cone
xión de transporte, como el caos 
de las bicicletas, a las que se les da 
preferencia en el Centro Histórico, 
pero en partes altas de Ciudad no 
están interconectadas. 

"Es muy importante comple
mentarse cpn otros programas por
que hay estudios que-demuestran 
que tras la implementación del 
program,a Hoy No Circula las per
sonas compraron un auto extra pa
ra circular diariamente y eso seguí
ráconcadamodificaciónquetenga · 
el programa'', indicó. 
. ' Detalló que el esqUema .de con
tingencias ambientales y mejoras 
para la ~alidad. del aire. han fun
cionado para concientizar a la 
ciudadana sobre el uso responsa
ble del automóvil; sin embargo, 
no se han incluido complemen
tos de trabajó con la industria au
tomotriz .para que estos se coll)
prometan a tener esquemas para 
la venta de vehículos con baja 
emisión de contaminantes. 

"Es cierto que han salido vehícu-

Especialistas consideran que el programa Hoy No Circula debe vincularse 
con más acciones de movilidad, como el uso de bicicletas en la capital. 

los lubridos y eléctricos, estos van 
a seguir circulando diario, pero no 
hay un esquema en· el que el Go
bierno de la Ciudad de México y el 
sector automotriz se comprometan 
a que deben reducir los autos que 
más contaminan, se siguen produ
ciendo en masa y la gente los com
pra por baratos", explicó. 

En tanto, la investigadora del De
partamento de Procesos y Tecno
'ogías de la Unidad Cuajimalpa de 
la UAM, F'lor Yunuén García, des
tacó la sensibilidad y carrera de la 
jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, en el tema ambiental e in
dicó que espera los resultados fina
les del programa Hoy No Circula al 
concluir -la administración. 

También hizo un llamado para 
que seguir implementando nuevas 
tecnologías, puesto que en pasada 
adniinistraciones no se habían rea
lizado esfuerzos similares. 

''Hay estudios que 
demuestran que tras 
la implementación del 
programa Hoy No Circula 
las personas compraron 
un auto extra" 

"No hay un esquema en 
el que el Gobierno local 
y el sector automotriz 
se comprometan a que 
deben reducir los autos 
que más contaminan'' 
RAFAEL CALDERÓN CONTRERAS 
Experto del Departamento de 
Ciencias Sociales de la UAM 

"Hay varias investigaciones que 
afirman que el programa Hoy No 
Circula no ha sido tan efectivo o 
incluso un factor detonante en la 
reducción de emisiones contami
nantes. Ha sido una campaña 
muy importante de la concienti
zación para los capitalinos ( ... ) Po
dríamos quitar la industria, pero 
si la quitamos obviamente ya no 
habría trabajo, entonces la otra 
opción es obviamente restringir 
más el uso del automóvil y hacer 
uso del transporte", detalló. 

Cabe recordar que la secretaría 
deMedio Ambiente (Sedema) local 
el sábado pasado dio a conocer los 
vehículos nuevos, así como el nú
merodevecesque le podrá ser otor
gado el holograma 00 durante el 
Programa de Verificación Vehicu
lar en el Valle de México. 

Lo anterior forma parte de las 
medidas para el m ejoramiento 
de la calidad del aire que fueron 
presentadas por la Comisión 
Ambiental de la Megalópolis 
(CAMe) y autoridades locales. 

Los vehículos con un rendi
miento de 13.5 kilómetros por li
tro, emisiones T2B5 o superior o 
con emisiones Euro V o superior 
serán los que obtendrán la calco
manía 00, y en el caso de los ve
hículos con las mismas caracte
rísticas de emisiones, pero con un 
rendimiento de 16 kilómetros por 
litro combinado, el holograma se 
le dará hasta en dos ocasiones. 

Retos amblent3les. En otro tema, 
Rafael Calderón Contreras consi
deró que la Ciudad de México está 
avanzandQ . para detener grandes 
problemas ambientales y de movi
lidad; sin embargo, por las condi ~ 
ciones que se encuentra la capital, 
"todo se está quedando corto". 

Dijo que la recuperación del Ca
nal Nacional pai:ece estar bien eje
cutada,perosóloestáapostandoen 
el paisaje, en un parque lineal que 
no se preocupaendarserviciosam
bientales y saludables al entorno. 

F'lor Yunuén García Becerra con
sideró que la agenda ambiental 
propone técnologíás novedosas 
que nose han tltilizadoenpaíses·en 
VÍflS de desarrollo. . 

La especialista déstacó accio
nes como la cosecha de lluvia, ya 
que hace a los ciudadanos más 
responsables y de alguna forma 
los hace considerar lo valioso 
que es ese· recurso, incluso que 
se tenga una agenda verde para 
que se impulsen iniciativas sus
tentables o prácticas ambienta
les en la m etrópoli. • 

Advierten contingencia en Hdomex 
• Las celebraciones 
de Año Nuevo 
pueden detonar 
la medida 

REBECA JIMÉNEZ 
- rebeca.jlmenez@elwliversal.com.mx 

Toluca, Méx.- Existe una alta 
probabilidad de qu e ocurra una 
contingencia ambiental atmos
férica en las zonas m etropolita
nas del Valle de Toluca y de San 
tiago Tianguistenco entre esta 
noche y ell de enero de 2020, de~ 
rivado de las celebraciones de 
fin d e año, advirtieron las auto
ridades de la Secretaría d e Me
dio Ambiente (SMA) del Estad o 
de México. 

De detonarse la contingencia 
ambiental, el primer día del año de
jarían de circular vehículos oficia
les y autos particulares con holo
grama de verificación 1, de acuerdo 
con la terminación de su placa, no
nes o pares y 100% de las unidades 
con hologramas 2 y sin holograma 
de verificación. 

Además aplicaría a los engoma
dosOy OOdeacuerdoconel díaque 
les corresponde la restricción para 
no circular, indicaron autoridades 
de la SMA del Estado de México. 
. Para evitar que se disparen los 

índices de contaminación at 
mosférica por altos niveles de 
concen tración de ozono y partí
culas PM10 y PM2.5, autorida
d es conminaron a la población a 
evitar acciones que dañen el m e
dio ambiente y afecten la cali
d ad del aire en la. entidad. 

Por ello, exhortaron a los ciuda-
. danos "[a] no quemar leña, llantas, 
carbón u otros materiales, no pren
der velas, suspender actividades de 
combustión relacionadas con la 
cocción de ladrillo, cerámica y fun
dición en hornos artesanales, así 
como evitar la quema de cohetes y 
fuegos artificiales". 

Autorldad~s exhortaron a la población mexiquense a no quemar lefia y fuegos artificiales. 

Municipios con riesgo de contaminación alta 

e 1. Almoloya de Juárez 
• 2. callmaya 
• 3. Chapultepec 
e 4. Lerma 
e 5. Metepec 
e 6. Mexlcaltzlngo 
• 7. Ocoyoacac 
e 8. Otzolotepec 

Esta contingencia también 
obligaría a que se aplicara la res
tricción vehicular del programa 
de Contingencias en las zonas 
metropolitanas del Valle de To
luca y de SantiagoTianguisten
co, reiteraron. 

Esto implicaría la restricción 

e 9. Rayón 
e 10. San Antonio la Isla 
e 11. San M~teo Ateneo 

. e 12. Temoaya 
• 13. Tenango del Valle 
e14; Toluca 
e 15. Xonacatlán 
e 16. Zlnacantepec 

para circular a vehículos con ho- · 
lograma de verificaCión 1, de 
acuerdo con la terminación de su 
placa, nones o pares y 100% de las 
u nidades con hologramas 2 y sin 
holograma de verificación . 

Además, en caso de contín
gencia, los vehículos con engo-

- · ·:~ -

Zona Metropolitana de 
Santiago Tiangulstenco 
e 17. Almoloya del Río 
e 18. Atizapán 
• 19. capulhuac 
e 20. Texcalyacac 
e 21. Tlangulstenco 
• 22. Xalatlaco 

mado O y 00 de acuerdo con el 
día que les corresponde la res
tricción para no circular. 

Los ciudadanos interesados. 
pueden monitorear las condi
ciones atmosféricas directa
mente en el sitio web rama.edo
mex.gob.mxjcalidaddelaire. • 
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HOY NO CIRCULA:
Engomado  A Z U L

Hologramas  1 y 2
Terminación de placas  9 y 0

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 31 13
Noreste 36 15

Centro 35 14
Suroeste 41 14
Sureste 30 19

pm-10 máximo hora
Noroeste 63 08
Noreste 101 09

Centro 61 18
Suroeste 38 15
Sureste 64 14

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Auditoría Superior de la Ciu-
dad de México (ASCM) indaga a 
la desaparecida Asamblea Legis-
lativa del Distrito Federal (ALDF) 
por el manejo de recursos de la 
reconstrucción en el que estuvie-
ron involucrados los ex diputados 
perredistas Leonel Luna Estrada 
y Mauricio Toledo Gutiérrez y el 

panista Jorge Romero Herrera.
El presidente de la Comisión de 

Rendición de Cuentas y Vigilancia 
de la Auditoría Superior, José Luis 
Rodríguez, explicó que las indaga-
torias involucran a la Tesorería y la 
Oficialía Mayor en 2018.

“Para tener claro el tema, las 
investigaciones se enfocan en si 
hubo participación en el tema de la 
reconstrucción, en espejo con la Se-
cretaría de Finanzas, para saber si 

se liberaron recursos para tal efec-
to. Queremos saber la ruta de los 
recursos y saber con precisión qué 
pasó con cada peso, quién lo liberó 
y dónde lo liberó”, dijo Rodríguez.

En 2018, año electoral, la PGJ re-
cibió diversas denuncias sobre el su-
puesto manejo ilegal de los recursos 
de la reconstrucción por esos ex di-
putados locales. Incluso, el primer 
comisionado de la Reconstrucción, 
Ricardo Becerra, renunció al cargo, 
y señaló que los legisladores orien-
taron los recursos sin justificación 
y sin considerar las prioridades de 
los damnificados.

En entrevista, el diputado de 
Morena comentó que a más de dos 
años del sismo del 19 de septiembre 
de 2017 no ha quedado clara la eta-
pa en la que la ALDF se atribuyó la 
facultad de administrar los recursos 
de la reconstrucción.

Además, se indagan irregularida-
des respecto del otorgamiento de 
apoyos económicos de la recons-
trucción, pues se ha detectado un 

monto de 14 millones de pesos que 
entregaron dependencias a dam-
nificados sin que hubiera firmas 
o documentos que respaldaran la 
entrega del dinero.

También se indaga la entrega de 
un millón 970 mil pesos de apoyos a 
personas que no presentaron dictá-
menes estructurales que acredita-
ran las afectaciones a sus viviendas 
o inmuebles a consecuencia del 19 
de septiembre.

Como parte de las investigacio-
nes, las dependencias tuvieron la 
oportunidad de acreditar y justifi-
car de forma fehaciente las supues-
tas irregularidades hasta el pasado 
20 de diciembre.

Si no lo hicieron, la ASCM pro-
cederá a notificar los resultados a 
la Contraloría y a la Procuraduría, 
a fin de que se inicien las indaga-
torias administrativas y penales, y 
en su caso sancionar a los ex fun-
cionarios públicos que pudieron 
estar involucrados.

Los resultados más recientes que 

se hicieron públicos son parciales 
y corresponden al ejercicio fiscal 
2018; la ASCM deberá entregar 
los resultados completos en abril 
de 2020.

Al momento, las autoridades 
capitalinas han girado órdenes de 
aprehensión contra el ex secreta-
rio de Desarrollo Urbano y Vivienda  
Felipe de Jesús Gutiérrez Gutiérrez 
y el ex comisionado de la Recons-
trucción, Édgar Tungüí Rodríguez, 
quienes presuntamente están invo-
lucrados en el otorgamiento de con-
tratos a sobreprecios en el pago de 
demoliciones de edificios dañados.

ALEJANDRO CRUZ FLORES Y 
LAURA GÓMEZ FLORES 

Vecinos que se oponen a la amplia-
ción de la línea 3 del Metrobús, de 
Etiopía a Río Churubusco, acusaron 
al Gobierno de la Ciudad de México 
de pretender iniciar una obra públi-
ca sin licitación ni contrato de por 
medio.

Al cumplir tres días en plantón, 
luego de que el pasado jueves se re-
iniciaron los trabajos, dijeron que 
se prevé construir las nuevas esta-
ciones al amparo de un contrato 
“de mantenimiento” y no de “obra 
nueva”, como corresponde. 

Alejandro García, de Salvemos 

Cuauhtémoc, explicó que la urgen-
cia de las autoridades capitalinas 
por comenzar la obra se debe a que 
“quieren reactivar antes del 31 de 
diciembre un contrato de manteni-
miento que se firmó hace 10 años”. 

Se refiere al contrato de presta-
ción de servicios a largo plazo que 
el gobierno local firmó en 2009 con 
Cemex Concretos para la creación, 
modernización, conservación y 
mantenimiento de la infraestruc-
tura vial de la línea 3 del Metrobús, 
tramo Tenayuca-Etiopía. 

Dicho convenio tiene vigencia de 
10 años, aunque en agosto pasado 
las partes realizaron modificacio-
nes al documento para que la citada 
empresa se haga cargo de la amplia-
ción de la ruta de Etiopía al hospital 
Xoco, con un costo superior a 3 mil 
millones de pesos y con fecha de no-
viembre de 2020 para la conclusión 
de los trabajos.

“Es un contrato de manteni-
miento de obra para las estaciones 
(que ya existen), y ahora lo quieren 
reactivar un año más para generar 
obra pública nueva”, y de esta for-
ma evitar llevar a cabo la consulta 

ciudadana, estudios de factibilidad, 
un proceso de licitación generar los 
contratos para dar sustentabilidad 
legal, porque se trata de una obra 
nueva. 

Continuará la resistencia

Por ello, advirtieron, continuarán 
en resistencia el tiempo que sea ne-
cesario, al tiempo que destacaron 
que han recolectado más de 6 mil 
firmas de vecinos de 14 colonias 
contra la ampliación de la ruta, 
mientras las autoridades sólo cuen-
tan con una encuesta digital de mil 
500 participantes, que no se puede 
considerar como consulta ciudada-
na, toda vez que no cumple con los 
requisitos que establece la ley. 

Al señalar que solicitaron al Ins-
tituto Electoral de la Ciudad de 
México que realice una verdadera 
consulta, dijeron que la amplia-
ción generará mayor caos vial en 
Cuauhtémoc, quebranto patri-
monial y el cierre de por lo menos 
50 negocios, afirmó Guillermo 
Meixueiro, integrante del Movi-
miento Juarenses Unidos. 

Con contrato apócrifo pretenden ampliar Metrobús

 Trabajos de ampliación de la 
línea 3 del Metrobús sobre 
avenida Cuauhtémoc, a la altura 
de Eugenia, donde desde el 15 de 
octubre permanecen confinados 
los carriles centrales, entre las 
estaciones Etiopía y División del 
Norte del Metro. Foto Jesús 
Villaseca

Vecinos han recabado más de 6 mil 
fi rmas contra la obra en 14 colonias

Investigan
a la ex ALDF 
por manejo 
irregular de 
recursos

ERAN PARA LA RECONSTRUCCIÓN 

Involucrados, dos perredistas y 
un panista: José Luis Rodríguez

▲ Los ex diputados perredistas 
Leonel Luna Estrada y Mauricio 
Toledo Gutiérrez, y el panista 
Jorge Romero Herrera, estarían 
involucrados en el manejo 
irregular de recursos para la 
reconstruccción tras el sismo 
del 19 de septiembre de 2017. 
Fotos La Jornada
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Desde 2013, la alcaldía Venustia-
no Carranza invirtió 188 millones 
para reconstruir el mercado de La 
Merced, tras haberse perdido 70 
por ciento del lugar en un incen-
dio el 27 de febrero de ese año. El 
fuego consumió aproximada-
mente 7 mil metros cuadrados de 
la nave mayor; en ese siniestro no 
se reportaron lesionados.

El entonces delegado, José Ma-
nuel Ballesteros (PRD), entregó 
recursos por 188 millones 770 mil 
860 pesos para remozar y activar 
la economía del inmueble.

Sin embargo, durante seis años 
no se concluyeron las obras. Tres 
delegados, del mismo grupo polí-
tico, estuvieron al frente de la aho-
ra alcaldía y ninguno logró el obje-
tivo de rehabilitar La Merced.

Los titulares de la demarca-
ción, José Manuel Ballesteros, 
Israel Moreno y Julio César Mo-
reno, ahora en el cargo, tampoco 
lograron ordenar a los comercian-
tes, incluso, en última instancia el 
proyecto fue cedido a la Secretaría 

CINTHYA STETTIN
CIUDAD DE MÉXICO

La Merced, el mercado que
no termina de reconstruirse
Alcaldía Venustiano Carranza. Luego del incendio de 2013 se han invertido 188 millones de pesos y
no han concluido las obras; con el percance de la semana pasada, enfrenta una segunda emergencia 

FUENTE: MILENIO

Rehabilitación

Inversión

Recuento de daños

Bajo la lupa

Primera etapa Segunda etapa Tercera y cuarta etapas

1988 1998 27 de febrero de 2013 24 diciembre de 2019

Julio César Moreno

Saldo Saldo Saldo Saldo

José Manuel Ballesteros

En 2017, la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación le 
notificó la resolución de 
su sentencia mediante la 
cual ordenó su destitución 
como delegado de 
Venustiano Carranza.

Israel Moreno

20.7
mdp

58.6
mdp

188.7
mdp

80
mdp

!

de Desarrollo Económico y a la de 
Obras de Ciudad de México.

Cabe destacar que el manejo de 
esos recursos tampoco ha sido del 
todo claro, y es que en marzo pasa-
do el Instituto de Transparencia, 
Acceso a la Información Pública, 
Protección de Datos Personales 
y Rendición de Cuentas de CdMx 
ordenó al alcalde aclarar diferen-
tes aspectos relacionados con las 
afectaciones, trabajos de rehabi-
litación y desplazamiento de co-
merciantes de La Merced.

De acuerdo con el proyecto, al 
que MILENIO tuvo acceso, par-
te de los recursos se invirtieron 
de la siguiente manera: la prime-
ra etapa de rehabilitación contó 
con un presupuesto de 20 millo-
nes 711 mil 732 pesos, utilizado 
para trabajos de demolición de 
columnas y contratrabes de ci-
mentación; derribo de los locales, 
construcción de registros y dre-
naje sanitario, así como armado, 
cimbrado y losas de techo.

En una segunda etapa, con 58 
millones 619 mil 378 pesos, se 
restituyeron 10 losas cubiertas 

solicitud de información, aclaró 
que las labores de reparación de 
la nave mayor quedaron “par-
cialmente concluidas”, y que la 
Secretaría de Desarrollo Econó-
mico continuaría con los trabajos 
en la zona siniestrada.

En esas fechas, a pesar de los 
trabajos de reconstrucción, una 
gran cantidad de locales ya reha-
bilitados continuaban inactivos.

Dos meses más tarde, en mayo, 
Moreno —durante una compare-
cencia ante el Congreso local— 
refirió que La Merced llevaba 75 
por ciento de rehabilitación.

Sin embargo, 25 por ciento no 
podía concluirse, toda vez que en 
al menos dos ocasiones se decla-
raron desiertas las licitaciones 
para la ejecución de la quinta y 
última etapa de reconstrucción.

Por lo anterior, puntualizó 
que ninguna empresa cumplió 
con los requisitos para participar 
en la licitación de la nave central, 
por lo que 100 millones de pesos 
que estaban asignados para este 
proceso estaban en riesgo de per-
derse al no ser ejercidos.. _

Trabajos de restauración

Personal de la alcaldía Tlalpan 
recorrió mercados y rome-
rías para detectar y prevenir 
riesgos en coordinación con la 
Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico de CdMx y las direc-
ciones de Protección Civil, de 
Gobierno y de Seguridad Ciu-
dadana de la demarcación.
Los establecimientos visitados 
fueron las romerías de la ex-
planada de la alcaldía y de Villa 
Coapa, así como los mercados 

públicos Plaza Mexicana de 
San Lorenzo Huipulco y el de la 
colonia Isidro Fabela.
Durante la visita se revisa-
ron instalaciones eléctricas, 
caducidad de extintores, sa-
lidas de emergencia, instala-
ciones de gas, estructuras de 
los inmuebles y materiales 
flamables. Además, en las ro-
merías se llevó a cabo el aper-
cibimiento y retiro de focos 
incandescentes.

Demarcación Tlalpan.
Revisan instalaciones eléctricas y de gas 

e impermeabilización; la cons-
trucción de muros de las facha-
das poniente y sur; acabados en 
los locales comerciales; banque-
tas y guarniciones del entorno, 
así como la instalación eléctrica 
en el interior del mercado.

Mientras que en la tercera y 
cuarta etapa se invirtieron 80 mi-

llones de pesos para la construc-
ción de tapial en la taquilla de la 
estación Merced del Metro, ar-
mado, cimbrado y colado de ca-
jones de cimentación y la coloca-
ción de equipo y tubería del siste-
ma contra incendio.

En marzo pasado, la alcaldía 
Venustiano Carranza, vía una 
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La última rodada dominic l. Ayer se realizó el último Ciclotón de 2019, el cual recorrió Paseo de la Reforma, Patriotismo, 
Circuito Interior, Ermita lztapalapa, Viaducto Río de la Piedad y Fray SeNando Teresa de Mier. Cientos de capitalinos salieron a 
pedalear bajo un cielo que se mantuvo con buena calidad del aire. 

Foto: Notimex 
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jorge Romero, Mauricio Toledo y Leonel Luna, integrantes de la 
última legislatura de la Asamblea Legislativa del DF. 

~ECURSO PA~A l!L 19·5 

Indagan a la ALDF 
por reconstrucción 
También investigan 
a la Secretaría de 
Finanzas y al Instituto 
para la Seguridad de 
las Construcciones 

POR GEORGINA OLSON 
georginaolson@glmmcommx 

La Auditoría Superior de la 
Ciudad de México (ASCD
MX) lleva a cabo una 
auditoría sobre la respon
sabilidad de la Asamblea 
Legislativa del Distrito Fe
deral en la distribución de 
los recursos de la recons
trucción durante 2018. 

Así lo dio a conocer en 
entrevista el diputado local 
de Morena y presidente de 
la Comisión ele Rendición 

, de Cuentas y Vigilancia de 
la Auditoría Superior de la 
CDMX. José Luis Rodríguez. 

'"Se está siguiendo la ruta 
de los recursos. para saber 
con precisión quién liberó 
cada peso y dónde lo liberó. 
Estamos viendo que no se 
integraron los expedientes 
correspondientes por par-

• te de las dependencias que 
; estaban obligadas a hacer• , lo o tenían una participa-
" ción en la liberación de los 
: recursos". dijo el legislador. 
; Rodríguez explicó que 
~ además de investigar el rol 

que jugó la ALDF, también 
se indaga a la Secretaría de 
Finanzas y Administración 
y al Instituto para la Seguri
dad de las Construcciones. 
entre otras dependencias. 

ONG~ESO LOCA 

'" Es un tema que a todos 
nos inreresa conocer: ¿qué 
pasó con los recursos de 
la reconstrucción?. porque 
eso ha impl icado que to
davía a diciembre de 2019 
no logremos concre tar los 
apoyos para los damnifica
dos ... afirmó. 

La ASCDMX tiene hasta 
el último día de abril próxi
mo para entregar los resul
tados de la investigación. 
y hasta el momento ya ha 
detectado irregularida
des. Una de ellas apareció 
en la auditoría ASCM/9 :18. 
realizada a la Secretaría de 
Obras y Servicios. 

Se está siguiendo la ruta de 
los recursos, para saber con 
precisión quién liberó cada 
peso y dónde lo liberó." 

JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ 
DIPUTADO 

Por ello se le solicitó a la 
Secretaría ele la Contraloría 
iniciar un procedimiento de 
responsabilidad adminis
trativa contra la Secretaría 
de Obras. pues encontró 
siete contratos de obra pú
blica derivados del sismo 
dell9-S, en los que no '"hay 
elementos para comprobar 
la razonabilidad de los pre
cios pagados y hay diferen
cias eri los precios pagados 
a dos contratistas por con
ceptos similares". 

; Acusan salto de diputados 
~: 

POR GEORGINA OLSON 
georglnaolson@gimmcommx . 

jorge Gavii'io. vicecoordi
nador de la bancada del 
PRO en el Congreso local, 
calificó como "'lamenta
ble" que diputados del PT 
y del PES hayan firmado 
un documento de Morena, 
del grupo de Valentina Ea
tres y Rigoberto Salgado, 
en el que afirman que es
tán analizando "quién es la 
mejor opción para la Coor
dinación de nuestro Grupo 
Parlamentario". 

Gaviño expuso que "es 
lamentable ver que algunos 
legisladores firmen un do
cumento como diputados 
de Morena, cuando preci
samente renunciaron a ese 
Grupo Parlamentario para 

integrarse a otras bancadas 
y fortalecer a sus aliados". 

Recordó que Jesús Mar
tín de l Campo ocupó la 
presidencia de la Mesa Di
rectiva del .Congreso como 
diputado deiPT "cuando en 
realidad esa presidencia le 
tocaba al PRO como terce
ra fuerza política. Ese fue el 
objetivo de pasarle diputa
dos al PT: desplazarnos al 
cuarto lugar para que ellos 
(Morena) pudieran contro
lar todas las posiciones (del 
Congreso)". 

El documento de Mo
rena. fechado el 16 de di
ciembre pasado, también 
fue firmado por Leonor Gó
mez Otegui. del PT, y José 
Fernando Aboitiz Saro, de 
la Asociación Parlamenta
ria Encuentro Social. 

HIF'óD OMO-CONDé A 

Estudian recompensa por asesinato 
POR GEORGINA OLSON 
georginao/son@glmmcom. mx 

Los vecinos de la colonia Hi
pódromo valoran ofrecer una 
recompensa de 30 mil pesos 
a quien entregue información 
verídica sobre el sujeto que 
aparece en un video y a quien 
se le relaciona con el asesina
to de la activista Cristina Váz
quez Chavarría, ocurrido el 27 
de junio pasado, debido a que 
continúa impune. 

'Vamos a someterlo a con
sideración de los vecinos en 
enero. Vimos que los veci
nos de Alvaro Obregón están 
ofreciendo 50 mil pesos por 

la captura de dos deli ncuen
tes: nosotros ofreceríamos lo 
que juntemos, yo creo quepo
dríamos empezar con 50 mil 
pesos". dijo Rafael Guarne 
ros. coordinador del Comité 
Fundacional de la Asociación 
de Residentes de la Colonia 
Hipódromo. 

Recordó que mes y me
dio después del asesi naro 
entregaron un video a las au
toridades en el que aparece un 
sospechoso en el edificio de la 
víctima el día del crimen. 

En las imágenes de dicho 
material aparece un hombre 
que lleva un tatuaje con lapa
labra "Brenda". 

Foto: Notimex 

Quetzali Castro y Rafael Guarneros, líderes vecinales de la colonia 
Hipódromo, ayer durante una conferencia de prensa. 

------- ··---- -- .. ·- - - ----- -------- ---- -· . 

Alcanzan el 00 con 
bajo rendimiento 

Sólo en consumo 
combinado 

carretera-ciudad 
consiguen los 

estándares; en la 
urbe quedan conos 

POR MARTHA ELENA BLANCO 
marrha.blanco@gimmcommx 

.. 'mro de tos V. iculos mo
delo 2020 quE(!~ Secretaría 
de Medio Ambiente (Sede

•: ma) dio a conocer que po
'»drán obtener el holograma 
~ 00 se encuentran autos con 

rendimiento de combustible 
tan bajo que apenas alean
. z~n los estándar~s fijados si 

~·~ considera SJ tlrcutación 
· fl carretera ~ ciudad, de 
~ ·-manera combinada. pues si 

sólo se evaluara su gasto de 
gasolina en la urbe queda
rían fuera del privilegio. 

Por ejemplo . la Nissan 
Murano es una camioneta 
con un motor V6 3.3 litros , 
la cual. en sus especificacio
nes publicadas en su página 
de Internet oficiaL marca un 
rendimiento combinado de 
13.47 kilómetros por litro en 
su versión con tracción de
lantera, sin embargo, en cir
culación urbana su consumo 
se incrementa hasta los 11.66 
kilómetros por litro. 

La Sedema explicó que la 
selección de autos para obte
ner el holograma 00 se hizo 
por su rendimiento com
binado de 13.5 kilómetros 
por litro y porque cumplían 
la norma Tier 2 Bin 5, de la 
Agencia de Protección Am
biental (EPA, por sus siglas en 
inglés) de Estados Unidos o la 
Euro V, de la Unión Europea. 

En la lista que la Sedema 
dio a conocer entre el sábado 
y el domingo pasados tam
bién hay autos deportivos , 

AUT 20 o 
---- --- ·- · -

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo 

Con base en un listado dé la Secretaría de Medio'Ambiente;'"apartir 
del6 de enero 189 tipos de autos podrán obtener el holograma OO. 

TIENEN POCO AHORRO 
Autos como estos están avalados para no verificar en dos años. 

MERCEDES BENZ SLC 43 AMG 
Motor V6 3.0 litros biturbo ofrece 
un consumo combinado de 13.68 
km/1; en ciudad sólo 11.45 km/1 

BMW M240 lA COUPÉ 
Motor de seis cilindros 3.0 litros 
ofrece 12 km/1 combinado y 10.8 
km/1 en ciudad 

LAND ROVER VELAR 

NISSAN MURANO 
Motor V6 3.5 litros tiene 
rendimiento combinado de 13.47 
km/1 y de 11.66 kmíl en la ciudad 

JAGUAR F-PACE 
Motor 2.0 litros turboca rgado con 
rendimiento combinado de 13.5 
km/1 y 10.9 km/1 en ciudad 

Motor de cuatro cilindros 2.0 litros Motor de cuatro ci lindros 2.0 litros 
logra un consumo combinado de tienen un rendimiento combinado 
13.1 kmlly en ciudad, 10.9 km/1 de 14.2 km/1 y de 12.1 en ciudad 

como el BMW Serie 2M cou
pé y convertible. en su mo
delo 240i. cuyo motor de seis 
cilindros 3.0 litros ofre<:e un 
consumo combinado de 12 
kilómetros por litro, mientras 
que en la ciudad su rendi
miento es de 10.8 kilómetros 
por litro. Además, en su ficha 
técnica detalla que estos da
tos se corresponden con el 
uso de una gasolina de 98 
octanos. mientras que la ga
solina Premium, la de mayor 
octanaje en México. es de 92 
octanos. 

Otro ejemplo es el Merce
des Benz SLC 43 AMG. cuyo 

.. t11i0tor V6 3.0 litros biturbo 
ofrece un consumo combi
nado de 13.68 kilómetros por 
litro. pero en ciudad alcanza 
11.45 kilómetros por litro. -. 

Ayer Excélsior publicó 
que autos que destacan por 
su ahorro de combustible 
por ahora no son candidatos 
a obtener el doble cero. 

REGLAS DE 2003 Y 2009 
Las reglas que la Sedema 
está valorando para otorgar 
el holograma 00 evalúan las 
emisiones de CO. NOx y HC. 
de acuerdo con la norma 
Tier 2 Bin 5 de la EPA. en Es
tados Unidos, o la Euro V. 

La Tier 2 se desarrolló en 
2003 y define las emisio
nes de acuerdo con la vida 
del vehículo. pero a partir de 
2017 la Agencia de Protec
ción Ambiental de EU lanzó 
las regulaciones Tier 3. en las 
cuales los fabricantes deben 
reducir el promedio de par
tículas de emisiónes conta
minantes en toda sü flota de 
autos en venta: .. 

La Euro V se puso en:)tlar
cha en 2009 y la Euro Y'lr! de 
septiembre de 2018. no im
plicó modificaciones para los 
vehículos a gasolina. pero sí 
un cambio riguroso para los 
que son a diésel. 

Fotos: Karina Tejeda 
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Tres semanas después la PGJ 
investiga acoso sexual en el Kinky

[ Mariana Martell ]

La Procuraduría capitalina 
investiga al Bar Kinky, es-
tablecimiento donde la jo-
ven María fue acosada y 

agredida sexualmente, para fi ncar 
responsabilidades, esto luego que 
empleados del lugar dejaron es-
capar al agresor. La dependencia 
a cargo de Ernestina Godoy infor-
mó que abrieron una carpeta de 
investigación para determinar lo 
que ocurrió en el establecimiento 
ubicado en la calle de Amberes, en 
la alcaldía Cuauhtémoc.

Asimismo explicó que ya con-
tactaron a los dueños del Kinky, 
quienes se dijeron dispuestos a co-
laborar con las investigaciones so-
bre la agresión a María ocurrida el 
pasado 7 de diciembre, en la que 
además de ser insultada, la joven 
fue agredida por un sujeto que hu-
yó con la ayuda del personal de se-
guridad del establecimiento.

Por lo pronto, indicó la PGJ, ya 
realizó una supervisión en el lu-
gar en la que comprobó que exis-
ten cámaras de seguridad, por lo 
que ya solicitó los videos a la ad-
ministración.

Sin embargo, según fuentes de 
la procuraduría, los encargados 
del bar Kinky les informaron que 
una de las cámaras, la cual pu-
do ser relevante para esclarecer 
el caso, no funciona, por lo que no 
es posible observar lo que ocurrió 

aquel día en el que los meseros se 
negaron a proporcionar ayuda a 
María y a su amiga.  

Las fuentes adelantaron que en 
los próximos días citarán a decla-
rar al encargado del Kinky, y co-
nocer su versión de los hechos.

Recordar que el 26 de diciem-
bre pasado, Ana Villagrán, con-
cejal de la alcaldía Cuauhtémoc, 
acompañó a María al bar de la Zo-

na Rosa y entregaron al personal 
del establecimiento una carta en 
la que solicitan su cooperación en 
la investigación del caso así como 
el refuerzo o creación de verdade-
ros protocolos que garanticen la 
seguridad de sus usuarios.  

“He decido extenderles esta car-
ta para recordarles que todos debe-
mos asumir nuestra parte en cam-
biar la dolorosa situación a la que 

como mujeres nos enfrentamos”, se 
menciona en el texto de la consejal.  

Y en él se agrega: “No es ca-
so menor ser omiso cuando una 
de nosotras, que sale a divertir-
se, a vivir la vida aspirando a se-
guridad y buenos ratos, escoge 
un establecimiento para hacer-

lo y que dentro de este mismo se 
ve contrariada, violentada, ata-
cada, expuesta y luego ignorada 
en un llamado de auxilio”. El es-
crito fue recibido por personal de 
seguridad del bar, puesto que se 
les negó el acceso a las dos muje-
res bajo el argumento de que no 
se encontraba el encargado; in-
cluso la persona que las atendió 
las invitó a regresar más tarde.

Recordar que luego de la 
agresión sexual a María, el bar 
Kinky emitió un comunicado en 
el que asegura que no dejaron 
escapar al agresor, sino que hu-
yó y no lo pudieron detener.

En el documento con fecha del 
día de ayer, la empresa asegura 
que en los videos no se puede ver 
la agresión debido a que en el lu-
gar se encontraban más de mil 
personas. Se comprometieron a 
facilitar las videograbaciones a 
las autoridades para esclarecer el 
caso y no hablaron sobre la for-
ma en sacaron a la mujer del lu-
gar. Tampoco hicieron referencia 
a la actuación del personal, como 
el gerente y los meseros, quienes 
no hicieron esfuerzo alguno por 
auxiliar a María.  

v La procuraduría 
abrió una carpeta 
de investigación 

para fi ncar 
responsabilidades 
por la agresión que 

sufrió la joven María
v Agentes ya 

supervisaron el sitio; 
solicitaron videos, 
aunque el personal 
informó que una 
cámara no sirve
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0 Turistas~ abarrotan y 
disfrutan Chapultepe.c 
Visitantes nacionales y extranjeros aprovecharon estos 
últimos días de asueto para visitar zonas turísticas corno 
lo es Chapultepec, cuyo castillo se vio ayer abarrotado y 
con largas filas para poder ingresar a su museo y disfrutar 
de la exposición que presenta. También hubo quienes 
aprovecharon sus jardines para caminar, conocer el zoológico 
y remar un poco en el lago, no sin olvidar la tradlclonal selfie. 

600 
MIL TURISTAS 

llegarán a la Ciudad 
de México para J___ 

celebrar este fin 
de año 

1 FEDERICO XOLOCOTZIN 

CARECE DE REGLAMENTO INTE-RNO . 8 
e . 1 .d d o n Irre gu ar1 a es ~~:li~~~~~="~~~~~~:~l€ 

sesionan en Cabildo 3 
MALENY NAVARRO 

En los encuentros no se lleva un 
registro en el que se puedan 
consultar los trabajos gue realizan 

N 
o contemplan a los ciudada- _ 
nos -y tampoco llevan un re
gistro en el que se puedan 
consultar los trabajos que. 
realizan. Así ha sesioilado el 

Cabildo de la Ciudad de México en supü-
mer año entre evasiones ala Constitución 
local y con un reglamento vacío. 

Después de que El Sol de México infot
mó que en este nuevo órgano ningún ve~ 
cino participa, pu-es no se ha convocado 
esta figura para dialogar y acordar entre 
alcaldías, gobierno central y ciudadanos 
las políticas que..impactan a la capital del 
país, ahora sesa)Je que tampoco hay actas 
de cada una de las reuniones y carece to
davía de su reglamento interno. 

Aunquela propia ley Orgánica del Po
der Ejecutivo y la Administración Pública 
contemplaba el registro de estos docu
mentos, el artículo que lcJ ordenaba fue 
derogado, por lo que se eliminó esta 
obligación. 

Derivado de un recurso de revisión re
clamado por este diario, la Secretaria de 
Gobierno explicó que "desgraciadamente 
no existen actas de las reuniones que ha 
celebrado el Cabildo de la Ciudad de Mé~ 
xico que permitan hacer la cuantificación 
solicitada". 

¡' 

L;;~~ figura de la Silla Ciudadana aún no 
ha sido Ocupada /i=EDERICO XOLOCOTZI 

Es así que los ciudadanos se encuen
tran ante una barrera, pues no pueden 
proponer ni conocer los detal}es sobre las 
obras, inversiones, políticas y program<ls 
que les beneficiarán, pues no les han 
abierto el espacio para participar, pero 
tampoco existe una vfa para conocer de 
qué se habla. 

El trabajo del Cabildo también cae en 
un vacfo, pues Según la Ley Orgállica., todo 
lo relativó a estas sesiones que nó esté 
previsto en esta ley, se rige a través de un 

FALTAS HAN TENIDO los alcaldes 
de Gustavo A. Madero, Cuajimalpa 
y Benito Juárez 

reglamento mterno, el cual tampoco 
existe aún . 

También· el Articulo 54 de la Constitu
ción de la Ciudad de México indica que se 
debe emitir su reglamento interno y ator
dar Jas acciones complementarias para su 
adecuado funcionamiento, así como para 
él cumplimiento de los acuerdos que 
adopte. Este trabajo aún está en desarrollo 
entre los alcaldes y 1a jefa de Gobierno, 
Claudia ,Sheinbaum Pardo. 

"El Reglamento del Cabildo de la Ciu
dad de México, a:sí como la Convocatorta 
para ocupar la Silla Oudadana, en cum
plimiento de lo que mandatan Ia Consti
tución Polítiq , la Ley Organica del Poder 
Ejecutivo y de la Administración PúbLica, 
la Ley de Partieipac;ión Ciud<ldaná y la ley 
Orgánica de Alcaldías todas. ellas de la 
Ciudad de México están en proceso de dis
cusión por parte de los integrantes del Ca
bildo", respondieron a la solicitud de in
formadón. 

En las ocho sesiones que se realizaron 
en 2019, abordaron temasdesegurtdad, fi
nanzas, digitalización de trámites. presu
puesto y obras. Segúnlas actas de asisten
cia, también obtenidas vía transparencia, 
sólo se hanregistrado tres faltas de los al
caldes: Francisco Chíguil, de Gustavo A. 
Madero: Adrián Rubalca:va , de Cuajimal
pa, y Santiago Taboada, de Benito Juárez. 
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RESULTA que el Infonavit es depresivo
y no por el tamaño de sus departamentos
sino porque está aplicando una política de
gasto que en nada ayuda a impulsar la economía
De hecho es al revés la deprime

A DECIR de los expertos del sector el organismo
que encabeza Carlos Martínez está confundiendo
el colado con los acabados pues se ha empeñado
en abultar sus cuentas para otorgar créditos pero
sin otorgar créditos

AHORA QUE se conocen los estados financieros

del Infonavit hasta el tercer trimestre es posible
descubrir que su programa de financiamiento fue
inferior al del 2018 con una reducción del 6 5 por
ciento Para colmo destinó sólo el 48 2 por ciento de
sus ingresos a otorgar créditos y en cambio 36 4 por
ciento lo destinó a incrementar las disponibilidades
lo que está en bancos más inversiones

Y ESO en lugar de promover que los mexicanos
tengan una vivienda digna a lo que contribuye
es a frenar la economía especialmente la industria
de la construcción que sigue en picada Así que vaya
paradoja el Infonavit está cada día más fuerte
a costa de la debilidad de la economía

HOY en Tamaulipas se espera que termine un año
de pesadilla para la industria y los trabajadores de ese
estado con la firma de la negociación contractual

anual entre las maquiladoras y los sindicatos
de Matamoros

DURANTE la primera mitad del año estuvieron
inmersos en una crisis laboral de paros y huelgas
ilegales pero finalmente los sindicatos dejaron
de prestarle oídos a personajes externos
como la abogada Susana Prieto y el líder minero
Napoleón Gómez Urrutia que busca convertirse
en el Fidel Velázquez moremsta

COMO SEA el daño ya está hecho más de 6 mil
trabajadores de maquiladoras de Matamoros
perdieron sus empleos este año y el sector industrial
tamaulipeco frenó las inversiones al grado de apenas
se generaron 856 nuevos puestos de trabajo
cuando en años anteriores producía decenas
de miles de plazas

QUIÉN lo iba a decir Santiago Hieto terminó
haciendo lo que Jaime Rodríguez no pudo fincarle
cargos al ex gobernador priista Rodrigo Medina

CLARO que en tiempos de Enrique Peña Nieto
el fiscal anticorrupción de Nuevo León se topó
con que a Medina lo protegían desde Los Pinos
lo que puso en un predicamento a El Bronco
Y todo porque llegó al gobierno con la promesa
de combatir y castigar la corrupción de su antecesor
pero a la mera hora nomás no dio resultados

les suena conocido Aquella promesa de lanzar
una Operación Tornado no llegó ni ventisca

 CP.  2019.12.30
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Qué tan de izquierda es Morena
Habrá que estar atentos al round que
en el Senado se aventarán en el inten

to de pasar la reforma al artículo pri
mero constitucional en materia de li
bre desarrollo de la personalidad y por
la legalización del uso lúdico de la ma
rihuana Recordemos que el partido
gobernante tiene posturas divididas en
temas que molestan a sectores conser
vadores y religiosos y seguramente
ese será el caso de estos dos asuntos
la más conocida por sus posturas con
trarias a la izquierda tradicional es pre
cisamente la senadora por Morena Li
lly Téllez quien incluso se ha dado el

lujo de regañar a sus compañeras defensoras de la interrup
ción legal del embarazo Algunos grupos que se dicen defen
sores de la vida y la familia ya han logrado postergar la dis
cusión de esos temas en la Cámara de Diputados Se viene
pesado el debate y ya se verá si la 4T puede posicionar esa
agenda por la que muchos votaron creyéndolos de izquier
da o cede ante presiones

Lilly
Téllez

Receta para no esconder información
Muchas secretarías fueron obligadas a entregar información
por los recursos de inconformidad que el Inai resolvió tras la
negativa a entregar información que por ley debía ser pública
Recordamos que uno de los casos más emblemáticos de 2019
fue el recurso RRA1304 19 interpuesto en contra de la Secre
taría de Relaciones Exteriores con respecto a la entrega de la
Nota Diplomática a través de la cual se formuló la solicitud de
detención provisional con fines de extradición y su anexo
donde no debía proteger el nombre de la veracruzana Karime
Maclas Tubilla esposa del exgobernador Javier Duarte
pues la dependencia dijo al peticionario que se trataba de un
documento confidencial Finalmente la Cancillería dio a co

nocer el contenido del comunicado en versión pública Ojalá
otras instituciones sigan el ejemplo en 2020 y no se escondan
en los socorridos pretextos de la inexistencia de la información
o la seguridad nacional

Llamado de ayuda al ISSSTE
No acaba el año y parece ser que Luis Antonio Ramírez Pi
neda director del ISSSTE nada más no podrá disfrutar la vís
pera de año nuevo Nos cuentan que ahora son pacientes con
insuficiencia renal crónica quienes requieren del servicio de
hemodiálisis los que le piden que garantice su atención mé

 CP.  2019.12.30
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dica En clínicas de Xalapa Durango y Merida derechohabien
tes acuden a clínicas particulares debido a que el instituto su
broga los servicios de hemodiálisis pero los contratos corres
pondientes nos comentan no han sido renovados y ya no hay
servicio para que se les conecte a una máquina que purifica su
sangre F1 llamado a don Luis Antonio es que revise la infor
mación verifique si los contratos ya vencieron y de ser así
haga lo necesario para que no se queden sin su tratamiento
pues de éste depende su vida

Relevos en el SAT
Nos cuentan que en próximos días po
dría haber cambios en el Servicio de

Administración Tributaria pues se de
tectó que en la ahora oficina de Ra
quel Buenrostro siguen operando di
versos cuadros heredados de la admi

nistración de Enrique Peña Nieto
Pese al cambio de administración per
sonal de segundo nivel en la institu
ción nos dicen estos mandos medios
han mantenido acciones de inhabílita

ción por procesos de licitación del se
xenio anterior como resultado de au
ditorías extraordinarias que conside

ran los afectados eran en realidad maniobras para sacar de la
competencia a quienes no les eran afines

Raquel
Buenrostro

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor elun versal com mx
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QUE ante los días de asueto
que tomó el presidenteAndrés
Manuel López Obradorporva
caciones de fin de año correspon
de ala secretariade Gobernación
Olga Sánchez Cordero estar al
frente de la agenda nacional por
lo cual despacharáhoyy mañana
en sus oficinas de Bucareli

Hay que recordar que el año pa
sadofue ellaquien atendióperso
nalmente la crisis por el acciden
te aéreo en el que perdieron la
vida los panistas Martha Erika
Alonso gobernadora de Puebla
y su esposo el senador Rafael
MorenoValle

QUE el presidente de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación Arturo Zaldívar no se
arredró ante las críticas que re
cibió en redes sociales luego de
expresar en días pasados su so
lidaridad con el presidente An
drés Manuel López Obrador
blanco a suvez de agresiones por

la crisis de la embajada mexicana
enBolivia

El ministro reiteró que las crí
ticas siempre son bienvenidas
porque aportanyhacen reflexio
nar a los destinatarios En cam

bio los insultos son vacíos y di
cen más de quien los emite que
de aquel al que se dirigen No
somos enemigos todos somos
mexicanos sostuvo

QUE el verdadero proble
ma de los padrones de militantes
se verá en marzo cuando el INE
confirme el registro a los nuevos
partidos PRDyPRI admitenque
perderán seguidores por la apa
rición de Redes Sociales Progre
sistas de Elba Esther Gordillo
mientras México Libre restará

adeptos al PAN Encuentro Soli
dario no tiene problema porque
sus militantes salieron de En

cuentro Social yMorena More
na sigue en unbrete que no tiene
pies ni cabeza

 CP.  2019.12.30
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Mucho cuidado El Senado deberá regular el uso lúdi
co de la mariguana a más tardar el 30 de mayo de 2020

por mandato de la SCJN y luego de una prórroga de casi
medio año El presidente de la Junta de Coordinación Políti
ca del Senado Ricardo Monreal anunció que entre los pen
dientes para desahogar en el próximo periodo ordinario de
sesiones está la cannabis para uso recreativo A mediados
de año durante más de cinco días 900 personas se die
ron cita en la antigua sede del Senado para las conferencias
Rumbo a la Regulación de la Cannabis organizadas por las
comisiones de Justicia Salud Estudios Legislativos Segun
da y de Seguridad Pública En teoría el tema está sobrea
nalizado Mucho ojo Cualquier yerro puede dar al traste y
contaminar a la sociedad Y eso no conviene a nadie

El redescubrimiento del hilo negro Héctor Larios
secretario general del PAN aseguró que a su instituto

político le hace falta tener más presencia en las calles en los
medios y otros espacios para lograr consolidarse como una
opción ante el actual gobierno Reconoció que al panismo
le hace falta presencia y propuestas Y mostró su preocupa
ción porque ve al poder concentrado en una sola persona
Lo que tenemos que hacer es un esfuerzo enorme de cara

a la sociedad de cara a la gente para construir la conciencia
de que es importante que existan contrapesos y que exista
equilibrio dijo Buscarán simplificarlos procesos de afilia
ción para tener una mayor militancia como una de las pri
meras estrategias Pero cercanía con la gente ni cuando
accedieron dos sexenios al poder Son el PAN

Cordura internacional Al igual que policías y milita
res vecinos bolivianos contrarios a Evo Morales mon

taron guardias para evitar que escapen los exfuncionarios
asilados en la embajada mexicana en La Paz Civiles refor
zaron la vigilancia que desde hace días mantienen agen
tes de seguridad bolivianos para evitar la fuga de quienes
son buscados por el gobierno interino de JeanineÁñez En
el conflicto México terminó de rehén Y ellos tienen la per
cepción de que Andrés Manuel López Obrador es el provo
cador Muchos quisieran una respuesta a punta de metralla
pero olvidan que históricamente México es una nación de
paz No buscabullas como otros Marcelo Ebrard el can
ciller tiene la batuta Escuchemos el Himno a la alegría
soñando el nuevo sol en que los hombres volverán a ser her
manos Es mucho pedir

Adiós alasextorsión Palmas para el Congreso de Mi
choacán Diputados aprobaron tipificar la violencia

digital a la intimidad sexual como un delito al derogar adi
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donar y modificar varios artículos del Código Penal del Es
tado y de la Ley Por Una Vida Libre de Violencia conocida
como Ley Olimpia que castiga este tipo de delitos sexuales
hacia las mujeres principalmente Son ya varias las entida
des que se han adherido a esta ley El delito de violencia di
gital tendrá penas que van desde los cuatro y hasta los ocho
años de prisión así como multas que van desde mil a dos
mil veces el valor diario de la Unidad de Medida y Actuali
zación UMA Sandra Luz Valencia diputada local confir
mó que grabar desnudos sin consentimiento ya será motivo
de prisión Y eso es un gran avance

Espíritu navideño José Rosas Aispuro gobernador de
Durango mostró lo blandito de su corazón Después de

un análisis minucioso otorgó indulto a 55 personas priva
das de su libertad en víspera de Navidad Lo malo es que
mientras él queda bien consigo mismo se di funden anoma
lías relacionadas con despiltarros y desvíos de recursos de
la contralora estatal Raquel Leila Arreóla Fallad quien ha
contratado a varios despachos particulares a los que les ha
asignado honorarios que oscilan entre los 150 mil y 350 mil
pesos por cada una de las 60 auditorías externas que reali
zó a algunas dependencias del gobierno estatal En el estado
más pobre del norte de México la corrupción es abiertamen
te tolerada por el gobernador panista Felicidades
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Coordinadores sincronizados

El diputado Mario Delgado y el senador Ricardo Monreal
coordinadores de Morena en San Lázaro y en la Cámara alta
respectivamente coincidieron en qne el 2020 será nn bnen
año para la economía
Mario dijo qne se acabó la noche neoliberal Se acabó
Después sostuvo que hay buenas condiciones para los
inversionistas privados En qué quedamos
Ricardo hizo notar por su parte que los principales
indicadores económicos están ahora mejor que hace
un año comenzando por el salario mínimo en lo que
tiene razón

El optimismo mostrado por los legisladores hacia el
desempeño económico no se extiende al tema de la
seguridad lo que deja establecido que en ese rubro todavía
habrá que aguardar acaso un año más para atestiguar
mejores resultados

Presencia de malicia

Tal parece que la Unidad de Inteligencia Financiera investiga
a docenas de políticos Las filtraciones son la especialidad de
la casa

Las indagatorias no avanzan con la secrecía que los
profesionales de la procuración de Justicia recomiendan sino
que saltan a los medios y a las redes sociales Al hacerlo se
transforman en propaganda política
El más reciente caso es el de Rodrigo Medina
exgobernador de Nuevo León
Nadie se arroga el derecho de exculpar a algún funcionario
antes del juicio pero tampoco procede exhibirlo antes de que
incluso haya un juicio
La UIF tiene a los adversarios del régimen en ascuas Igual y
ésa es la idea

Espléndido trabajo

Autoridades mexicanas se empeñan en meterse al caso
García Luna No quieren quedarse fuera de los reflectores
El tema de las supuestas transferencias de la Segob a
empresas de Genaro García Luna ha generado una ola de
inquietud y de molestia que no afecta en nada a García Luna
La actual secretaria Olga Sánchez dijo que Alfonso
Navarrete Prida que le entregó la dependencia el
primero de diciembre del 2018 hizo un espléndido
trabajo para entregar la Segob lo más ordenada qué
pudo Dijo desconocer de qué transferencias habla
la FGR

El desconcierto seguirá mientras la Fiscalía suelte ráfagas
en lugar de hacer tiros de precisión

Pañuelo blanco

El ministro Arturo Zaldívar está empeñado en ser funcional
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a la 4T No importa que presida un poder distinto que tiene
en la autonomía sn fortaleza se afana por ser apreciado en
Palacio

Sn narrativa de lo qne ocurre en el país usa las mismas
palabras que el discurso morenista Como dos gotas de agua
Hace unos días saltó para defender al presidente López
Obrador de los insultos que le lanzó un político boliviano
Era necesario le tocaba a él hacerlo La agenda del

Poder Judicial le da tiempo libre para meterse a todos
poderes No le roba espacio a Marcelo Ebrard o a
Ricardo Monreal

En las redes sociales muchos pensaron que no le tocaba y lo
tundieron Zaldívar respondió sacando un pañuelo blanco y
pidiendo paz porque todos dijo somos mexicanos
El presidente tiene herramientas de sobra para defenderse
Defenderse es desde hace lustros su fuerte

pepegrillocronica gmail com
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Contrario a los agoreros que han profetizado
por milenios el ñn del mundola humanidad
vive la mejor época de su historia

El Apocalipsis
Oí una voz que salía del templo

y decia a siete ángeles
Id y verted sobre ía tierra

las siete copas de la ira de Dios

Apocalipsis 16 1

CUERNAVACA Por milenios
los agoreros han profetizado el
fin del mundo El Apocalipsis

describía el arribo de plagas ordena
das por un Dios decepcionado de sus
creaturas Ellos han derramado la

sangre de los santos y de los profetas
y tú les has dado a beber sangre se lo
merecían 16 6

Muchos cristianos medievales vi

vían en espera del fin del mundo En
2012 los entusiastas del new age lo
preveían en el solsticio de invierno
porque supuestamente lo determinaba
una profecía maya En ese año 14 por
ciento de la población mundial y 22
por ciento en Estados Unidos creía que
el final llegaría durante su vida Ipsos
mayo 2012

La visión agorerano se limita al pen
samiento religioso Thomas Malthus
argumentó en su Ensayo sobre el prin
cipio de lapoblación de 1789 El poder
de la población es infinitamente mayor
que el poder de la tierra para producir
la subsistencia para el hombre El
crecimiento demográfico afirmó lle
varía a la escasez pestilencia hambre
y guerra

En 1972 el Club de Roma publicó
Los límites del crecimiento En un

planeta limitado las dinámicas de cre
cimiento exponencial no son soste
nibles Para 2012 aseveraba se ago
tarían 12 de 19 importantes recursos
naturales mercurio aluminio cobre
oro plomo molíbdeno gas natural pe
tróleo plata estaño tungsteno y cinc

No habna suficientes alimentos para
la población por lo que como Malthus
preveía escasez pestilencia hambre
y guerra

Las predicciones fracasaron espec
tacularmente Todos los recursos que
debían haberse agotado para 2012 son
hoy más abundantes y tienen menores
precios que nunca La población se
ha incrementado pero mucho más la
producción de alimentos El hambre
y la pobreza extrema han tenido las
mayores caídas de la historia

El Club de Roma no se ha arredra

do por el fracaso de sus pronósticos de
1972 En 2019 publicó Come On Capi
talismo cortoplacismo población y des
trucción delplaneta para advertir que el
crecimiento nos dirige directamente
hacia una colisión contra los límites

del planeta La activista adolescente
Greta Thunberg coincide Esta es
la mayor crisis que ha enfrentado la
humanidad Saúl Alvídrez cineasta
mexicano ex integrante del movimien
to #YoSoyl32 lo resume así Somos
herederos del Apocalipsis

El mundo sin embaigot ha sido re
sistente El libre mercado y la tecnolo
gía han mejorado la productividad y la
vida de la gente Matt Ridley autor de

TheRational Optimist y TheEvolation
ofEverything ha señalado que la hu
manidad lejos de empeorar está me
jorando En The Spectator apunta que
hemos tenido la mejor década de la
historia En 2010 2019 se ha creado 28

por ciento de la riqueza de la historia
la pobreza extrema se ha reducido
a la mitad la mortalidad infantil ha
disminuido en un tercio la expectativa
de vida ha subido de 69 5 a 72 6 años
el número de países que criminaliza
la homosexualidad ha bajado de 40 a
27 por ciento los países con leyes que
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protegen a las mujeres han subido de
53 a 78 por ciento ta tasa de mortali
dad por contaminación ha disminuido
19 por ciento las muertes relacionadas
al clima han caído 95 por ciento desde
los años sesenta el consumo de 66 de
72 recursos cercanos a su agotamiento
ha disminuido y el número de países

considerados no libres ha pasado de
34 a 26 por ciento

Los agoreros insisten en que vivi
mos el peor de los tiempos El mundo
tiene otros datos nunca nos había ido

tan bien

LA FIESTA

La fiesta del gobierno de la Ciudad de
México enlaglorietade La Palma sobre
Paseo de la Reforma con los Ángeles
Azules costará entre 12 y 15 millones de
pesos que según Claudia Sheinbaum
pagarán empresas privadas Asistirán
unas 120 mil personas
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Unidad nacional
Sí cómo no

Sialguien habla como me
rolico todos los días es
posible que se meta en

problemas Si el que hace de
merolico es el Presidente es
muy probable que meta al país
en problemas Es el caso de Ló
pez Obrador Sus dicharachos
disparates ocurrencias e insul
tos han terminado por ponerlo a
él en problemas y al país en una
situación innecesaria y desa
gradable por decir lo menos
con un pequeño y pobre país
latinoamericano

El Presidente y sus subordina
dos hacen llamados desespera
dos a la unidad nacional ante el

embate del pequeño país del sur
en contra del Presidente Pero
qué tal se placeaban con Evo
Evo por aquí Evo por allá La foto
aquí la foto allá una coperacha

para Evo la medalla para el que
manejó el avión en que vino Evo
la conferencia las camionetas
los restaurantes los guaruras
para Evo Bueno pues el resul
tado está a la vista El famoso Evo

tuvo que irse repentinamente del
país sin despedirse y en el país
andino el coraje contra el go
bierno mexicano creció con quie
nes están al mando por allá

En serio nos estamos pe
leando con Bolivia Esa es la
dimensión de la política exterior
de la cuatroté A Marcelo que
ya se sentía Fouchéy que todo
le salía bien en medio de tanta

ignorancia e incompetencia de
sus colegas de gabinete se le
complicó el problema por donde
menos pensaba y ahora en
frenta una difícil situación con

un gobierno que se ve bastante
facho y que todo lo toma como
una afrenta Que un gobierno
bananero no reconozca las nor

mas diplomáticas no debe ser
sorpresa Pero hacer casus belli
contra Bolivia es un error creer
que las ocurrencias de nuestro
gobierno y las estupideces de
otro son motivo de cerrar filas
de unidad nacional no tiene
sentido Ni modo a Marcelo le
creció el enano

Por otro lado el presidente
López Obrador debe de tomar
en cuenta que sus palabras
calan que sus provocaciones
generan respuestas Estar in
sultando un año a sus críticos y
adversarios ponerles apodos
amenazarlos estigmatizarlos
públicamente y después hacer
un llamado a la unidad nacio

nal por medio de sus subordina
dos es de risa Más aún cuando

sus huestes siempre prefirieron
darle la razón a cualquier man
datario que criticara al presi

dente mexicano en turno que
defender al propio Ni modo va
de regreso Salvo que hubiese

una causa necesaria pero lo de
Bolivia es un asunto en que el
gobierno mexicano se metió sin
medir consecuencias

Al igual que lo hace a nivel
nacional el Presidente insulta
a los bolivianos y les dice que se
sienten a dialogar Les dice que
son peores que Pinochet y acto
seguido anuncia que es pera que
prevalezca la sensatez y sobre

todo la política Bueno pues
así va a estar difícil sentarse a

dialogar con los gobernantes
bolivianos

Lo que es claro es que el go
bierno se está quedando sin
épica Pero no será Bolivia No
tiene causas que unan Han di
vidido todo y a todos No hay
obra proyecto que una salvo
que hubiera una agresión de
Trump por ejemplo Como he
mencionado en este espacio en
la cuatroté todo es a madrazos
a insultos El eje aglutinador
que era el propio Presidente
hace poco más de un año es el
primer instigador de la nación
Incluso el Presidente pidió una
tregua en estas fechas con sus
críticos pero claro primero
los llamó conservadores Quién
sabe qué entienda el Presidente
por dialogar entender al otro
escuchar a los demás Queda es
perar que estos días de descanso
le den un poco de tranquilidad y
de paz espiritual

Feliz año nuevo para todos

Quien sabe
qué entienda el
Presidente por
dialogar entender
al otro escuchar
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Oleaje embravecido espuma
que refresca e impregna
El movimiento contra el

patriarcado marcó el año

La mar
Del #MeToo a Las Tesis De

las redes a las plazas De las
aulas a las calles De los mó

viles a los centros de trabaja Del cu
chicheo al coro De la diamantina al

marro y el cincel Del silencio a la
demolición

2019 es el año de las mujeres y si
se requiere mayor detalle es el año
de una generación asustada e indig
nada nerviosay empoderada harta
e impaciente ilustrada y competente
intransigente y desesperada

Un oleaje embravecido que
irrumpe con estruendo porque solo
así podrían advertir su límite espu
ma fresca que bañó a las principales
ciudades del país en origen y en ré
plica de manifestaciones de lo ocu
rrido en muchas otras ciudades del
mundo

El centro del reclamo ha sido el

alto inmediato atodo tipo de violen
cia contra ellas El conjunto del ma
lestar tiene que ver con lo impres
cindibles que quieren ser y son
ellas en una sociedad que demora
en exceso para reconocerles admi
tirlas abrirles lugar respetarlas y
permitirles su expresión crecimien
to y construcción de identidades
cultura y valores diferenciados

Gracias a las diferentes mani

festaciones virales virtuales con
cretas específicas callejeras recu
peraron la visíbilización de una rea
lidad que socialmente habituamos
esconder minimizar o descalificar

La exacerbación del hartazgo
la vena de venganza los destrozos

han sido los síntomas de la hondura

y el flagelo de la herida y los daños
acumulados

En el movimiento emergente de
las jóvenes ha privado una autosu
ficiencia y un aparente aislamiento
Repele el contacto con otras organi
zaciones o grupos e incluso con sus
mayores ilustradas que les conmi
nan a la serenidad En su arranque
con su empuje han logrado una sig
nificativa fuerza simbólica y factual
y han alcanzado eficientes niveles
de organización e intercambio que
envidiarían otros movimientos in

fectados por las grillas y las capillas
Les corre la prisa Y en ello el

choque inmediato con las lentitu
des de respuesta Un reclamo de lo
que consideran un abuso un insulto
una falta de respeto un acto de vio
lencia simbólica no tiene respuesta
inmediata Primero es descalificado
después es llevado a careo o con
frontación para alimentar la descon
fianza el trámite jurídico o formal
está impregnado de la suspicacia
El problema es que si a la primera
advertencia no es frenada la vio
lencia simbólica vendrá la violencia

física irreparable Y eso es lo que se
lamenta y reclama

El movimiento de las mujeres
que este año irrumpió con mayor
fuerza inquietó al Estada Seprodujo
en circunstancias donde la política
reserva cuotas de representación
para ellas en un mínimo paso de ga
rantía para la igualdad de participa
ción Donde hay medidas para abrir

participación en decisiones Vaya el
Congreso federal tiene dos mujeres
en sus presidencias y hayunajefe de
Gobierno en la Ciudad de México

Pero si algo exhibió el movi
miento de las jóvenes es que sus
asuntos no se están resolviendo en

la política y por eso emergen todas
las violencias íntimas que rebasan
las zonas donde el Estado no ejerce
y se ausenta y donde la sociedad es
permisiva y omisa

El caso Abril de violencia intra
familiar o la relataría de acosos labo

rales callejeros y escolares la insu
frible y peligrosa condición de pa
sajera de camión metro metrobús
pesero o taxi cuyas revelaciones
revientan las redes sociales exhiben

la vulnerabilidad la desprotección y
confirman el sentimiento de despre
cio gubernamental y social ante las
denuncias

Son las mujeres de una genera
ción que pide mínimo respeto a sus
cuerpos a sus sentimientos a sus du
das Que reclama del Estado y sus
instituciones la generación de con
diciones diferentes para la convi
vencia Que deje de protegerse a
los agresores y no se inhiban las
invectivas del acosa

El movimiento contra el patriar
cado hiere aturde incomoda Pero
es como tantos un saludable estre
mecimiento que debiera convertir
se en transformación de conductas

y culturas cotidianas Suyo fue el
año suya puede ser la década Está
linda la mar
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El nuevo

paradigma
del conflicto

Losconflictos adquieren di
ferente personalidad a me
dida que avanza el tiempoy

no se debe olvidar la expresión nobeli
cista de éstos y su significado Hoy que
casi cierraeste 2019 año lleno de diver
gencias desencuentrosylamentiraab
solutade construirunarepúblicaamo
rosa donde se respetarían los disensos
y las distintas opiniones el actual go
bierno entró de lleno en el proceso in

teractivo que se havenido dando en el
contexto del golpe de Estado en Boli
via México fiel a su tradición de abrir
sus puertas al asilo le dio labienvenida
aunEvo Morales quejugó conlademo
craciay cometió delitos electorales en
su país desatando mayor tensión en
la relación con Estados Unidos actor
fundamental en la crisis golpistaboli
viana

Llama profundamente la atención
que en esta4T no se lean con atención
las señales que nuestros vecinos han
estado enviando con

particular saña pri
mero en el rubro del

fracaso en el comba

te contra las organi
zaciones delictivas
Ovidio dixit y segun
do enel fracaso de solicitarle a Evo Mo

rales conducirse con apego y sin estri
dencia en nuestro país La naturaleza
del boliviano en querer hacer mucha
política desde aquí prendió las alarmas
estadunidensesyaprovechando las ne

gociaciones apuerta cerradaparala sa
lida de Morales haciendo escala en Cu

ba para aterrizar en laArgentina de los

Fernández el actual gobierno movió
su ajedrez diplomático alrededor de la
Comunidad de Estados Latinoameri

canos y del Caribe que se reunirá este
próximo 8 de enero

La mezcla de la geopolítica en la re
gión y el trato de la 4T a Morales per
mitiendo que sus cercanos estén asila
dos en la embajada de México en Boli
via disparó un conflicto que havenido
escalando en labeligeranciaverbal ori
ginando un eco en el ánimo mexicano
distinguido por su encono división y

rispidez alimentado
lesde el micrófono

nañanero

La elección de la

nodalidad del con

victo con Bolivia de

erminará su proceso
y sus posibilidades de gestión resolu
ción o transformación Sea cual sea la

temática de la negociación se anunció
que el procurador estadunidense Wi
lliam Barr regresa a México comen
zando el año

Esto no es coincidencia y sí una
agendamuy clara

Feliz 2020

El trato de la 4T a
Morales disparó un

onllielo que lia escalado j
i
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Achichincle alcahuete aprendiz de carteris
ta arrogante blanquito calumniador calla
ron como momias camajanes canallín

chachalaca chayotero cínico cómplice conserva
dor corruptos corruptazo deshonesto desvergon
zado espurio farsante fichita fifí fracaso fresa ga
cetillero vendido hablantín hampones hipócritas
huachicolero ingratos intolerante ladrón lambis
cones machuchón mañoso mafiosillo maiceado
majadero malandrín malandro maleante malhe
chor mañoso mapachada de angora matraquero
me da risa megacorrupto miente como respira
mentirosillo minoría rapaz mironaprofesional mo
narca de moronga azul mugre ñoño obnubilado
oportunista paleros pandilla de rufianes parte del
bandidaje payaso de las cachetadas pelele pequeño
faraón acomplejado perversos pillo piltrafa moral
pirrurris politiquero demagogo ponzoñoso prego
nero prensavendida ratero reaccionario de abolen
go represor reverendo ladrón riquín risa postiza
salinista señoritingo sepulcro blanqueado simula
dor siniestro tapadera tecnócratas neoporfiristas
ternurita títere traficante de influencias traidorzue
lo vulgar zopilote

Con esas palabras se expresa el presidente de Mé
xico Así se lanza ya no digamos contra opositores
o críticos sino contra cualquiera que se atreva acues
tionarlo o incluso contra quien sencillamente publi
que una información que le es adversa

El grueso de la lista es una brillante recopilación
de Gabriel Zaid en su artículo AMLO poeta que está
en el sitio de Letras Libres junio 25 de 2018 Me per
mití actualizar el listado original

Mañana a mañana desde Palacio Nacional el pre

sidente deMéxicohadecidido jugarel papel del Gran
Insultador

El jueves de la semana pasada un expresidente de
Bolivia que ahora funge como vocero del gobierno
provisional decidió hablarle en su mismalengua En
una sentada Jorge Tuto Quiroga le dijo a López
Obradorcínico sinvergüenza padrino de tiranos su
miso servil arrodillado ante Trump Y remató con
la que se volvió viral cobarde matoncito

El canciller la secretaria de Gobernación el pre
sidente de la Suprema Corte por aquí y por allá ex
presiones de solidaridad ante el inaceptable tonocon
el que un exmandatario boliviano se ha referido al
presidente de México López Obrador pidió dejar los
dimes y diretes

Porsi a alguien le importa dejo sentadoqueyo tam
bién me sumé a la condena del tono usado por el ex
mandatario boliviano contra el presidente de mi país
Con la misma vehemencia con la que he reclamado

muchas veces en estas mismas páginas que el
presidente AMLO debe moderar sus expresiones

El presidente de México ha hecho del insulto su
moneda corriente Hasta el jueves de la semana pa
sadaque habló Quiroga no tengo registro de que na
die le haya respondido en su mismo tono

Ojaláesto le sirva al presidente LópezObradorpara
dejar atrás los insultos y descalificaciones y suplirlos
con argumentos No me canso de repetirlo las pa
labras pesan a las palabras no se las lleva el viento
Menos en un país con tanta impunidad como el
nuestro donde la violencia verbal puede fácilmente
traducirse en violencia física

historiasreportero gmail com
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El repentino silencio de
Trump sobre Venezuela

La catástrofe humanitaria

de Venezuela ha desapare
cido de los titulares de los

principales periódicos de
Estados Unidos desde que
las bravuconadas del Presi

dente Trump contra el dic
tador venezolano Nicolás

Maduro han probado ser
amenazas vacias y el Man
datario estadounidense ha

bla cada vez menos del te

ma Es hora de volver a
poner a Venezuela en las
primeras planas

Los periodistas que mo
deren los debates presiden
ciales de 2020 deberían co

locar al país sudamericano
entre los principales temas
de politica exterior si es que
los propios candidatos no
lo hacen En los debates de

mócratas de 2019 la mayo
ría de mis colegas que mo
deraron los debates omitie

ron vergonzosamente hacer
preguntas sobre la crisis ve
nezolana

Trump está hablando
cada vez menos sobre Vene

zuela Sus veladas amenazas

de una intervención militar
que nunca fue una buena
idea sin un gran apoyo in
ternacional resultaron ser

lo que muchos de nosotros
sospechábamos un teatro
político para ganar votos cu
banoamericanos y venezola
no americanos en Florida

Y la agenda antiinmi
grante antiambiental anti
libre comercio y antiayuda

exterior de Trump ademas
de sus insultos entre otros a
los mexicanos como viola

dores y criminales y a los
centroamericanos y haitia
nos como nativos de países
de m han aislado a Esta
dos Unidos en la región

Trump no tiene un plan
coherente ni relaciones en

la región como para lide
rar una coalición interna

cional para sacar a Maduro
del poder Mientras tanto
Venezuela se ha convertido
como Siria en uno de los
mayores desastres humani
tarios del mundo

Los escuadrones de la
muerte de Maduro son res

ponsables de unas 6 mil 800
ejecuciones extrajudiciales
entre enero de 2018 y mayo
de 2019 según la oficina de
la Alta Comisionada para los
Derechos Humanos de las

Naciones Unidas Michelle
Bachelet

El informe de la ONU
también documentó el uso

generalizado de la tortura
contra algunos de los más
de 720 presos políticos de
Venezuela incluidas las des
cargas eléctricas y la asfi
xia con bolsas de plástico
Es un nivel de violaciones a

los derechos humanos que
iguala y tal vez supera a la
de los peores momentos de
las dictaduras militares de
América del Sur en la déca
da de 1970

Según la Organización
de Estados Americanos

OEA mas de 4 7 millones
de venezolanos han hui
do de Venezuela en los úl
timos cinco años El éxodo

venezolano podría llegar a
10 millones de personas en
tres años según el Secreta
rio General de la OEA Luis
Almagro

Y sin embargo Madu
ro ha consolidado su dicta
dura en los últimos meses

México y Argentina que
habían sido miembros acti

vos del Grupo de Lima para
restaurar la democracia en

Venezuela han cambiado
de bando Los nuevos Pre

sidentes izquierdistas de los
dos países ahora reconocen
al régimen de Madura

Aunque parezca una
broma el Consejo de Dere
chos Humanos de las Na
ciones Unidas con sede en

Ginebra Suiza que es una
institución separada de la
oficina de Bachelet aceptó
recientemente a Venezuela

como uno de sus 47 países
miembros

Que hay que hacer Pa
ra empezar hay que pedirle
a todos los candidatos presi

denciales de Estados Unidos

que propongan una política
para América latina porque
la actual como bien la de

finió el precandidato demó
crata Joe Biden está mo

ralmente quebrada
Trump ha juzgado mal

lo que se necesitará para de
volver la democracia a Ve
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nezuela dijo Biden en un
artículo de opinión del Mia
mi Herald Agregó que tas
amenazas vacías de una in
tervención militar en Vene
zuela no solo no han servido

de nada sino que han debi
litado la coalición interna

cional de más de 50 países
que reconocen a Juan Guai
dó como Presidente interino
de Venezuela

Hoy se necesita más
que nunca una sólida coa

lición internacional contra

Maduro En lugar de insul
tar a tos inmigrantes latinoa
mericanos construir un mu
ro inútil en la frontera mexi
cana separar a los niños
refugiados de sus padres
cortar la ayuda extranjera a
ios países centroamericanos
y aplicar aranceles a gobier
nos amigos Estados Unidos
debería tender puentes con
las democracias de la región
y ayudar a crear un frente

efectivo contra Madura

Sería moralmente con

denable que tos moderado
res de tos próximos debates
presidenciales de Estados
Unidos se centren exclu

sivamente en la agenda de
Trump e ignoren la tragedia
venezolana Se trata de una

crisis sin precedentes en la
historia reciente de la re

gión y está afectando a todo
el continente
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EL DESTINO esta mas

que claro políticos de
distintos partidos han
logrado enquistar en
cuatro años a por lo
menos 24 personas en
la Auditoría Superior
de la Ciudad de

México

EL ORIGEN empieza
a develarse

CUENTAN QUE

desde el Congreso se
han decidido por lo
menos los casos más

recientes de esta bolsa

de trabajo déla grilla
capitalina

D AHÍ que el Senador
Martí Batres sea uno

de los personajes con
más allegados en la
lista según esto gracias
a los oficios de su

hermana Valentina

Y DE AHÍ también
que otra de las
incorporaciones sea
Francisco Medina

Padilla quien sin tener
experiencia alguna
en fiscalización hoy
día encabeza una

dirección

ADEMÁS DE ser
ubicado como pareja
de la ex Delegada

Leticia Quezada dicen

que es hermano de
alguien muuuuuuuuy
cercano al diputado
José Luis Rodríguez
Y CON ESE árbol

familiar pues qué más
da el curriculum no

PARA RECIBIR

el año en grande
cuentan que en
Gaiibaldi preparan un
pachangóncon entrega
de reconocimientos

incluida

A QUIENES les

tocará estrellita es

al Alcalde Néstor

Núñez y a algunos
de sus funcionarios

yconcejalesporla
promoción de eventos
musicales y culturales

LOS ORGANIZADORES

tendrán sus razones
pero hay comerciantes
en la misma zona que
lo que quisieran darles
es una carta a los Reyes
Magos porque siguen
sin ver soluciones a sus

problemas Cada quién
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Pacto con el gas
El viernes de la semana pa
sada dos repartidores de gas
fueron asesinados a tiros en
la Unidad Habitacional Valle

del Tenayo Tlalnepantla
Los mataron dentro de la

cabina de la pipa con la que
repartían en la zona Los
policías se acercaron por
reportes de disparos y lla
maron a paramédicos pero
cuando el servicio de emer

gencia llegó ya encontra
ron a los hombres sin vida

Ese mismo día en la Colo

nia Ampliación Gabriel Her
nández Alcaldía Gustavo A
Madero fue asesinado otro
gasero La escena fue casi
la misma la policía se pre
senta por reportes de deto
naciones y encuentra a tres
hombres heridos llama a la
ambulancia y al llegar los
paramédicos registran un
hombre sin vida y dos co
laboradores del conductor

de la pipa heridos por arma

de fuego Los sobrevivientes
fueron trasladados a un hos

pital Según el reporte poli
cial basado en testimonios
de las víctimas los dos ata
cantes eran repartidores de
gas de otra empresaj

Su tanque estacionario
tiene precia

Alguna vez le toca
ron el timbre de su casa pa
ra abastecerlo de gas y a
los pocos días otra empresa
hizo lo mismo Esto es co
mún en muchas alcaldías

donde a veces los reparti

dores de la misma empresa
compiten en los bordes de
sus respectivos territorios
por la misma clientela Ge
neralmente te dicen que esa
área les corresponde a ellos
y así sucesivamente Las pe
leas en la calle se repiten en
las instalaciones de las em

presas donde se disputan

buenos clientes caigas pe
riódicas etc pero estas ren
cillas han crecido en los úl

timos tiempos hasta llegar
a la locura de los asesina

tos en plena calle De nin
gún modo es nuevo en abril
un gasero fue asesinado
en Santiago Tianguistengo
Edomex en agosto murió

otro gasero en San Francis
co Totímehuacan Puebla
en mayo 3 repartidores mu
rieron a balazos en Chamil

pa Morelos en junio falle
ció un repartidor en Nau
calpan Edomex cuando su
unidad fue rafagueada des
de un auto que escapó del
lugar y en la misma zona
en octubre falleció otro re

partidor de un balazo dispa
rado por un sicario en moto
etc La lista sigue del mismo
modo en las grandes zonas
urbanas del país En todos

los casos las carpetas de in
vestigación se abren por el
delito de robo a transportis
ta pero los MPs consultados
al menos los de la CDMX

reconocen que los muertos
tenían todas sus pertenen
cias recaudación en efecti

vo incluida lo que descarta
seriamente la posibilidad de
un roba Motos veloces si
carios jóvenes fugas rápidas
no van a permitir investiga
ciones profundas Si se quie
re resolver esto a través de

la fiscalía es necesario in
volucrar inteligencia de las
propias gaseras para saber
con quién están disputando
el mercada Pero si las gase
ras adoptan tácticas de gru
pos criminales organizados
matar al competidor ame

drentar al grupo rival etc
para resolver el enfrenta
miento económico por una

cuota mayor del pastel de la
distribución de gas el Mi
nisterio Público no es la ins

tancia adecuada para resol
ver el problema Hay que
involucrar a los operado
res políticos de la Secreta
ría de Gobierno que deben
sentarse con las gaseras pa
ra administrar el conflicto

bajo amenaza de trasladar
el costo de los homicidios

a las empresas investigán
dolas a ellas o intervenir el
mercado regulación asig
nación de cuotas fijación de
precios etc Es decir el go
bierno debe consensuar un

pacto político y económico
entre los grandes jugadores
del sector para que sus sol
dados no se maten a tiros
en las calles de la ciudad Y

que repartir gas por las ca
sas sea un oficio banal y no
peligroso como ahora
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EL CABALLITO
En el PRI están los dados echados

El Partido Revolucionario Institucional

PRI en la capital del país arrancará en
2020 con la renovación de su dirigencia
después de varios años de estar acéfala
Nos comentan que será el próximo 8 de
enero cuando se lleve a cabo la elección

del dirigente capitalino pero los dados
ya están echados a favor de Israel Be
tanzos quien es el único inscrito en la
contienda y es un personaje más que
cercano a Cuauhtémoc Gutiérrez de la

Torre Según nos explican don Israel
contará con la bendición del actual diri

gente nacional del tricolor Alejandro
Moreno quien mantiene una buena re

lación con don Cuauhtémoc

Central de Abasto con sistema de vi
deovigilancia
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México
Claudia Sheinbaum Pardo regresará de sus
cortas vacaciones el próximo 2 de enero y nos

adelantan que recorrerá la Central de Abasto donde instalarán el
nuevo sistema de videovigilancia con el que pretenden reducir la
incidencia delictiva que diariamente se registra en el centro de
abasto más grande de Latinoamérica Homicidios asaltos y extor
siones son algunos de los ilícitos que más se cometen en la cen
tral Nos explican que el sistema estará operado por el C 5 y des
de ahí se atenderá la inseguridad
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Alcaldes ponen sus barbas a remojar
Tal parece que los incendios registrados hace unos días en merca
dos de la capital pusieron a trabajar a los alcaldes en esa materia
Primero fue el panista Santiago Taboada Cortina quien en la
alcaldía Benito Juárez ordenó una revisión a todas las romerías

Ahora fue la alcaldesa en Tlalpan Patricia Aceves Pastrana
Morena quien mandato la revisión de los mercados de la de
marcación para evitar posibles siniestros en el futuro Si en algu
nas alcaldías se hubieran tomado la molestia de mantener un

programa constante de verificación estos accidentes se hubieran
evitado En fin que ahora aplican la del viejo refrán Cuando
veas las barbas de tu vecino cortar

Las faltas de los policías en el Edomex
Desde hace varios años nos dicen que los policías estatales pagan
a sus jefes de sector o a los comandantes para no asistir a traba
jar sobre todo los de la región de los volcanes Nos dicen que los
propios elementos de seguridad detallan que desembolsan desde
200 pesos diarios o 2 mil 500 pesos a la quincena para no pre
sentarse a laborar en su sector El problema es grave porque no
hay suficientes policías en esa zona para enfrentar a la delin
cuencia donde se ha presentado problemas de asaltos y hasta de
narcomenudeo Qué harán los uniformados en su tiempo libre y

qué hará al respecto la titular de la
Secretaría de Seguridad mexi
quense Maribel Cervantes
Guerrero Son sólo dos pregun
tas que se hacen los vecinos de
esa zona del Estado de Méxi

co pues no ven mejoras en
el tema de la seguridad

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eiuniversal com mx
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Con apenas un año de gestión el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ha hecho dos dramá
ticos llamados a la unidad nacional La primera
vez fue ante la amenaza del presidente de los Es
tados Unidos Donald Trump por aplicar arance
les a México si no frenaba la oleada de migrantes
provenientes principalmente de Centroamérica
Cuando el gobierno mexicano aceptó convertirse
en la Border Patrol para Estados Unidos el presi
dente Andrés Manuel López Obrador organizó
un evento en Tijuana para celebrar el acuerdo

El Presidente participó en el evento rodeado
de políticos de Morena y líderes religiosos bue
no dos Alejandro Solalinde católico y Arturo
Farela evangélico quienes al unísono apoyaron
su llamado a la unidad nacional

El segundo llamado a la unidad nacional
fue del secretario de Relaciones Exteriores

Marcelo Ebrard ante expresiones de un vocero
del gobierno de Bolivia criticando al presidente
Andrés Manuel López Obrador apenas la se
mana pasada

Ante la confusa y turbia situación que reina
entre México y Bolivia donde los gobiernos no
emiten sino información interesada y parcial
el llamado de Marcelo Ebrard sólo tuvo eco

en personeros adictos al gobierno de la Cuar
ta Transformación como la secretaria de Gobernación y el
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
La sociedad no se consideró convocada por Ebrard contra

Bolivia y por tanto ignoró el llamado Para poder hacer un
creíble llamado a la unidad nacional un go
bierno debe cumplir por lo menos dos requisi
tos básicos El primero es enfrentar un conflicto
proveniente del exterior cuando el gobierno na
cional tiene una posición de superioridad moral
incuestionable

Era imposible celebrar el arrodillamiento del
gobierno mexicano ante Trump Y consideran
do que la mayoría de los mexicanos ven en Evo
Morales un prófugo de la justicia de su país por
que cometió fraude electoral es simplemente
imposible confiar en un llamado ante lo turbio
del caso El segundo requisito es que el gobier
no nacional haya promovido el diálogo entre
las distintas opiniones existentes en cualquier
sociedad moderna

En este respecto es evidente que el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador
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es igual al de Donald Trump ha promovido sis
temáticamente la polarización en México como
una estrategia política para desgastar y aplastar
a la oposición Además utiliza al Estado para
intimidar y reprimir a quienes disienten de sus
puntos de vista Es el primer Presidente de la

República que desde el inicio de la democracia
en México se niega a reunirse con la oposición

Por ambos requisitos el gobierno carece de autoridad
moral para convocar a la unidad nacional

Twitter rpascoep

Para poder
hacer un

creíble llamado

a la unidad

nacional un

gobierno debe
cumplir por
lo menos con

dos requisitos
básicos

i Conozca más

de este autor
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Desaparecidos
En el país no existe una cifra oficial

sobre desapariciones ni las insti
tuciones como la Subsecretaría de

Derechos Humanos Población y
Migración ni organismos civiles que
tienen más de una década trabajando
en este terna cuentan con un número

preciso Las estimaciones que más coinciden son
de 40 mil 180 mexicanos desaparecidos desde
2006 según la omisión Nacional de Búsqueda
de Personas

Al respecto el Movimiento por Nuestros
Desaparecidos en México denunció que en Mé
xico existen más de 40 mil personas desapare
cidas y más de 37 mil sin identificar y precisó
que estas cifras no son solo números son vidas
son historias son miles de familias que viven en
incertidumbre y son cifras que todos los días
aumentan

A lo largo del camino de la búsqueda de nues
tros seres queridos encontrarnos que las desapa
riciones no son aisladas que cada vez somos más
colectivos más familias cada vez hay más fosas
más cuerpos sin identificar añadió

Las agrupaciones no han dejado de pedir al
Gobierno federal cinco acciones puntuales entre
las que destacan atender decisiones y lincamien
tos internacionales

El terna es complejo de abordar y la solución
infinita no obstante se espera que este año pue
dan comenzarse a ver resultados también en

cuanto a las siete acciones a las que se compro
metió Alejandro Encinas titular de Derechos Hu

manos Población y Migración de la Secretaría de
Gobernación

En el caso de la Mudad de México el terna de

desapariciones forzadas podrá parecer un cuento
más no obstante hay registros sobre personas
que tienen más de una década que se perdieron
y no han sido encontradas

Al menos dentro de la estructura de búsqueda
del Gobierno federal hay más de una docena de
casos de los cuales el estatus no es público se
desconocen sus avances

Sin embargo el 3 de diciembre el Gongreso de
la Mudad de México aprobó la Ley de Búsqueda
de la Mudad de México que va ligada en la Ley
General en Materia de Desaparición Forzada de
Personas y Desaparición cometida por Particula
res y del Sistema Nacional de Búsqueda

La omisión de Derechos Humanos de la ca

pital ha dicho que este mecanismo representa un
compromiso institucional de la capital del país
con las víctimas sus familiares y la sociedad ante
la crisis de derechos humanos por la que atra
viesa México y que requiere una política pública
integral para garantizar el acceso a la justicia y el
derecho a la verdad de las víctimas

Además de que se convierte en la primera Ley
en la materia a nivel estatal que elimina la cate
goría de Persona No Localizada con lo cual que
dan reafirmadas las obligaciones de búsqueda e
investigación inmediatas con independencia de si
los hechos están vinculados o no a la comisión de

un delito Un nuevo esquema que veremos cómo
se respalda también desde la que será la Fiscalía
General de la Mudad de México
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A tan solo un día de que entre en vigor
la prohibición a la utilización de bolsas

P Potes c c plástico de un solo uso
aprobada por el Congreso de la Ciudad de
México la Secretaría de Medio Ambiente

del Cobierno capitalino no ha emitido el
reglamento que deberá especificar qué
material se puede usar para las bolsas
así como las multas a que se harán
acreedores los establecimientos que no
cumplan con la nueva norma Desde
hace unos días la diputada del PVEM
Alessandra Rojo de la Vega ha solicitado
a la Sedema qué emita el reglamento

El Cobierno de la CDMX prepara como
cada año el gran festejo para recibir
2020 En esta ocasión el martes 31 de

diciembre la Clorieta de la Palma será

la sede donde a partir de las 17 30 horas
estarán Los Angeles Azules y la Sonora
Dinamita de Lucho Árgain festejando la
llegada del Año Nuevo Para esa misma
fecha va determinó el menú que se
servirá a las personas privadas de la
libertad y arrestados el cual consiste
en ensalada de manzana con zanahoria

pierna en salsa de mango y chipotle
espagueti a la crema v ponche

Uno de los proyectos que se materializará
en 2020 será la instalación de lactarios

en el Congreso de la Ciudad de México
en la última sesión del Comité de

Administración se confirmó que
la iniciativa está considerada en el

presupuesto del legislativo Estos espacios
especiales para amamantar a niñas y
niños no serán para uso exclusivo del
personal de la institución va que estará
abierto a todas las mujeres que así lo
deseen Uno de los beneficios de la
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lactancia es que las y los niños serán más
saludables

Este fin de semana el Instituto Electoral

de la Ciudad de México intensificó

la difusión de la etapa de registro de
proyectos de la Consulta de Presupuesto
Participativo 2020 y 2021 a través
de módulos itinerantes que brindan
información y orientación sobre el
proceso Ante la conclusión del periodo
de registro que vence el 13 de enero
próximo el IECM determinó reforzar
su presencia en las 16 alcaldías plazas
públicas mercados v puntos de alta
afluencia de personas los módulos
son atendidos por personal de las 33
direcciones distritales y de la Dirección de
Participación Ciudadana y Capacitación
del instituto
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El destino está más que claro políticos de
distintos partidos han logrado enquistar en
cuatro años a por lo menos 24 personas
en la Auditoría Superior de la Ciudad de
México

El origen empieza comienza a develarse
Cuentan que desde el Congreso se han

decidido por lo menos los casos más re
cientes de esta bolsa de trabajo de la grilla
capitalina

De ahí que el Senador Martí Batres sea
uno de los personajes con más allegados en
la lista según esto gracias a los oficios de su

hermana Valentina

Y de ahí también que otra de las incor
poraciones sea Francisco Medina Padilla
quien sin tener experiencia alguna en fiscali
zación hoy día encabeza una dirección

Además de ser ubicado como pareja de
la ex Delegada Leticia Quezada dicen que
es hermano de alguien muuuuuuuuy cerca
no al diputado José Luis Rodríguez

Y con ese árbol familiar pues qué más
da el curriculum no
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Va el PRD contra la

exoneración de AMLO
TEPJF no lo

responsabiliza por
caso de servidores

de la nación dice

La bancada legislativa del
Partido de la Revolución De

mocrática PRD en la Cáma
ra de Diputados alista una
impugnación a la sentencia
de la Sala Regional Especia
lizada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede

ración TEPJF por no encon
trar responsable al presidente
Andrés Manuel López Obra
dor en la promoción ilegal de
su imagen por parte de los
servidores de la nación

Esta semana el organismo
sentenció que la promoción
de la imagen se dio a través
de la indumentaria que por
taba el personal durante el
reparto de apoyos y ayuda
ba a la ciudadanía para re
cibir los programas sociales
de la actual administración

federal así como la men
ción a logros cumplidos en
diversas frases

Cabe destacar que en la re
solución no se atribuye res
ponsabilidad alguna al Titu
lardel Ejecutivo federal por
que no autorizó el uso de su
nombre e imagen y no parti
cipó en los hechos denuncia
dos ni a Morena ni a la Se

cretaría del Bienestar

De acuerdo con el Partido

de la Revolución Democráti

ca los magistrados no se
atrevieron a señalar la res

ponsabilidad del Presidente

López Obrador por ello lo
exoneraron lo mismo que a
miembros de su gabinete

No se animaron a catalo

gar estas conductas como
una operación sistemática
dirigida desde la oficina pre
sidencial señaló

De acuerdo con la resolu

ción se vulneró el artículo
134 párrafos siete y ocho de
la Constitución al ejecutar y
difundir en redes sociales el

uso de indumentaria en la

que aparecen el nombre del
Mandatario federal y atribu

yendo a él la indicación para
entregar los apoyos citados

El pleno de la Sala Especia
lizada resolvió que 36 funcio
narios en delegaciones sub
delegaciones regionales y
servidores de la nación reali

zaron actos de propaganda
gubernamental con uso inde
bido de recursos públicos

Sin embargo no se encon
tró responsable al coordina
dor general de los programas
integrales de desarrollo Ga
briel García Hernández ya
que la ejecución de los apo
yos sociales es responsabili
dad de titulares de las delega
ciones estatales

Tampoco se estimó posi
ble atribuir responsabili
dad alguna a Morena toda
vez que no se acreditó supar
ticipación en los hechos de
nunciados y no resulta acep
table determinar la respon
sabilidad de los partidos por
conductas desplegadas por
servidores en ejecución de
sus atribuciones

La denuncia por esos he
chos fue presentada este año
por la dirigencia nacional del
sol azteca ante el Instituto

Nacional Electoral INE y
luego fue atraída porelTribu
nal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación en la
que elgobierno federalnunca
presentó ninguna prueba en
su favor Redacción

 097.  2019.12.30



Pág: 49

Los servidores de la nación promocionaron la imagen de la
actual administración en su indumentaria indicó el TEPJF
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Ordenan sancionar

a 14 superdelegados
ÉRIKA HERNANDEZ

La Sala Especializada del
Tribunal Electoral federal
ordenó a la Secretaría de
Bienestar sancionar a 14

superdelegados por la pro
moción personalizada del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador

Asimismo la depen
dencia federal tendrá que
reprender a 21 subdelega
dos y a ocho Servidores de
la Nación

Lo procedente es en
viar al Organo Interno de
Control de la Secretaría de

Bienestar así como a la ti
tular de esta última copia
certificada de la presen
te resolución así como en
medio magnético las cons
tancias que integran el ex
pediente en que se actúa
para que determine lo que
estime pertinente indica
la sentencia

El pasado viernes esa
instancia electoral deter

minó que los Servidores
de la Nación sí violan el
artículo 134 constitucional
al promover la imagen del
mandatario federal en la

distribución de programas
sociales

Sin embargo exoneró
al Presidente a la Secreta
ria y subsecretaría de Bien
estar María Luisa Albores
y Aríadna Montiel respec
tivamente y al coordinador

de programas sociales Ga
briel Garda pese a que los
tres últimos son los encar

gados del diseño operacio
nal de los Servidores

Los magistrados afir
man que los delegados son
los responsables de que la
estructura orgánica del
Gobierno federal funcio

ne dentro de la legalidad y
en este caso no cumplieron
con su deber

A los 14 superdelega
dos de Aguascalientes
Campeche Chiapas Ciu
dad de México Coahuila
Estado de México Guana
juato Guerrero Michoa
cán Oaxaca Puebla San
Luis Potosí Veracruz y Yu
catán se les responsabili
za de violar el artículo 134
constitucional

Concretamente no
cumplir con su obligación
de aplicar con imparciali
dad los recursos públicos
sin influir en la equidad de
la competencia entre los
partidos políticos

Así como no vigilar que
los Servidores realizaran

una labor libre de promo
ver al Presidente en su ves

timenta y en sus discursos
ante los ciudadanos

Incluso establece la
sentencia ellos mismos
en sus actividades cotidia

nas cometieron promoción
personalizada a favor del
mandatario
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Lanza IECM

plataforma de
participación
ciudadana

HÉCTOR CRUZ

metropoli elunivcrsal com mx

El Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM puso en marcha
la Plataforma Digital de Participa
ción Ciudadana que servirá para
el registro de proyectos específicos
de la Consultade Presupuesto Par
ticipativo 2020 y 2021 y para las
candidaturas de las Comisiones de

Participación Comunitaria
Según el organismo dicho siste

ma también servirá para facilitar
información relevante de los 20
instrumentos y mecanismos de
democracia directa participativa

y degestiónyevaluación así como
para el control de la función pú
blica que contempla la nueva Ley
de Participación Ciudadana

Con base en esa norma el IECM
diseñó la herramienta en coordi
nación con integrantes del Comité
Técnico Permanente para la Plata
forma Digital en materia de Parti
cipación Ciudadana

Para esta tarea el organismo
contó con apoyo de especialistas
de las universidades Nacional Au

tónoma de México UNAM Autó
noma Metropolitana UAM y Au
tónoma de la Ciudad de México

UACM así como del Colegio de
México el Instituto Politécnico
Nacional IPN y la Agencia Digital
de Innovación Pública ADIP

En el Comité Técnico participa
ron los consejeros Bernardo Valle
Myriam Alarcón yMauricio Hues
ca presidentes de las comisiones
de Participación Ciudadana y Ca
pacitación de Organización Elec
toral y Geoestadística y de Edu
cación Cívica y Construcción de
Ciudadanía respectivamente
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Abre hoy plataforma para
registrar ideas en colonias
Redacción La Razón

EL INSTITUTO ELECTORAL de la Ciu

dad de México IECM pondrá en marcha
este lunes la Plataforma Digital de Parti
cipación Ciudadana que servirá para el
registro de proyectos específicos de la
Consulta de Presupuesto Participativo
2020 y 2021

El IECM diseñó la herramienta en

coordinación con integrantes del Comité
Técnico Permanente para la Plataforma
Digital en materia de Participación Ciu
dadana el cual fue instalado el pasado 21
de octubre y contó con aportaciones de

especialistas de la Universidad Nacional
Autónoma de México UNAM así como
de la Universidad Autónoma Metropo
litana UAM de El Colegio de México
de la Universidad Autónoma de la Ciu

dad de México del Instituto Politécnico

Nacional IPN y de la Agencia Digital de
Innovación Pública del Gobierno capita
lino explicó el IECM

El presupuesto participativo busca
involucrar a la comunidad en acciones

para mejorar las colonias y barrios de la
capital

Para 2020 la bolsa disponible de re
cursos para dicho fin asciende al 3 25 por

ciento del presupuesto total para las 16
alcaldías de la Ciudad de México

En qué se pueden erogar los recur
sos En rubros como obras y servicios
equipamiento e infraestructura urbana
y mejoras que propongan los vecinos

La consulta del presupuesto partici
pativo se encuentra en la fase de proyec
tos los cuales se pueden presentar en la
plataforma digital o vía presencial en las
33 sedes distritales del IECM en una fase
posterior éstos serán votados

4
Por ciento será el

gasto participativo
en 2023

Aumentan bolsa para el presupuesto participativo

Conoce los cambios que aplicarán para este año con base en las modificaciones a la ley
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IECM DIGITALIZA PLATAFORMA DE PARTICIPACION CIUDADANA

México IECM pondrá en marcha hoy
la Plataforma Digital de Participación
Ciudadana que servirá para el registro
de proyectos específicos de la Consul
ta de Presupuesto Participativo 2020 y
2021 y de las candidaturas de las Comi
siones de Participación Comunitaria

Ésta permitirá además acercar y
facilitar a la ciudadanía información

relevante y oportuna de los 20 instru
mentos y mecanismos de democracia
directa y evaluación y control de la
función pública que contempla la nueva
Ley de Participación Ciudadana

Ello a efecto de consolidar una

participación efectiva y constante de
las personas ciudadanas vecinas y

habitantes de la capital informo el
organismo en un comunicado

El IECM diseñó la herramienta en

coordinación con integrantes del
Comité Técnico Permanente para
la Plataforma Digital el cual fue
instalado el pasado 21 de octubre y
contó con aportaciones de espe
cialistas de la Universidad Nacional

Autonoma de México

También contó con aportaciones
de la Universidad Autónoma Metro

politana de la Autónoma de la Ciudad
de México del Colegio de México y
del Instituto Politécnico Nacional de

la Agencia Digital de Innovación Pú
blica del Gobierno capitalino explicó

Notimex
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Abre IECM la plataforma
de participación ciudadana
PATRICIA CARRASCO

A partir de este lunes 30 diciembre el Ins
tituto Electoral de la Ciudad de México

IECM puso en marcha la Plataforma Di
gital de Participación Ciudadana que ser
virá para el registro de proyectos específi
cos de la Consulta de Presupuesto Partici
pativo 2020 y 2021 y de las candidaturas
para la elección de las Comisiones de Par
ticipación Comunitaria

Esta Plataforma servirá además para

acercar y facilitar a la ciudadanía infor
mación relevante y oportuna de los 20
instrumentos y mecanismos de democra
cia directa democracia participativa y de
gestión evaluación y control de la función
pública que contempla la nueva Ley de
Participación Ciudadana a efecto de con

solidar una participación efectiva y cons
tante de las personas ciudadanas vecinas
y habitantes de la capital

Con base en la referida norma el IECM

diseñó dicha herramienta en coordina

ción con integrantes del Comité Técnico
Permanente para la Plataforma Digital en
materia de Participación Ciudadana el
cual fue instalado el pasado 21 de octubre
y contó con aportaciones de especialistas
de la Universidad Nacional Autónoma de

México de la Universidad Autónoma Me

tropolitana del Colegio de México de la
Universidad Autónoma de la Ciudad de

México del Instituto Politécnico Nacional

y de la Agencia Digital de Innovación Pú
blica del Gobierno capitalino

En el Comité Técnico participaron el

Consejero Electoral Bernardo Valle Mon
roy Presidente de la Comisión de Partici
pación Ciudadana y Capacitación la Con
sejera Electoral Myriam Alarcón Reyes
Presidenta de la Comisión de Organización
Electoral y Geoestadística y el Consejero
Electoral Mauricio Huesca Rodríguez Pre
sidente de la Comisión de Educación Cívi

ca y Construcción de Ciudadanía
El Consejero Valle Monroy explicó que

la Plataforma Digital de Participación Ciu
dadana servirá para conocer el desarrollo
de la Consulta de Presupuesto Participati

vo 2020 y 2021 y la Elección de Comisiones
de Participación Comunitaria 2020

Y funcionará como repositorio digital
de la documentación que se genere en am
bos procedimientos
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Abre IEGM plataforma digital
de Participación Ciudadana

POR PATRICIA RAMÍREZ

El Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM puso en marcha

a partir de este lunes 30 de

diciembre la Plataforma Digital
de Participación Ciudadana que

servirá para el registro de proyectos
específicos de la Consulta de
Presupuesto Partieipativo 2020

y 2021 y de las candidaturas para
la elección de las Comisiones de

Participación Comunitaria

La plataforma servirá además

para acercar y facilitar a la
ciudadanía información relevante

y oportuna de los 20 instrumentos
y mecanismos de democracia
directa democracia participativa
y de gestión evaluación y
control de la función pública

que contempla la nueva Ley de

Participación Ciudadana a efecto

de consolidar una participación
efectiva y constante de las personas
ciudadanas vecinas y habitantes de

la capital
Con base en la referida norma

el IECM diseñó dicha herramienta

en coordinación con integrantes del
Comité Técnico Permanente para

la Plataforma Digital en materia
de Participación Ciudadana el

cual fue instalado el pasado 21 de

octubre y contó con aportaciones
de especialistas de la Universidad
Nacional Autónoma de México

de la Universidad Autónoma

Metropolitana del Colegio
de México de la Universidad

Autónoma de la Ciudad de México

del Instituto Politécnico Nacional y
de la Agencia Digital de Innovación
Pública del Gobierno capitalino

En el Comité Técnico

participaron el consejero electoral

Bernardo Valle Monroy presidente
de la Comisión de Participación

Ciudadana y Capacitación la
consejera electoral Myriam
Alarcón Reyes presidenta de

la Comisión de Organización
Electoral y Geoestadística y el
consejero electoral Mauricio

Huesca Rodríguez presidente de
la Comisión de Educación Cívica y
Construcción de Ciudadanía

El consejero Valle Monroy
explicó que la Plataforma Digital de

Participación Ciudadanaservirápara
conocer el desarrollo de la Consulta

de Presupuesto Partieipativo 2020

y 2021 y la Elección de Comisiones
de Participación Comunitaria 2020

y funcionará como repositorio
digital de la documentación que se
genere en ambos procedimientos
además de que ayudará a atender
las inquietudes de las personas

usuarias a través de un foro que
permita el intercambio activo entre
ciudadanía y autoridades
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A tan solo un día de que entre en vigor
la prohibición a la utilización de bolsas

P Potes c c plástico de un solo uso
aprobada por el Congreso de la Ciudad de
México la Secretaría de Medio Ambiente

del Cobierno capitalino no ha emitido el
reglamento que deberá especificar qué
material se puede usar para las bolsas
así como las multas a que se harán
acreedores los establecimientos que no
cumplan con la nueva norma Desde
hace unos días la diputada del PVEM
Alessandra Rojo de la Vega ha solicitado
a la Sedema qué emita el reglamento

El Cobierno de la CDMX prepara como
cada año el gran festejo para recibir
2020 En esta ocasión el martes 31 de

diciembre la Clorieta de la Palma será

la sede donde a partir de las 17 30 horas
estarán Los Angeles Azules y la Sonora
Dinamita de Lucho Árgain festejando la
llegada del Año Nuevo Para esa misma
fecha va determinó el menú que se
servirá a las personas privadas de la
libertad y arrestados el cual consiste
en ensalada de manzana con zanahoria

pierna en salsa de mango y chipotle
espagueti a la crema v ponche

Uno de los proyectos que se materializará
en 2020 será la instalación de lactarios

en el Congreso de la Ciudad de México
en la última sesión del Comité de

Administración se confirmó que
la iniciativa está considerada en el

presupuesto del legislativo Estos espacios
especiales para amamantar a niñas y
niños no serán para uso exclusivo del
personal de la institución va que estará
abierto a todas las mujeres que así lo
deseen Uno de los beneficios de la
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lactancia es que las y los niños serán más
saludables

Este fin de semana el Instituto Electoral

de la Ciudad de México intensificó

la difusión de la etapa de registro de
proyectos de la Consulta de Presupuesto
Participativo 2020 y 2021 a través
de módulos itinerantes que brindan
información y orientación sobre el
proceso Ante la conclusión del periodo
de registro que vence el 13 de enero
próximo el IECM determinó reforzar
su presencia en las 16 alcaldías plazas
públicas mercados v puntos de alta
afluencia de personas los módulos
son atendidos por personal de las 33
direcciones distritales y de la Dirección de
Participación Ciudadana y Capacitación
del instituto
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Chocan vecinos por ampliación de MB 3
AMALLELY MORALES

Vecinos opositores y a favor
de la ampliación del Metro
bús para que inicialmente lle
gue al Metro Zapata pusieron
mantas de rechazo y de apoyo
a la obra que avanza sobre la
Avenida Cuauhtémoc

Quienes se oponen man
tienen un plantón desde hace
cuatro días en Xola y Cuau
htémoc y esperan que el
IECM les responda su pe
tición de realizar una con
sulta a las colonias afectadas
pues aseguran que los estu
dios que se hicieron están
mal planteados

Las mediciones de
afluencia las vinieron a ha
cer en un día de vacaciones

a las 10 00 de la mañana de
manera engañosa porque es
obvio que la concentración
de autos no se da en ese ho

rario y menos en vacaciones
aseguró el colono Alejandro
García

Además señalan que el
Secretario de Movilidad An
drés Lajous no responde su
petición para reunirse

No sólo somos automo
vilistas Yo me muevo en el

Metro pero no podemos
aceptar un proyecto que

no está bien planteado di
jo Monserrat Pérez vecina
opositora

Quienes apoyan la obra
pusieron una lona en el puen
te peatonal de la Glorieta de
División del Norte y aseguran
que los opositores sólo pien
san en su interés personal

La Ciudad no es una

colonia aislada es un área
metropolitana que te brinda
acceso a trabajo educación
entretenimiento y salud No
puedes pretender que por
que tu colonia no quiere algo
tienes el derecho a impedirlo
porque vives aislado asegu
ró la vecina Sandra Válenzue

la tras colgar la manta
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Con contrato apócrifo pretenden ampliar Metrobús
Vecinos han recabado más de 6 mil

firmas contra la obra en 14 colonias
ALEJANDRO CRUZ FLORES Y

LAURA GÓMEZ FLORES

Vecinos que se oponen a la amplia
ción de la línea 3 del Metrobús de
Etiopía a Río Churubusco acusaron
al Gobierno de la Ciudad de México

de pretender iniciar una obra públi
ca sin licitación ni contrato de por
medio

Al cumplir tres días en plantón
luego de que el pasado jueves se re
iniciaron los trabajos dijeron que
se prevé construir las nuevas esta
ciones al amparo de un contrato
de mantenimiento y no de obra

nueva como corresponde
Alejandro García de Salvemos

Cuauhtémoc explicó que la urgen
cia de las autoridades capitalinas
por comenzar la obra se debe a que
quieren reactivar antes del 31 de

diciembre un contrato de manteni

miento que se firmó hace 10 años
Se refiere al contrato de presta

ción de servicios a largo plazo que

el gobierno local firmó en 2009 con
Cemex Concretos para la creación
modernización conservación y
mantenimiento de la infraestruc

turavial de la línea 3 del Metrobús
tramo Tenayuca Etiopía

Dicho convenio tiene vigencia de
10 años aunque en agosto pasado
las partes realizaron modificacio
nes al documento para que la citada
empresa se haga cargo de la amplia
ción de la ruta de Etiopía al hospital
Xoco con un costo superior a 3 mil
millones de pesos y con fecha de no
viembre de 2020 para la conclusión
de los trabajos

Es un contrato de manteni

miento de obra para las estaciones
que ya existen y ahora lo quieren

reactivar un año más para generar
obra pública nueva y de esta for
ma evitar llevar a cabo la consulta

ciudadana estudios de factibilidad
un proceso de licitación generar los
contratos para dar sustentabilidad
legal porque se trata de una obra

nueva

Continuará la resistencia

Por ello advirtieron continuarán
en resistencia el tiempo que sea ne
cesario al tiempo que destacaron
que han recolectado más de 6 mil
firmas de vecinos de 14 colonias

contra la ampliación de la ruta
mientras las autoridades sólo cuen

tan con una encuesta digital de mil
500 participantes que no se puede
considerar como consulta ciudada

na toda vez que no cumple con los
requisitos que establece la ley

Al señalar que solicitaron al Ins
tituto Electoral de la Ciudad de

México que realice una verdadera
consulta dijeron que la amplia
ción generará mayor caos vial en
Cuauhtémoc quebranto patri
monial y el cierre de por lo menos
50 negocios afirmó Guillermo
Meixueiro integrante del Movi
miento Juarenses Unidos

A Trabajos de ampliación de la
línea 3 del Metrobús sobre

avenida Cuauhtémoc a la altura
de Eugenia donde desde el 15 de
octubre permanecen confinados
los carriles centrales entre las
estaciones Etiopía y División del
Norte del Metro Foto Jesús

Villaseca
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CHOCAN POSTURAS DE VECINOS POR AMPLIACIÓN DE L3

Del chongo por MB
Unos cuelgan mantas a favor y otros mantienen plantón en espera de aval para una consulta

AMALLfcLY MORALES

La ampliación de la Línea 3 del Me
trobús ha ocasionado posiciones
encontradas entre los habitantes

de la zona por donde avanza
Se han colocado mantas a fa

vor y en contra de la construcción
de la obra que corre sobre avenida
Cuauhtémoc

Quienes se oponen mantienen
un plantón desde hace cuatro días
en Xola y Cuauhtémoc y están a la
espera de que el Instituto Electoral
de la Ciudad de México les respon
da su petición de una consulta a las

colonias afectadas

Señalaron que los estudios que
se hicieron están mal planteados

Las mediciones de afluencia

las vinieron a hacer en un día de va

caciones a las 10 de la mañana de
manera engañosa porque es ob
vio que la concentración de autos
no se da en ese horario y menos
en vacaciones aseguró el colono
Alejandro García

Señalaron que han querido reu
nirse con el Secretario de Movilidad
Andrés Lajous pero no han podido

Añadieron que la mayoría de
usuarios de ese tramo de la vía son

automovilistas

Los vecinos que están a favor
pusieron una lona en el puente
peatonal de la Glorieta de División
del Norte y aseguraron que los co
lonos que se oponen sólo piensan
en su interés personal

La Ciudad no es una colonia

aislada es un área metropolita
na que te brinda acceso a trabajo
educación entretenimiento y salud
No puedes pretender que porque
tu colonia no quiere algo tienes el
derecho a impedirlo aseguró la
cecina Sandra Valenzuela
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Decidir por la democracia
fue la apuesta correcta EME

El instituto que cumple 30 años en 2020 da seguridad y certeza Córdova
Aniversario debe ser momento de reflexión dice el consejero presidente

TERESA MORENO

nacion eluniversal com mx

En 2020 el Instituto Nacional Elec
toral INE cumplirá 30 años de
existencia La decisión por la de
mocracia electoral fue la apuesta
correcta aseguró el presidente del
organismo autónomo Lorenzo
Córdova Vianello

Al enviar su mensaje de fin de año
a través de su cuenta de Twitter el
presidente del INE dijo que desde la
fundación del organismo que nació
como Instituto Federal Electoral se
ha garantizado el derecho a elegir a
las autoridades a través del voto libre

y secreto en condiciones de equi
dad y de certeza

Los ciudadanos demostramos

que la apuesta hecha en favor de la
democracia electoral fue una

apuesta correcta con resultados
benéficos para todo el país Nue
vamente el INE garantizó el dere
cho ciudadano de elegir a sus au
toridades y representantes me
diante el voto libre y secreto en
condiciones de equidad y de cer
teza Si bien fue un año complejo y
con situaciones inéditas en el INE
pudimos mantener la calidad en
nuestros procesos electorales
aseguró Córdova Vianello

El presidente del organismo autó
nomo consideró que el 30 aniversa
rio del instituto debe ser momento

para reflexionar sobre el avancede la
democracia en el país y la evolución
del propio INE

El 2020 será un año muy especial
para nuestra democracia pues se
cumplen 30 años desde la creación
del IEE hoy INE y ese será un mo

i mentó propicio para reflexionar so
bre nuestra transición como un pro
ceso evolutivo que involucró avarias
generaciones de mexicanos y a to
das las fuer as políticas dijo

Será un año de múltiples retos
pero estoy seguro de que otra vez el
INE demostrará su solidez institu

cional su eficacia y su profesiona

lismo producto de la autonomía
constitucional que todos los días
ejercemos a plenitud agregó

Sube conflicto con AMLO El

mensaje sobre la importancia delor
ganismo autónomo en la construc
ción de la democracia en el país se

da en el marco de un escalamiento

en el conflicto entre el INE y el pre
sidente de la República Andrés Ma
nuel López Obrador

En el episodio más reciente de la
desavenencia el Mandatario criticó
el costo de la nómina del instituto y
del Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación y cuestionó
si hubo democracia en el país du
rante lo que él considera el periodo
neoliberal es decir de 1983 a 2018
que fue cuando ganó las elecciones
y se convirtió en Presidente

El Instituto Electoral el Tribunal
Electoral ahora estaba yo viendo

que la nueva credencial de elector
que va a tener más seguridad
cuánto cuesta eso y los sueldos
y hubo democracia en el periodo

neoliberal o sea del 83 a noviem
bre del año pasado hubo democra
cia nohubofraudes cuántocos
taron el INE y el tribunal cuestio
nó el Jefe del Ejecutivo federal en su
conferencia de prensa matutina del
24 de diciembre

Anteriormente el 23 de noviem
bre en un evento en Guerrero el
Presidente advirtió que aunque los
consejeros del INE se quejen por el
recorte a su presupuesto en más de
mil millones de pesos se terminó la
burocracia dorada puesto que los

consejeros estaban mal acostum

brados y ganaban mas de 200 mil
pesos mensuales

También el pasado 26 de no
viembre el partido del presidente
Movimiento Regeneración Nacio
nal Morena propuso una inicia
tiva de ley en la Cámara de Dipu
tados para que la presidencia del
Consejo General del INE se rote ca
da tres años lo que implicaría re
ducir el periodo de Lorenzo Córdo
va al frente del instituto

La iniciativa propone que la pre
sidencia del Consejo General sea ro
tativa cada 3 años y que ésta recaiga
en el consejero que la Cámara de Di
putados designe legislativo donde
Morena tiene mayoría

Recuento de un año complejo
En su mensaje de fin de año Cór
dova Vianello recordó que durante
2019 se llevaronacabo laselecciones

locales de Aguascalientes Baja Ca
lifornia Durango Quintana Roo y
Tamaulipas así como las elecciones
extraordinarias de gobernador en
Pueblaluegodel fallecimiento enun
accidente aéreo el 24 de diciembre

de 2018 de la gobernadora Martha
Érika Alonso

En junio de2020 nuevamente ha
brá elecciones estatales esta vez en
Coahuila e Hidalgo mientras que en
septiembre iniciará formalmente el
proceso federal electoral 2020 2021
el cual nuevamente será el más

grande en la historia del país tanto
por el crecimiento del padrón elec
toral como por el número de cargos
en disputa

Lo anterior es debido a que ade
más de elegir a 500 diputados fe
derales habrá 15 elecciones de go
bernadores y se llevará a cabo la
renovación de ayuntamientos o de
congresos locales en las 31 entida
des federativas
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El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral Lorenzo Córdova Vianello envió un mensaje de fin de año en
video a través de su cuenta de la red social de Twitter
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Dos agrupaciones
casi son partidos

REDES SOCIALES PROGRESISTAS Y ENCUENTRO SOLIDARIO

Aunque afirman
que cuentan con
las afiliaciones

suficientes todavía
deben enfrentarla

depuración del INE
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gtmm com mx

Dos de las cuatro organiza
ciones con probabilidades de
convertirse en partidos po
líticos se vislumbran ya con
decenas de legisladores en
la Cámara de Diputados en
el 2021

A pesar de la intensidad
que representó el 2019 para
lograr asambleas y afiliados
y de que en el primer semes
tre de 2020 el INE depurará
los padrones de afiliados y
podría anular las asambleas
que no cumplan los requisi
tos Redes Sociales Progre
sistas y Encuentro Solidario
no pararán su estrategia has
ta lograr sobradamente el
registro

Entrevistados por sepa
rado Fernando González
coordinador de Redes Socia

les Progresistas y Alejandri
na Moreno coordinadora de
Encuentro Solidario coin
cidieron en señalar que
tienen confianza en la auto

ridad electoral y que no les
preocupa si los partidos con
registro reducen el finan
ciamiento público a 50 por
ciento de las prerrogativas
actuales

Ambos conversaron con
Excélsior sobre los detalles

operativos que han necesita
do Implementar para avan
zar en el cumplimiento de los
requisitos

Toda la estructura que
hoy está participando es En
cuentro Social siempre he
mos sido un partido abierto
y se han sumado nuevos li
derazgos ciudadanía pero
básicamente la estructura

de 2014 es la misma gente
la que está haciendo la ta
rea No hay cambios en la
ideología del partido dijo
Alejandrina Moreno coordi
nadora nacional de Encuen
tro Solidario

Fernando González de
Redes Sociales Progresistas
reconoció que cierta parte
de la red magisterial ha con
tribuido a la logística de las
asambleas

Comentó que hay al
gunos grupos empresa
riales que nos han hecho

donativos digo lo más im
portante al hacer un partido
es tener a la gente que acuda
a las asambleas que resista
el proceso porque dura de
tres a cuatro horas

Por eso explicó la logís
tica tiene que contemplar lu
gares y espacios cómodos
contar con agua y alimentos
para que la gente se manten
ga en la asamblea

Alejandrina Moreno seña
ló que Encuentro Solidario
tiene una enorme estruc

tura en todos los estados la

mayoría de los recursos ha
sido con autofinanciamiento
cada distrito que es organi
zado el organizador propo
ne toda su logística y cubre
sus gastos entonces es una
erogación descentralizada

Mientras Encuentro Soli

dario busca repetir al menos
los 40 diputados federales
que tiene Encuentro Social
en esta legislatura y por lo
menos lograr un diputado

local en cada entidad con

elecciones legislativas para
Redes Sociales Progresistas
el reto es construir una pla
taforma flexible para atraer
liderazgos sociales con los
que se pueda hacer clic con
la gente

Creo que podemos lle
gar a obtener alrededor de
30 distritos más alrededor
de 20 25 diputados pluri
nominales Creo que sería
mos un grupo de alrededor
de 50 diputados que ya se
rían relevantes para influir
en la agenda para 2021
comentó

La estrategia entonces es
tener la mayor cantidad de
asambleas realizadas y la
mayor cantidad de afiliacio
nes posibles a fin de vencer
el periodo de anulaciones en
donde el INE depurará de sus
padrones las credenciales de
afiliados que están caduca
das las credenciales falsas

las duplicaciones etcétera

Por la experiencia de
2014 entre el 15 y el 20 por
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ciento de las afiliaciones

son anuladas lo que baja el
número de militantes por
asamblea

Si una asamblea estatal
por ejemplo tenía cuatro mil
afiliados y al anular creden
ciales no válidas queda con
dos mil 999 afiliados reales
esa asamblea se anula por no
lograr los tres mil afiliados
mínimos por asamblea

Alejandrina Moreno dijo
que para el 31 de diciembre
habrán realizado 300 asam

bleas distritales y durante el
mes de enero quieren llegar

a 150 por ciento de afiliacio
nes para afrontar sobrada
mente el siguiente periodo

En tanto Fernando Gon

zález estima lograr 24 o 25
asambleas estatales pues
hasta el 18 de diciembre te

nían 20 el mínimo reque
rido y aumentar a 144 por
ciento las afiliaciones

20
POR CIENTO
de afiliaciones corren el

riesgo de ser anuladas en el

proceso de revisión del INE

300
ASAMBLEAS

distritales prevé alcanzar
Encuentro Solidarlo al 31 de

diciembre

50
LEGISLADORES

aspira conseguir Redes
Sociales Progresistas en los
comicios de 2021
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RESOLUCIONES DEL INE

Mañana límite para
que partidos pongan
en orden sus padrones
El 31 de en el

límite paira denunciar
si alguien fue afiliado
sin concederlo

RIVELINO RUEDA

rrueda elfinanciero com mx

El Instituto Nacional Electoral

INE recordó a los partidos po
líticos con registro que mañana
culmina el plazo para actualizar
su padrón de militantes

No obstante puntualizó que el 31
de enero es la fecha límite para que
los ciudadanos puedan denunciar
si fueron afiliados indebidamente

por alguna fuerza política

Los partidos políticos que hayan
incurrido en prácticas de afilia
ción de militantes fuera de la nor

ma serán acreedores a sanciones
económicas

Al respecto el organismo elec
toral detalló las cuatro etapas de
este proceso para poner al día a los
grupo políticos

El segundo paso se dará el próxi
mo 22 de enero donde el INE noti
ficará a los partidos sobre registros

faltantes clasificados en reserva
es decir aquellos sin cédula o docu
mento que acredite su militancia

Del 23 al 27 de enero el instituto
electoral estableció el plazo para
que los partidos definan ante el or
ganismo el estatus de afiliaciones
clasificadas como reservas y la
cuarta etapa con la que cierra este
proceso se dará el 31 de enero don
de el INE consolidará los padrones
de las fuerzas políticas

Además en esa fecha el órgano
electoral validará los registros en
reserva que no fueron cancelados

los cuales serán acreditados como

válidos y también los ciudada
nos podrán denunciar afiliaciones
indebidas

DERECHOS

Si se presenta una afiliación
indebida se puede presentar una
queja ante la Unidad Técnica de lo
Contencioso Electoral del INE
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INE PROBARA

VOTO ELECTRÓNICO
EL INE USARÁ EN 2020 el VOtO
electrónico en los comicios

de Coahuila e Hidalgo la idea
es que los partidos puedan
comprobar la confiabilidad
de estas máquinas explicó
a ContraRéplicae consejero
Enrique Andrade

INE alista el voto digital
para Coahuila e Hidalgo

AUTORIDADES DEL

INSTITUTO platicaron
con los partidos con el
fin de que confíen en el
nuevo sistema prevén
aplicarlas en 2021
POR LAURA ARANA

laura arana contrarepl1ca mx

El Instituto Nacional Electo

ral INE alista este 2020 el
uso del voto electrónico en

las elecciones en Coahuila

e Hidalgo principalmente
en los municipios de Saltillo y Pachu
ca respectivamente mismas que serán
vinculantes con los resultados finales

En entrevista para ContruRéplicu
el consejero del INE Enrique Andrade
explicó que el proyecto piloto del voto
electrónico se instaurará por primera
vez en el periodo de origen del Instituto

La idea es que se utilice primero en
2020 que tenga éxito y que los partidos
puedan comprobar la certeza la con
fiabilidad de estas máquinas y en un
momento dado estaríamos pensando
en 2021 con las elecciones que se tie
nen para el congreso 15 gubernaturas

y elecciones locales en 15 entidades
federativas Es probable que también
en 2021 se esté utilizando alguna apli
cación electrónica además de que ya
tendremos el sistema de votación para
los residentes en el extranjero también
para utilizar en las próximas elecciones
intermedias añadió

Andrade subrayó que el próximo
año el uso del voto electrónico será

significativo por la trascendencia his
tórica que representa y no alterará el
resultado de las elecciones ya que será
mínimo el número de urnas que se uti
lizarán por lo que serán contabilizados
los votos emitidos aunque no tendrán
un peso relevante en los resultados fi
nales expresó

Aproximadamente informó serán
50 urnas electrónicas las que se instalen

en el municipio de Pachuca en Hidalgo
y otro tanto en una zona rural que aún
no se define para las elecciones de pre
sidentes municipales lo importante es
que vivan la experiencia de emitir su
voto vía electrónica tanto en zona ur

bana como rural

Mientras que en Coahuila donde
habrá elecciones a mediados de 2020

para elegir diputados locales se situa
rán en el municipio de Saltillo cerca
de 50 urnas además de aquellas que
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también serán instaladas en zona rural

de la entidad

La urna es corno un IPad la ciuda

danía tendrá la posibilidad de tocar la
pantalla y elegir por el partido de su
preferencia no tienen mayor compleji

dad y la urna al final tiene la opción de
computabilizar los votos a fin de cote
jarlos en caso de alguna duda sostuvo

Explicó que el Instituto Nacional Elec
toral tiene pláticas con todos los líderes
de partido a fin de que puedan conocer

el sistema y tengan la confianza sobre la
utilidad y operatividad de la urna elec
trónica la cual traería además de resulta

dos rapidez en el corifeo de votos bajos
costos en la emisión del sufragio

Apuntó que las urnas que serán utili
zadas el próximo año fueron fabricadas
por los Institutos electorales tanto de
Coahuila cómo de Jalisco esta última

entidad prestará las estructuras a Hi
dalgo por lo que no tendrán un costo
mayor para el organismo

PROTOTIPOS

TRES MODELOS en los que se pueden presentar las urnas digitales la
ciudadanía votará a través de los IPads
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Elfondo de la embestida contra la
credencial de elector
Todavía no sanan las heridas al interior del Instituto Na

cional Electoral por el recorte presupuestal y de la reforma
electoral que estaría cocinando Morena en la Cámara de
Diputados cuando ya se abre otro flanco de confrontación
con esa institución Recién se denunció que la nueva cre
dencial para votar con más medidas de seguridad resulta
onerosa Los consejeros insisten en que esta nueva em

bestida del partido en el poder busca impulsar el proyecto
de la Cédula de Identidad que supliría a la mica de elector
Pero al parecer representaría un gasto mayúsculo para las
finanzas públicas

TEPJFy los Servidores
de la Nación
Pues que siempre no El TEPJF determinó que el gobierno
federal no hizo propaganda a través de los llamados Servi
dores de la Nación para promocionar la imagen del Ejecu
tivo federal por medio de la indumentaria que utilizan estos
ciudadanos para levantar los censos para los programas
sociales Los magistrados argumentaron que fueron los mis
mos encuestadores que son contratados por la Secretaría
de Bienestar quienes incurrieron en esta falta Se maneja
rán solos estos servidores públicos A saber

Polevnsky impulsa PRIMOR
La dirigente en funciones de Morena Yeidckol Pole
vnsky nos cuentan anda ofreciendo abrir las candida
turas de Morena a priistas Un ejemplo es en la capital de
Hidalgo Pachuca donde Polevnsky ha tenido acercamien
tos con Canek Vázquez Góngora excolaborador de Manlio
Fabio Beltrones o la candidatura a gobernador de Nuevo
León a la actual Alcaldesa de Escobedo Clara Luz Flores
presuntamente vinculada con la secta sexual NXIVM y es
posa del priista Abel Guerra Garza

A 25 años de su aparición
EZLNpresenta agenda 2020
Ataviadas con pasamontañas y uniformes color verde olivo
blandiendo bastones de combate y arcos de caza 200 mi
licianas zapatistas desfilaron ante cuatro mil feministas
del mundo reunidas en un rincón selvático de Altamirano
Chiapas A 25 años de su aparición el EZLN inicia 2020
enarbolando una amplia agenda opositora a los planes de la
4T misma que incluye no sólo las tradicionales causas por
los derechos indígenas sino que se plantea descarrilar el
apenas proyectado Tren Maya

 097.  2019.12.30



Pág: 76

Batres da la cara porsu esposa
Luego que se revelara que su esposa Daniela Cordero Are
nas ocupa un puesto de mando en la Auditoría Superior de
la CDMX el senador Martí Batres defendió el perfil pro
fesional de su pareja No importando los visos de nepotismo
del caso señaló que ella cuenta con una licenciatura en
Derecho y cursó estudios especializados Además aclaró
Mi esposa trabaja en la Auditoría Superior de la Ciudad de

México desde mayo de 2014 y sus decisiones profesionales
institucionales laborales y personales son de ella y de nadie
más Será Valdría la pena que el asunto fuera aclarado
por la propia ASF

Optimismo en Morería
El líder de los senadores de Morena Ricardo Monreal
aclaró que contrario a lo que piensan en la oposición la
economía está mejor que hace un año Dijo también que no
es para excesos ni festejos pero que la 4T está lista para
dar a México crecimiento y empleo para 2020 Moderado
pues
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ROZONES
Llamado a detener el saqueo arqueológico

lín llamado urgente hizo Ana Karina Rojo diputada del PT a las secretarías de Relaciones
Exteriores y de Cultura así como al INAH para combatir la venta de piezas arqueológicas
en el extranjero principalmente desde Internet y las redes sociales además de distintas
casas de subasta ubicadas en varias partes del mundo que tienen ganancias millonarias
y que forman parte del patrimonio histórico de nuestro país la petista recordó que en los
últimos cinco años el INAH ha presentado 21 denuncias ante la FGR por dicha venta ilegal
que se oferta y subasta por parte de grupos vinculados con el crimen organizado y pidió
al Gobierno federal que exija a la brevedad el respeto a la Convención Internacional que
desde 1970 prohibe la importación exportación y la transferencia de propiedad ilícitas de
bienes culturales Y ayer que roban arte sacro en Puebla ya estamos

Cierran llave a migrantes en Saltillo
A quien le puede llegar el agua al cuello con este conflicto es al gobernador de Coahuila
Miguel Riquelme Solís aunque paradójicamente el problema es que no hay agua Y
es que el mandatario tiene una petición como regalo de fin de año a la que tendrá que dar
respuesta pronta pues este fin de semana la empresa AGSAL le cerró la llave a La Casa
del Migrante de Saltillo donde en este momento hay 70 extranjeros alojados la mayoría
centroamericanos Dicen que el recibo mensual es de 13 mil pesos y han pedido ayuda a
alcaldes sin éxito por lo que a Riquelme le solicitan que se subsidie el servicio de agua en
ese refugio de inmigrantes que prácticamente van de paso

En Jalisco los más endeudados
Pues que los municipios de Jalisco despiden 2019 y reciben 2020 como los de mayor deuda
del país Y es que de los 44 mil millones de pesos que reportó el Centro de Estudios de las
Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados los ayuntamientos de la entidad que gobierna
Enrique Alfaro suman seis mil 468 millones de pesos al tercer trimestre del año Y ya entra
dos en el balconeo en el top figuran en primer lugar Tijuana Baja California con dos mil 632
millones de pesos y le sigue Monterrey Nuevo León con mil 993 millones de pesos

Críticas sin odios pide Arturo Zaldívar
El presidente de la Suprema Corte Arturo Zaldívar reaccionó a las críticas que le llovie
ron luego de haber dado su respaldo a López Obrador por las descalificaciones de Tuto
Quiroga exmandatario boliviano El ministro tuvo una actitud bastante abierta y dio la
bienvenida a las opiniones que no coinciden con su pensamiento pues dice aportan y
hacen reflexionar Pero eso sí Zaldívar expresó que los insultos dicen más de quien los
emite que de aquel al que se dirigen

Los deseos de Lorenzo Córdova

En medio de la polémica por las reformas que Morena impulsa para reducir el periodo del
consejero presidente del INE ayer Lorenzo Córdova dio un mensaje de fin de año en sus
redes sociales Señala que 2020 será de retos y desafíos y asegura que mostrará su solidez
institucional ante procesos electorales como los que se avecinan en Coahuila e Hidalgo
Llama la atención que Córdova Vianello opina que el próximo año será también un espacio
de reflexión para el propio INE y aprovecha la ocasión para destacar la actuación de los que
laboran en el organismo electoral eso sí ni una mención al proyecto de Morena

Se acabaron los cortes de agua
Que capitalinos y habitantes de la zona conurbada de la Ciudad de México ya pueden res
pirar tranquilos pues la Conagua concluyó con los arreglos de los acueductos de Teolo
yucan y Coyotepec así que el servicio de agua ya no contempla más cortes Y es que hay
que recordar que se vieron afectados los habitantes de Gustavo A Madero Cuauhtémoc y
Azcapotzalco además de los municipios de Nezahualcóyotl Tlalnepantla y Atizapán de
Zaragoza entre otros Bueno al menos hasta el otro año
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La conjura contra América de Philip Roth es una novela que para desgracia de los
norteamericanos y del mundo resultó profética Roth narra que a mediados de la década
de 1930 un aviador célebre hasta entonces ajeno a la política de pronto se manifiesta a

favor de Hitler hace política sorpresivamente gana la candidatura presidencial del Partido
Republicano y luego contra todos los pronósticos vence al experimentado presidente F D

Roosevelt después se sabrá que el gobierno alemán intervino en la elección a su favor

Me parece buena costumbre para un periodo vacacional
cuando muchos tienen más oportunidad de leer tranqui
lamente que quienes tenemos el privilegio de escribir en
diarios compartamos algo de nuestras lecturas o recomen
demos un buen libro En esta ocasión hago co
mentarios sobre un par de libros que leí hace
tres o cuatro años pero que los hechos poste
riores revelaron por desgracia su actualidad y
acaso su vigencia futura

Se trata de dos novelas de temas políticos
que como tales combinan la ficción con la
realidad El primero es de Philip Roth 1933
2018 La conjura contra América Esta novela
fue publicada en 2004 y para desgracia de los
norteamericanos y del mundo resultó profética
en varios sentidos

Roth narra que a mediados de la década de
1930 un aviador célebre hasta entonces aje
no a la política de pronto se manifiesta a favor
de Hitler hace política sorpresivamente gana
la candidatura presidencial del Partido Repu
blicano y luego contra todos los pronósticos
vence al experimentado presidente F D Roo
sevelt después se sabrá que el gobierno alemán
intervino en la elección a su favor Su gobierno
rompe protocolos institucionales es autorita
rio segrega a los judíos fomenta el odio racista
Con un discurso ultranacionalista y aislacionista

America First abandona a sus aliados euro
peos declara la neutralidad de Estados Unidos
en la Segunda Guerra Mundial y de hecho ayu
da a la Alemania nazi La vida de mucha gente cambia para
mal Estados Unidos deja de ser lo que era para muchos es
irreconocible Todos los días me hago la misma pregunta

exclama uno de los protagonistas cómo es posible que
una cosa así esté ocurriendo en América Cómo es posible
que personas así estén al frente de nuestro país

Sorprende y estremece la semejanza entre esa novela de
ficción y la realidad que pocos años después Estados Uní
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dos empezaría a vivir Trump es ese advenedizo a la polí
tica que agrede y desafía a las instituciones democráticas

La democracia moderna más antigua y la que parecía más
sólida está ahora pasando pruebas de fuego No relataré el
desenlace de la novela para no privar del suspenso al even
tual lector de la misma Solamente la recomiendo Y repite

lo que sentí cuando la leía a fines del verane
de 2016 por momentos no distinguía entre los
episodios de la novela y las noticias ominosas
que se iban desplegando durante la campaña
electoral de Trump

La segunda novela que recomiendo es del
nicaragüense Sergio Ramírez Margarita este
linda la mar Se trata de una mezcla de historia

y ficción bien lograda que empieza en torno
a un homenaje a Rubén Darío en la ciudad de
León Nicaragua en 1906 cuando el poeta es
cribe uno de sus poemas más conocidos dedi
cado a la niña Margarita Debayle quien llegaría
a ser cuñada de Anastasio Somoza García el
primero de la funesta dinastía Ese vínculo ca
sual entre Darío y la familia Somoza da pábulo
a relatos paralelos de los últimos años de vida
del poeta y de la juventud del futuro dictador

La narración tiene numerosos saltos tem

porales entre los que se van tejiendo histo
rias personales y sucesos históricos que tienen
como trasfondo la Nicaragua oligárquica de
principios del siglo XX y la dictadura caudillista
y corrupta de los Somoza que habría de impe
rar de 1937 hasta 1979

Con un lenguaje picante ingenioso y a veces
grotesco Sergio Ramírez dibuja personajes un

tanto inverosímiles pero necesarios para una trama a medio

camino entre la conspiración política y la comedia de enre
dos que culmina en 1956 con el asesinato del tirano

La infortunada actualidad de la novela de Sergio Ramírez
es que 40 años después del derrocamiento de Anastasio
Somoza hijo Nicaragua vive otra vez una tiranía empeñada
en perpetuarse y heredarse familiarmente No es casual que
Ramírez quien formó parte de los primeros gobiernos san
dinistas sea hoy uno de los críticos más vigorosos del jefe
sandinista Daniel Ortega
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Evaluará

Contraloría

trabajos en
La Merced
SELENE VELASCO

La Secretaría de la Contra
loria General determinará

si para ía rehabilitación de
La Merced se realizará una

asignación directa y no una
licitación pública

Esto bajo el argumento
de que los trabajos se deben
atender como una emergen
cia explicó la Jefe de Gobier
no Claudia Sheinbaum

Se van a asignar los re
cursos y dado que es una
emergencia pues vamos a
ver con la Contraloría para
que no se requiera una lici
tación especial sino que se
pueda hacer una asignación
por emergencia detalló la
Mandataria

De acuerdo con la Ley de
Adquisiciones las dependen
cias órganos desconcentra

dos delegaciones y entidades
podrán asignar directamente
sin problemas después de
que la Contraloría emita su
opinión sobre las causas y las
implicaciones

Podrán suspender el pro
cedimiento de una licitación

pública o invitación restringi
da a cuando menos tres pro
veedores sin responsabilidad
para las mismas por caso for
tuito o causas de fuerza mayor
así como por causas que afec
ten el interés público y gene
ral previa opinión de la Con
traloría dice el Artículo 48

Será en los próximos días
que la dependencia a caigo
de Juan José Serrano deter
mine si el caso del incendio

en la nave mayor del Merca
do de La Merced requiere un
proceso especial que excluya
la licitación

 RD.  2019.12.30



Pág: 111

.

 

 

.

 

 

Gobierno CDMX

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 112

Retrasa CDMX otra vez
la licitación de internet

ALEJANDRO GONZALEZ

Por segunda ocasión el Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico no realizará la licitación

para contratar los servicios
de internet en entidades y
sitios públicos

A finales de 2018 el Go

bierno local le otorgó a Te
léfonos de México Telmex
por adjudicación directa el
contrato para prestar servi
cios de conectividad entre
ellos 13 rail 694 puntos WiFi

gratuitos que actualmente
funcionan en las cámaras de

videovigilancia del C5 y pla
zas públicas como la Glorieta
de Insurgentes

Dicho contrato fue esta

blecido para ofrecer los ser
vicios en el periodo del 1 de
enero al 31 de diciembre de

2019 sin embargo al momen
to el Gobierno de la Ciudad

de México no ha hecho pú
blico si continuará con la em

presa de Carlos Slim aunque
se presume que así sea pues

no publico un procedimiento
de licitación

El Gobierno local ha ar

gumentado que con la adju
dicación de dicho contrato a
Telmex la Ciudad tendría un
ahorro monetario de 103 mi

llones de pesos que contem
plan los programas Ciudad
Segura y Ciudad Digital

María Elena Estavillo es
pecialista en telecomunica
ciones y competencia hizo
un llamado al Gobierno de

la CDMX para que abra una

licitación y evite realizar ad
judicaciones directas en este
tipo de proyectos

Clara Luz Alvarez espe
cialista en telecomunicacio

nes comentó que el Gobier
no local tuvo ya el tiempo
suficiente para planear una
licitación de este tipo de ser
vicios con las especificacio
nes técnicas pertinentes

Grupo REFORMA pidió
solicitó la postura del Gobier
no local sin embaído no se
recibió respuesta
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Quieren liberar el Zócalo

de puestos de indígenas
SELENE VELASCO

El Gobierno busca opciones
para reubicar grupos indíge
nas que venden en el Zócalo

Vamos a hacer varias

plazas indígenas afirmó Ar
turo Medina subsecretario
de Gobierno a REFORMA

La Doctora Claudia

Sheinbaum nos instruyó a
buscar varios espacios pero a
lo largo de la Administración

Al menos dijo buscan
que los vendedores indíge
nas cuenten con cinco plazas

Aunque prefirió no deta
llar las ubicaciones o caracte

rísticas de los inmuebles ade
lantó que ya se inició el diag
nóstico necesario para ubicar
los que sean más adecuados

Tenemos que ver si se
generan nuevos espacios o si
se recuperan unos que están
subutilizados y que no han
sido destinados para lo que

eran vamos a hacer esa re
visión abundó

Las personas que se iden
tifican como indígenas no
pretenden desalojar más que
por temporadas el Zócala

Tenemos derecho a ven

der que no nos discriminen

si hay mucho espacto aquí y
mucha gente podemos ven
der no le veo problema di
ce un hombre que carga la
mercancía entre artesanías y
objetos de plástico

En lo que va de la Admi
nistración reveló Medina el
comercio en vía pública se
ha desdoblado o ha sumado

nuevos integrantes pasando
de 6 a 20 grupos

A lo largo del año se in
crementa el número de co
merciantes de comunidades

indígenas residentes o así se
ostentan detalló

Tienen modus operandi en el Zócalo

Batalla CDMX
con ambulantes
Se ostenta grupo

como indígena para

evitar que los retiren
del Primer Cuadro

SELENE VELASCO

Ana se coloca cada día un

huípil rojo para vender go
rras lentes de imitación pla
yeras y hasta calzado depor

tivo en el Primer Cuadro del

Centro Histórico aun cuan

do está prohibido situación
que las autoridades buscan
cambiar
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En esta zona se tienen
detectados grupos que se os
tentan como indígenas pese
a que de acuerdo con ven
dedores no todos lo son Re

pitiendo el disfraz es como
los ambulantes han aumen
tado en las calles del Centro

Algunos vendedores acu
san que los líderes de ambu
lantes les han prometido ma
yores ganancias si se quedan
en el Zócalo y calles del Pri
mer Cuadro

En contraste las auto
ridades capitalinas les han
ofrecido integrarlos a pro
gramas sociales educativos
de vivienda y brindarles apo
yo legal Sin embargo pa
ra los ambulantes eso no es
suficiente

Las exigencias de ellos
cada vez son mayores dijo
Arturo Medina subsecreta
rio de Gobierna

Hay quienes insisten
no quieren salir del Zóca
lo No entendemos por qué

si hay una oferta de espacio
y hay una oferta para que
ellos puedan realizar su acti
vidad aveces nos parece que
son otros los móviles porque
hay apertura hay diálogo hay
condiciones

Para restar poder a líde
res que cobran cuotas opa
cas planteó el funcionario
se busca dialogar con cada
vendedor y ofrecerles condi
ciones adecuadas de trabajo
sin intermediarios

En un recorrido realiza

do por REFORMA se cons
tató del modus operandi de
este grupo que se ostenta co
mo indígena

La vestimenta típica es
repartida por los líderes cada
mañana aunque algunas mu
jeres ya la traen en sus bolsas
como si fuera un uniforme

En ocasiones este grupo
encarga su mercancía para
apostarse en la Plaza de la
Constitución y realizar pro
testas en las que acusan des

atención

Estas acciones son toma

das por las autoridades como
presión

Estaban acostumbrados

algunos no generalizo pero
algunos a que se les dieran

cosas era un mecanismo de
presión para obtener ciertos
temas añadió Medina

Los hombres cargan la
mercancía y apartan los lu
gares dan instrucciones y
más tarde vuelven por el
dinero y para recoger los
productos

La mercancía es defendi

da por líderes como artesa

nías pero se venden playeras
de imitación gorras zapatos
y otros productos plásticos
y dulces

La resistencia a dejar los
espacios es una forma de
mostrar el músculo de las

organizaciones según han
detectado policías y servido
res públicos encargados de
ordenar la vía pública

SELENE VELASCO

De acuerdo con investigacio
nes de las autoridades capi
talinas Alejandra Barrios y
su hija Diana Sánchez Barrios
controlan e grupo más de
ambulantes

Durante años se ha de

tectado que los vendedores

han realizado pagos a pon
cías servidores públicos y a
los propios líderes

Algunos ambulantes del
Centro Histórico reconocen

incluso que han solicitado
protección de delincuentes

o han sido víctimas de los

mismos

Señalaron al igual que

policías de la zona que el
Centro tiene dueños tales co
mo la familia Barrios que ha
extendido su control a otros

puntos de la Ciudad
Algunos uniformados

confirmaron que controlan
Insurgentes Santa María la Ri
bera Londresj Juárez Alame
da Apartado y Tepito
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AFIRMA MAGISTRADO JUAN LUIS GONZÁLEZ ALCÁNTARA

HAMPA EN CDMX
UTILIZA NIÑOS

Más de dos mil menores de edad en situación de calle son reclutados por la
delincuencia organizada los ocupan para robos y narcomenudeo

MÁS DE 2 MIL MENORES EN SITUACIÓN DE CALLE

En la Ciudad de México
son utilizados para
cometer atracos vender

y distribuir droga
HÉCTOR GARCÍA

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO En la Ciu
dad de México existen 4 mil 300

personas en condición de calle en
donde más del 50 por ciento son
jóvenes menores de 18 años que
paulatinamente son reclutados
por bandas delincuenciales para
utilizarlos como vendedores de

drogas cometer asaltos robos y
otros tipo de ilícitos

El magistrado adscrito a la
cuarta sala familiar del Tribunal

Superior de Justicia de la Ciudad
de México Juan Luis González
Alcántara Carranca en su ultimo

reporte compartió que por esa ra
zón se dan los robos asaltos en el

metro y los homicidios pues la

delincuencia organizada empezó
a reclutar a los jóvenes en condi
ción de calle

Reveló que en la capital con
tantos menores de edad en situa

ciónde abandono en las calles las
bandas de criminales los reclutan

para vender droga y distribuirla a
sabiendas de que no pueden ser
detenidos burlando la ley

Lamentablemente en nues

tra capital es ya una realidad
aquí se repite la historia de Oli
ver Twist en donde los niños en
banda están buscando sobrevi

vir dijo al señalar que esta situa
ción se torna peligrosa tomando
en cuenta que si a temprana edad
empiezan a delinquir a los 16
años son ya sicarios que no se
tientan el corazón para asesinar a

una persona

El magistrado reveló que al fi

nal de la administración pasada
en los albergues de la Ciudad de
México había 30 mil niños que no
se podíandar en adopciónporque
la ley es demasiada estricta y de
masiado burocrática

Explicó que en el Tribunal Su
perior de Justicia de la CDMX
se crearonjuzgados de adopción
pero no son suficientes dijo sino
se ablandan las leyes pero sobre
todo que se vigilen a los padres
adoptivos porque muchas veces
son traficantes de bebés que sir
ven como mediadores para ven
derlos dentro y fuera del país

Entonces se necesita crear

conciencia mayor entre autori
dades y sociedad Recordar que la
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labor social del estado es atender

a los niños dándolos en adopción
apersonas quejamás van avigilar
si los niños están bien y con ellos
o los vendieron a otras personas

Los niños de la calle en Refor

ma Puente deAlvarado yBucare
li consultados por Diario Basta
rechazaron que malandrines se
les hayan acercado con fines de
reclutamiento pero estarían dis
puestos hacerlo para dejar la mi
seria en queviven

Los Juzgados de adopción no

son suficientes acusan

SABÍAS
QUE

O
Los niños en

situación de

calle acusan

que de quie
nes deben de

cuidarse es

de los poli
cías quienes
los entregan
a otras per
sonas o co

bran derecho

por vivir en
la calle pe
ro muchos
no tenemos

dinero y nos
expulsan

Los meno

res dicen que

aceptarían
las ofertas

del hampa

para dejar la
miseria
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Suben 15 robo
homicidio y la
agresión sexual
# La problemática es de tipo social expertos
# La situación no se ha atendido a fondo dicen
DAVID FUENTES

davidfucntes elimiversal com nvc

El 2019 que esta por termi
nar lúe particularmente
violento para los capitali
nos Cifras de la procuradu
ría capitalina consultadas
en el portal Datos Abiertos
revelan que los delitos de
violencia familiar robo a
transeúnte a usuarios de
transporte público homici
dio doloso narcomenudeo

y sobre todo agresiones se
xuales y físicas contra mu
jeres fueron los que más se
denunciaron durante el pri
mer semestre del año

Engeneral estos cinco de
litos aumentaron 15 en

comparación al mismo pe
riodo de 2018 llama la aten
ciónque latendencia es al al
za puesaunquenosepudie
ron consultar las estadísticas

del segundo semestre espe
cialistas dicen que el proble
ma es de tipo social

Las alcaldías donde se

registraron estos números

son las tradicionales lo
que revela que según los
especialistas no se atendió
el problema a fondo Gus
tavo A Madero Iztapala
pa Cuauhtémoc Venus
tiano Carranza Azcapot
zalco y Tlalpan encabezan
los puntos más inseguros

Destacan en las estadísti

cas de la dependencia los 14
crímenes cometidos contra

mujeres catalogados como
feminicidios

Así durante el primer se
mestre se iniciaron 11 mil
437 carpetas de investiga
ción por violencia familiar
siendo mayo y marzo en los
que se registraron más inci
dencias con2mil247y2mil
203 respectivamente en las
alcaldías de Iztapalapa y
Gustavo A Madero

El segundo delito que
más números registró fue el
de robo a negocio con vio
lencia con 7 mil 863 carpe
tas de investigación Los
meses con más denuncias

fueron enero con mil 364 y
marzo con mil 478 y las de
marcaciones más afectadas

fueron Cuauhtémoc Izta
palapa y Miguel Hidalgo

En robo a transeúnte con

violencia en promedio se
denuncian mil por mes
Enero con mil 600 casos y
febrero con mil 400 fueron
los meses en que los delin
cuentes robaron más en Iz

tapalapa Cuauhtémoc y
Gustavo A Madero

En el rubro de agresiones
contra mujeres se contabili
zaron mil 800 denuncias

por abuso sexual siendo Iz
tapalapa Cuauhtémoc y
Gustavo A Madero donde
hubo más casos

Seguido de esto se repor
taron 604carpetas de inves
tigación porviolación y 400
más por acoso sexual
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ESTÁN SENTENCIADOS 180 PGJ

Vinculados a

proceso por
delitos sexuales
fueron más de
75 este año
Entre ellos siete violadores seriales
Se ha protegido a grupos vulnerables
LAURA GÓMEZ FLORES

La Procuraduría General de Justi

cia PGJ de la Ciudad de México
informó que este año se obtuvieron
636 autos de vinculación a proceso
en contra de probables responsa
bles de la comisión de delitos se

xuales cifra 75 por ciento superior
respecto del año pasado

De ese total en 180 ya se cuenta
con sentencia por delitos como vio
lación abuso y acoso sexual y se ha
logrado procesar a siete probables
violadores seriales acusados por di
ferentes víctimas de agredirlas en
distintos escenarios y momentos

Además se otorgó apoyo a mu
jeres policías que fueron víctimas
de agresiones sexuales o acoso por
parte de sus mandos pues se man
tiene una coordinación interinsti

tucional para canalizar a víctimas
de este tipo de delitos

La capacitación que ha brinda
do la dependencia a sus servidores
públicos para la sensibilización de

estos temas ha sido fundamental

para iniciar la carpeta de investiga
ción y actuar contra los presuntos
responsables señaló

Se trata dijo de apoyar a las víc
timas iniciar las denuncias y dar
prioridad a lajudicialización de los
casos protegiendo los derechos de
las víctimas sobre todo de niñas
niños mujeres y personas que no
tienen la capacidad de comprender
el hecho delictivo quienes resultan

ser los grupos más vulnerables a la
violencia de género

Dichas acciones se centran en

lograr que las víctimas tengan la
certeza jurídica de acceder a una
pronta y expedita procuración y
administración de justicia en un
contexto de perspectiva de géne
ro y derechos humanos lo que
permitirá combatir la impunidad
afirmó

Hasta el momento el Ministerio
Público de la Fiscalía de Investiga
ción para la Atención de Delitos

Sexuales ha obtenido 184 medidas

cautelares de prisión preventiva ofi
ciosa y 45 con prisión preventiva
justificada

En la presenta administración
que inició el 5 de diciembre de 2018
la PGJ ha obtenido hasta el 25 de

diciembre del presente año 636
autos de vinculación a proceso en
contra de probables responsables
de la comisión de diversos delitos

sexuales

Esa cifra es 75 por ciento su
perior a los 363 vinculados el año
pasado por delitos como abuso y
acoso sexual o violación dentro de
los cuales 65 cuentan con prisión
preventiva oficiosa y 16 justificada

Mientras a partir de la activa
ción de la alerta de género en la
Ciudad de México dicha fiscalía
trabaja desde mayo con la Unidad
de Violencia de Género y la Direc
ción General de Asuntos Internos

de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana precisó
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Tres semanas después la PGJ
investiga acoso sexual en el Kinky

Mariana Martell

LaProcuraduría capitalina
investiga al Bar Kinky es
tablecimiento donde la j o
ven María fue acosada y

agredida sexualmente para fincar
responsabilidades esto luego que
empleados del lugar dejaron es
capar al agresor La dependencia
a cargo de Ernestina Godoy infor
mó que abrieron una carpeta de
investigación para determinar lo
que ocurrió en el establecimiento
ubicado en la calle de Amberes en
la alcaldía Cuauhtémoc

Asimismo explicó que ya con
tactaron a los dueños del Kinky
quienes se dijeron dispuestos a co
laborar con las investigaciones so
bre la agresión a María ocurrida el
pasado 7 de diciembre en la que
además de ser insultada la joven
fue agredida por un sujeto que hu
yó con la ayuda del personal de se
guridad del establecimiento

Por lo pronto indicó la PGJ ya
realizó una supervisión en el lu
gar en la que comprobó que exis
ten cámaras de seguridad por lo
que ya solicitó los videos a la ad
ministración

Sin embargo según fuentes de
la procuraduría los encargados
del bar Kinky les informaron que
una de las cámaras la cual pu
do ser relevante para esclarecer
el caso no funciona por lo que no
es posible observar lo que ocurrió

aquel día en el que los meseros se
negaron a proporcionar ayuda a
María y a su amiga

Las fuentes adelantaron que en
los próximos días citarán a decla
rar al encargado del Kinky y co
nocer su versión de los hechos

Recordar que el 26 de diciem
bre pasado Ana Villagrán con
cejal de la alcaldía Cuauhtémoc
acompañó a María al bar de la Zo

na Rosa y entregaron al personal
del establecimiento una carta en

la que solicitan su cooperación en
la investigación del caso así como
el refuerzo o creación de verdade

ros protocolos que garanticen la
seguridad de sus usuarios

He decido extenderles esta car

ta para recordarles que todos debe
mos asumir nuestra parte en cam
biar la dolorosa situación a la que

como mujeresnos enfrentamos se
menciona en el texto de la consejal

Y en él se agrega No es ca
so menor ser omiso cuando una

de nosotras que sale a divertir
se a vivir la vida aspirando a se
guridad y buenos ratos escoge
un establecimiento para hacer

lo y que dentro de este mismo se
ve contrariada violentada ata

cada expuesta y luego ignorada
en un llamado de auxilio El es

crito fue recibido por personal de
seguridad del bar puesto que se
les negó el acceso a las dos muje
res bajo el argumento de que no
se encontraba el encargado in
cluso la persona que las atendió
las invitó a regresar más tarde

Recordar que luego de la
agresión sexual a María el bar

Kinky emitió un comunicado en
el que asegura que no dejaron
escapar al agresor sino que hu
yó y no lo pudieron detener

En el documento con fecha del

día de ayer la empresa asegura
que en los videos no se puede ver
la agresión debido a que en el lu
gar se encontraban más de mil
personas Se comprometieron a
facilitar las videograbaciones a
las autoridades para esclarecer el
caso y no hablaron sobre la for
ma en sacaron a la mujer del lu
gar Tampoco hicieron referencia
a la actuación del personal como
el gerente y los meseros quienes
no hicieron esfuerzo alguno por
auxiliar a María

La procuraduría
abrió una carpeta
de investigación

para fincar
responsabilidades
por la agresión que

sufrió la joven María
Agentes ya

supervisaron el sitio
solicitaron videos

aunque el personal
informó que una
cámara no sirve
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LISTA DE LASEDEMA

Rinden poco
pero tendrán
holograma
doble cero

POR MARTHA ELENA BLANCO

Aunque cuentan con un
rendimiento de combusti

ble bajo diversos automó
viles modelo 2020 como
la camioneta Nissan Mura

no podrán obtener el ho
lograma doble cero

De acuerdo con la Se

cretaría de Medio Ambien

te Sedema de la Ciudad
de México sólo los vehícu
los con un rendimiento

combinado igual o mayor
a 13 5 kilómetros por litro
emisiones T2B5 o superior
y o emisiones EURO V o
superior podrán obtener el
doble cero

Alcanzan el 00 con

bajo rendimiento
Sólo en consumo

combinado

carretera ciudad

consiguen los
estándares en la

urbe quedan cortos
POR MARTHA ELENA BLANCO

martha blanco gimmcom mx

dentro de los 8Iículos mo
délo 2020 que la Secretaría
de Medio Ambiente Sede

ma dio a conocer que po
ndrán obtener el holograma
00 se encuentran autos con

rendimiento de combustible

tan bajo que apenas alcan

zan los estándares fijados si
sé considera s circulación
én carretera y ciudad de
manera combinada pues si
sólo se evaluara su gasto de
gasolina en la urbe queda
rían fuera del privilegio

Por ejemplo la Nissan
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Murano es una camioneta

con un motor V6 3 5 litros

la cual en sus especificacio
nes publicadas en su página
de internet oficial marca un
rendimiento combinado de

13 47 kilómetros por litro en
su versión con tracción de

lantera sin embargo en cir
culación urbana su consumo

se incrementa hasta los 11 66

kilómetros por litro
La Sedema explicó que la

selección de autos para obte
ner el holograma 00 se hizo
por su rendimiento com
binado de 13 5 kilómetros

por litro y porque cumplían

la norma Tier 2 Bin 5 de la

Agencia de Protección Am
biental EPA por sus siglas en
inglés de Estados Unidos o la
Euro V de la Unión Europea

En la lista que la Sedema
dio a conocer entre el sábado

y el domingo pasados tam
bién hay autos deportivos

corno el BMW Serie 2 M cou

pé y convertible en su mo
delo 240i cuyo motor de seis
cilindros 3 0 litros ofrece un
consumo combinado de 12

kilómetros por litro mientras
que en la ciudad su rendi
miento es de 10 8 kilómetros

por litro Además en su ficha
técnica detalla que estos da
tos se corresponden con el
uso de una gasolina de 98
octanos mientras que la ga
solina Premium la de mayor
octanaje en México es de 92
octanos

Otro ejemplo es el Merce
des Benz SLC 43 AMG cuyo
motor V6 3 0 litros biturbo

ofrece un consumo combi

nado de 13 68 kilómetros por
litro pero en ciudad alcanza
11 45 kilómetros por litro

Ayer Excélsior publicó
que autos que destacan por
su ahorro de combustible

por ahora no son candidatos
a obtener el doble cero

REGLAS DE 2003 Y 2009

Las reglas que la Sedema

está valorando para otorgar
el holograma 00 evalúan las
emisiones de CO NOxy HC
de acuerdo con la norma

Tier 2 Bin 5 de la EPA en Es

tados Unidos o la Euro V
La Tier 2 se desarrolló en

2003 y define las emisio
nes de acuerdo con la vida

del vehículo pero a partir de
2017 la Agencia de Protec
ción Ambiental de EU lanzó

las regulaciones Tier 3 en las
cuales los fabricantes deben

reducir el promedio de par
tículas de emisiones conta

minantes en toda su flota de

autos en venta

La Euro V se puso en mar
cha en 2009 y la Euro VI de
septiembre de 2018 no im
plicó modificaciones para los
vehículos a gasolina pero sí
un cambio riguroso para los
que son a diésel
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Destinó GCDMX 23 mil mdp
a proyectos de movilidad

Beneficios en transporte sustentable
e infraestructura vehicular

POR PATRICIA RAMÍREZ

El gobierno de la Ciudad de México
destinó más de 23 mil millones de

pesos al corte del primer informe de

gobierno para el desarrollo de grandes
proyectos de movilidad beneficiando
a la gran mayoría de la población que
utiliza medios sustentables como el

transporte público y la bicicleta
Del total de inversión más de 80

por ciento está dedicado al transporte
sustentable y el resto se destinó a la
infraestructura vehicular incluida la

repavimentación y bacheo que beneficia
tanto a autos particulares como a

otros vehículos en la vía por ejemplo

transporte público y bicicletas Por ello
se le llama presupuesto 80 20 pues

más de 19 mil millones de pesos están
destinados a la movilidad sustentable

Una de las apuestas más novedosas
es la construcción del Cablebús un

sistema de teleféricos en beneficio de

las personas que habitan en zonas altas

de la ciudad y carentes de un transporte
eficiente cuya inversión total asciende a
los 6 mil millones de pesos destinando

casi 3 mil millones de pesos en el ejercicio
2019 Este nuevo sistema de transporte

disminuirá drásticamente los tiempos

de traslado con mayor seguridad y
comodidad para los habitantes de

Cuautepec y Sierra Santa Catarina
Además informó que entre otros

proyectos relevantes iniciaron los trabajos
para la creación de la Línea 1 que estará
en funcionamiento a finales del 2020 y
correrá de Cuautepec a Indios Verdes
en la alcaldía Gustavo A Madero con un

presupuesto asignado de mil600millones
para el ejercicio 2019 de un total de 3 mil
millones de pesos Será un corredor con

seis estaciones y conectará con líneas del

Metrobús Metro y unidades de la Red de
Transportede Pasajeros RTP Asimismo
se trabaja en el proyecto de la Línea 2
que irá de Santa Catarina a Constitución
1917 enla alcaldía Iztapalapa los trabajos

iniciarán en 2020 y el monto asignado en
2019asciendeamil300 millonespesos de

un total de 3 mil 168 millones de pgsos
Asimismo en el sistema Metrobús

se lleva a cabo la ampliación en Línea 3

y linea 5 con el objetivo de extender su
serviciohaciael sury mejorar su conexión
con otros sistemas de transporte con una
inversión de más de 2 mil millones de

pesos Actualmente se efectúa obra en

Línea 5 que corre de Río de los Remedios

a San Lázaro y con la ampliación sobre

el Eje 3 Oriente llegará hasta la alcaldía
Xochimilco la inversión destinada fue de

mil 568 millones de pesos

Este año tambiéninició la ampliación

de la Línea 3 que corre de Tenayuca

a Etiopía actualmente para llegar al
Circuito Interior Río Churubusco en

la alcaldía Benito Juárez para ello se

invierten 459 millones de pesos en total

En elmismo sentidoy con elpropósito

de fomentar y fortalecer el uso de la
bicicleta como medio de transporte se
destinó un total de 228 millones de pesos

en infraestructura y cultura ciclista En
58 65 km de infraestructura ciclista

se invirtieron 159 millones de pesos

esto incluye ciclovías en la periferia
principalmenteen TláhuacyXochimilco
para conectar con el transporte masivo y

semi masivo ciclovías y suturas a la red
en zona central ciclocarriles el sendero

compartido de Reforma y la conexión
regional del Trolebici

En la construcción de los

biciestacionamientos de Tláhuac y El
Rosario seinvirtieron49millonesdepesos

adicionalmente este año se inauguró
biciestacionamiento de Buenavista y el
de Martín Carrera sigue en construcción
financiados con recursos anteriores

Finalmente se asignaron 20 millones de
pesos en promoción de la cultura ciclista
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Cierra hoy censo
para afectados por
incendio Akabani
Desarrollo Económico

Ofrecerán un crédito por
25 mil pesos y seguro de
desempleo mensual de
2 mil 500 pesos
VANESSA JOB

CIUDAD DE MÉXICO

El secretario de Desarrollo Eco

nómico de Ciudad de México
FadlalaAkabani Hneide anun
ció que hoy vence el plazo para
que los comerciantes afectados
por el incendio en el mercado de
La Merced sean censados y pue
dan acceder a créditos y seguros
de desempleo conlos que apoya
rá el gobierno capitalino

El plazovence alas seis delatar
deyelsecretarioestarápresenteen
laCasa de CulturaVenustiano Ca

rranza para atender a los comer
ciantes afectados en el siniestro de

lanochedel 24dediciembre

FadlalaAkabani adelantó aMI

LENIO Televisión en entrevista
que el área incendiada la confor
man 3 mil 282locales de lapuerta
5 ala 16 los que resultaronafecta
dos directa o indirectamente por
el fuego son mil 239 puestos de
estos resultaron quemados total
mentepoco más de600

Hasta este momento se tie

nen censados 902 locales y mil
338 para que puedan tener ac
ceso al seguro de desempleo que
otorga Ciudad de México expli
có el funcionario

Los afectados podran tenerun
crédito por 25 mil pesos con tasa
0 porciento de interés apagaren2
o 3 años dependiendo elgiro yun
segurodedesempleoqueasciende
a2 mil500pesosmensuales

No es un sueldo es un apoyo
para que puedan encontrar otra
actividad económica detalló
Akabani Hneide

Inicialmente se había especu
lado que el incendio fue provoca
do por extorsionadores que ope
ran en La Merced y que los pro
pietarios de establecimientos
recibieron amenazas El funcio

nario negó lapresencia de pólvo
ra o fuegos artificiales en el lugar

Aclaró que los peritajes con
cluyen que el incendio fue provo
cado por las tomas clandestinas
mejor conocidas como díablitos
que generaron una sobrecarga
que derivó enun cortocircuito

El incendio comenzó en el

área de frutas y verduras y se
extendió al resto de la nave a las

zonas donde se vende ropa y ar
tículos navideños

A lo largo de la historia de La
Merced se han registrado cuatro
siniestros el primero ocurrió en
1988 cuando un puesto que ven
día fuegos artificiales explotó y
cobró lavida de 60 personas seis
quedaron heridas Otro incen
dio en 1998 destruyó dos terce
ras partes de la nave principal del
mercado ahí se vieron afectados
572puestos y el tercero enfebre
ro de 2013
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CARECE DE REGLAMENTO INTERNO

Con irregularidades
sesionan en Cabildo

En los encuentros no se lleva un

registro en el que se puedan
consultar los trabajos que realizan

MALENY NAVARRO

N o contemplan a los ciudada
nos y tampoco llevan un re
gistro en el que se puedan
consultar los trabajos que
realizan Así ha sesionado el

Cabildo de la Ciudad de México en su pri
mer año entre evasiones a la Constitución

local y con un reglamento vado
Después de que El Sol de México infor

mó que en este nuevo órgano ningún ve
cino participa pues no se ha convocado
esta figura para dialogar y acordar entre
alcaldías gobierno central y ciudadanos
las políticas que impactan a la capital del
país ahora se sabe que tampoco hay actas
de cada una de las reuniones y carece to
davía de su reglamento interno

Aunque la propia Ley Orgánica del Po
der Ejecutivo y la Administración Pública
contemplaba el registro de estos docu
mentos el artículo que lo ordenaba fue
derogado por lo que se eliminó esta
obligación

Derivado de un recurso de revisión re

clamado por este diario la Secretaría de
Gobierno explicó que desgraciadamente
no existen actas de las reuniones que ha
celebrado el Cabildo de la Ciudad de Mé

xico que permitan hacer la cuantificación
solicitada

Es así que los ciudadanos se encuen
tran ante una barrera pues no pueden
proponer ni conocer los detalles sobre las
obras inversiones políticas y programas
que les beneficiarán pues no les han
abierto el espacio para participar pero

tampoco existe una vía para conocer de
qué se habla

El trabajo del Cabildo también cae en
un vacío pues según la Ley Orgánica todo
lo relativo a estas sesiones que no esté
previsto en esta ley se rige a través de un

reglamento interno el cual tampoco
existe aún

También el Artículo 54 de la Constitu

ción de la Ciudad de México indica que se
debe emitir su reglamento interno y acor

dar las acciones complementarias para su
adecuado funcionamiento así como para
el cumplimiento de Jos acuerdos que

adopte Este trabajo aún está en desarrollo
entre los alcaldes y la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum Pardo

El Reglamento del Cabildo de la Ciu
dad de México así como la Convocatoria

para ocupar la Silla Ciudadana en cum
plimiento de lo que mandatan la Consti
tución Política la Ley Orgánica del Poder
Ejecutivo y de la Administración Pública
la Ley de Participación Ciudadana y la ley
Orgánica de Alcaldías todas ellas de la
Ciudad de México están en proceso de dis
cusión por parte de los integrantes del Ca
bildo respondieron a la solicitud de in
formación

En las ocho sesiones que se realizaron
en 2019 abordaron temas de seguridad fi
nanzas digitalización de trámites presu

puesto y obras Según las actas de asisten
cia también obtenidas vía transparencia
sólo se han registrado tres faltas de los al
caldes Erancisco Chíguil de Gustavo A
Madero Adrián Rubalcava de C uajimal
pa y Santiago Taboada de Benito Juárez
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8
REUNIONES DE CABILDO se

han realizado en total durante

el año 2019

J
FALTAS HAN TENIDO los alcaldes

de Gustavo A Madero Cuajirnalpa
y Benito Juárez
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Anuncian conciertos
para festejar fin de año
# Los Angeles Azules y la Sonora Dinamita encabezan celebración
# Habrá cortes viales sobre Paseo de la Reforma desde mañana

SALVADOR CORONA

metropoli clunivcrsaicom mx

Elgobierno de la Ciudad deMéxico
a través de la Secretaría de Cultura

local organizó los festejos para des
pedir el año con la presentación de
Los Ángeles Azules y la Sonora Di
namita de Lucho Argáin en la glo
rieta de la Palma además de una
meditación masiva en el Zócalo

Los festejos darán inicio el 31 de
diciembre a las 18 00 horas en la

icónica rotonda ubicada en Paseo

de la Reforma con música DJ para
dar paso a las 21 00 horas a la So
nora Dinamita de Lucho Argáin
que interpretará temas clásicos de
su repertorio como Que nadie sepa
mi sufrir Capullo y Sorullo entre
muchos más

Los ÁngelesAzules despedirán el
año a partir de las 23 30 horas con
tradicionales temas de su trayecto
ria como Entrega de amor El listón
de tu pelo y Cómo te voy a olvidar
entre otros

Meditación masiva Como parte
de los festejos del Año Nuevo en un
ejercicio y garantía de sus derechos
culturales habitantes y visitantes
de la ciudad podrán celebrar la cul
minación de 2019 con la Medita

ción guiada Encuentro mi paz en
lagratitud que la empresa mexica

naAthaBienestarofreceráde 10 00

a 11 00 horas enelZócalo capitalino
este martes

Todo en el universo tiene un co

razón y lo que queremos es que to
dos los corazones empiecen a vi

brar en gratitud por este cierre de
año que empecemos 2020 con una
energía de positivismo y apertura
pero sobre todo de gratitud des
tacó GinaRodríguez directora de la
empresa dedicada a proporcionar
servicios de bienestar

Agregó que no es posible hablar
de paz sin agradecimiento ya que
la gratitud es una de las energías
que hacen vibrar más alto es co
mo una llave maestra para expan
dir el corazón y abre la puerta a to
dos nuestros sueños

Por ello Rodríguez invitó al pú
blico de todas las edades a acudir

para cargarse de energía con la me
ditación guiada a través de la fono
terapia con cuencos tibetanos
gong y música contemplativa que
estarán a cargo de Isabel Díaz Pri
mavera Rubio y Gabriel Morfín

Vamos a entenderen qué somos
afortunados y las bendiciones que
nos rodean para dar gracias y reco
nocer todo lobueno ymalo que hay
en nuestro alrededor con la finali

dad de comenzar a generar enér
gicamente cosas positivas con

cluyo la directora
La Secretaría de Cultura capita

lina hizo una recomendación para
la sesión masiva de meditación pa
ra que las personas interesadas
acudan con un tapete de yoga o al
gún soporte para permanecer sen
tado anivel de piso así como portar
ropa cómoda

Por lo anterior la Secretaría de
Seguridad Ciudadana realizará di
versos cortes a la circulación en

avenida Paseo de la Reforma desde

lasprimerashoras del martesyhas
ta finalizar el concierto en la glorie
ta de la Palma

Detalló que el festival Celebran
do en la Ciudad Navidades desde

el Corazón continuará con activi

dades hasta el domingo 5 de enero
con la entrada libre a la programa
ción culturalya lapistade patinaje
Ecologísssima lacualestaráabier
ta hasta el 6 de enero de 10 00 a
21 00 horas

Lo que queremos es
que todos los corazones
empiecen a vibrar en
gratitud por este cierre
de año que empecemos
2020 con energía

CIÑA RODRÍGUEZ

Directora de Atha Bienestar

I
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FIRMAN CONVENIO

Promoverán
cultura en los
reclusorios
La Subsecretaría del Sistema Penitenciario indicó que se
pretende reinsertar a los reos en la sociedad
CECILIA NAVA

La población en reclusión podrá
acceder a más disciplinas artísti
cas mediante programas y talle
res en los 13 centros penitencia
rios de la Ciudad de México esto

después que el Sistema Penitenciario y la
Secretaría de Cultura firmaron un convenio

La Subsecretaría de Sistema Penitencia

rio acordó con la Secretaría de Cultura local

garantizar el ejercicio pleno de los derechos
culturales a las personas privadas de la li
bertad en la capital

Mediante un comunicado de prensa el
titular de la Subsecretaría del Sistema Pe

nitenciario Hazael Ruíz Ortega explicó que
con este convenio se buscará promover e
impulsar entre la población en reclusión el
desarrollo de disciplinas artísticas A tra
vés de programas y talleres culturales en
los 13 centros penitenciarios de la capital

Reconoció que es una obligación de las
autoridades penitenciarias proporcionar a
las personas privadas de la libertad las he

rramientas necesarias para su reinserción
social y por esto se buscó la colaboración
entre ambas instituciones de la Ciudad de

México

Agradezco al secretario de Cultura de la
ciudad José Alfonso Suárez del Real unir

esfuerzos para proporcionar a las personas
que se encuentran en situación de reclusión
acceso al arte y la cultura expuso

Añadió que esta colaboración permitirá
fomentar valores que beneficiará al proceso

de reinserción social de las personas priva
das de su libertad y les sean útiles una vez
que se encuentren fuera de la cárcel

Entre las actividades artísticas se en

cuentran las clases de teatro como lo plati
có a El Sol de México Francelia una de las

mil mujeres privadas de su libertad en el
Centro de Reinserción Social Santa Martha

Acatitla

Entre los talleres culturales se
encuentra el de teatro que es uno
de los de mayor asistencia entre
los reclusos
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Desvíos El órgano fiscalizador de la capital reportó en 2016 falta de documentación
en el convenio con la empresa Glac la fiscalía anticorrupción regia indagará a Nunvav

CdMx halló anomalías en
contrato con García Luna

y NL abrirá investigación
J A BELMONT Y K RECIO CDMX Y NL

El Gobierno de CdMx pa
gó 31 mdp en2016 a Glac Security
empresa de Genaro García Luna
pero el ente fiscalizador local ha
lló anomalías como la desapari

ción de unapóliza de responsabi
lidad civil por 4 mdp En tanto la
fiscalía anticorrupción de Nuevo
León abrirá una carpeta para in
vestigar los pagos a Nunvav otra
firma del ex funcionario

García Luna cuestionado en
CdMx y bajo investigación en NL
Contratos La Auditoría capitalina encontró en 2016 irregularidades en contrato con la procuraduría
mientras la fiscalía anticorrupción neoleonesa pone la lupa en pagos realizados a la firma Nunvav
JOSÉ ANTONIO BELMONT
CIUDAD DE MÉXICO

La Auditoría Superior de Ciu
dad de México detectó irregu
laridades en la contratación en
2016 de la compañía Glac Se
curity Consulting Technology
Risk Management ligada a Ge
naro García Luna porparte de la
ProcuraduríaGeneral deJusticia

capitalina que le solicitó realizar
un diagnóstico integral de la
fiscalía antisecuestros

Mientras el fiscal anticorrup
ción de Nuevo León Javier Gar
zay Garza anunció que iniciará
una investigación de oficio para
esclarecer el uso de los recursos

pagados a la firma Nunvav tam
bién ligada al ex secretario de Se
guridad por parte del gobierno
estatal en 2017y2018

En 2016 la procuraduría ca
pitalina pagó a García Luna más
de 31 millones de pesos para que
una de sus empresas elabora
ra un diagnóstico integral de
la fiscalía antisecuestros a fin de
conocer sus alcances

Dicho contrato se llevo cabo

por adjudicación directa
Un año después se detectaron

irregularidades en la contrata
ción de la compañía Glac Securi
ty Consulting Technology Risk
Management propiedad del ex
funcionario federal hoy bajo
arresto en Estados Unidos

La procuraduría capitalina es
taba a cargo entonces de Rodolfo
Ríos Garza colaborador del pri
mer círculo de quien era en ese
momento jefe de Gobierno Mi
guelAngel Mancera

De acuerdo con el contrato

PGJDF 131 2016 la empresa de
García Luna fue contratada para
la prestacióndel servicio de Diag
nóstico Integral de Capacidades
de la Fiscalía Especial de Investi
gaciónparalaAtención del Delito
de Secuestro denominadaFuerza
Antisecuestro FAS

Por este trabajo la PGJ pagó
31 millones 320 mil pesos bajo la
partida 3391 denominada Ser
vicios Profesionales Científicos

Técnicos e Integralesy Otros
Según el oficio 200 201 SEA

RM 0210 2016 fechado el 27 de
septiembre de 2016 la compañía
de García Luna cumplió con los
requisitos legales administrati

vos técnicos y económicos y re
unió las mejores condiciones de
contratación solicitada

Dos días después durante
la novena sesión ordinaria del

Subcomité de Adquisiciones
ArrendamientosyPrestación de
Servicios de la PGJ de CdMx se

dictaminó procedente por ma
yoría de votos la contratación de
Glac toda vez que no resultó
factible convocar a un proceso
licitatorio dados los criterios
argumentos y consideraciones
plasmadas en lajustificación

Sinembargo ensuinformefinal
de la revisiónde laCuentaPública

2016 laAuditoríaSuperiorcapita
linaconcluyó que laprocuraduría
no contó conlatotalidad de lado

cumentaciónlegalyadministrati
vadel prestador de servicios em
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presade GarcíaLuna
Las autoridades capitalinas no

presentaron una póliza de res
ponsabilidad civil por un monto
superior a 4 millones de pesos la
cual se acordó para garantizar el
cumplimiento del contrato

Irregularidades
La PGJ capitalina aseguró que la
empresade GarcíaLunapresentó
entiempoyforma unapólizade

fianza confechadel 10 de octubre
de 2016 emitidaporAfianzadora
Sofimex en favor de la Secretaría
deFinanzas deCdMx

Dicha póliza fue por monto de
4 millones 50 milpesos que equi
valían a 15 por ciento del total del
pago para garantizar el cumpli
miento del contrato

Como parte de la revisión de la
Cuenta Pública 2016 la Audito

riaSuperiorcapitalina solicitó a la
Oficialía Mayorde laprocuraduría
proporcionar la documentación
correspondienteadichapóliza sin
embargo no lohizo

En respuesta el ente superior
de fiscalización concluyó que la
dependencia incumplió el artícu
lo 44 de la Ley de Presupuesto y
Gasto Eficiente del entonces Dis

trito Federal así como diversos
numerales de la normatividad

en materia deAdministración de

Recursos para las Dependencias

Unidades Administrativas Uni
dades Administrativas de Apo
yo Técnico Operativo Órganos
Desconcentradosy Entidades de
laAdministración Pública

El caso Nuevo León

En Nuevo León el fiscal antico

rrupcion Javier Garza hizo ver
que en la investigación que invo
lucraa GarcíaLunapodrán tener
la ayuda de la Fiscalía General de
la Repúblicay de autoridades de
Estados Unidos donde actual
mente el exfuncionario enfrenta

unproceso

En entrevista para MILE
NIO ofreció que investigarán a
fondo el asunto ya que Nunvav
es una empresa panameña que
fue usada por García Luna para
triangular miles de millones de
pesos antes de ser detenido en
Texas por sus presuntos nexos
con el narco Prestó un sinfín de

servicios por los que cobró 57 3
millones de pesos alos gobiernos
de Nuevo León Ciudad de Méxi
coyTamaulipas
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ERAN PARA LA RECONSTRUCCIÓN

Investigan
alaexALDF

por manejo
irregular de
recursos
Involucrados dos perredistas y
un panista José Luis Rodríguez
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Auditoría Superior de la Ciu
dad de México ASCM indaga a
la desaparecida Asamblea Legis
lativa del Distrito Federal ALDF
por el manejo de recursos de la
reconstrucción en el que estuvie
ron involucrados los ex diputados
perredistas Leonel Luna Estrada
y Mauricio Toledo Gutiérrez y el

panista Jorge Romero Herrera
El presidente de la Comisión de

Rendición de Cuentas y Vigilancia
de la Auditoría Superior José Luis
Rodríguez explicó que las indaga
torias involucran a la Tesorería y la
Oficialía Mayor en 2018

Para tener claro el tema las
investigaciones se enfocan en si
hubo participación en el tema de la
reconstrucción en espejo con la Se
cretaría de Finanzas para saber si

se liberaron recursos para tal efec
to Queremos saber la ruta de los
recursos y saber con precisión qué
pasó con cada peso quién lo liberó
y dónde lo liberó dijo Rodríguez

En 2018 año electoral la PGJ re
cibió diversas denuncias sobre el su

puesto manejo ilegal de los recursos

de la reconstrucción por esos ex di
putados locales Incluso el primer
comisionado de la Reconstrucción
Ricardo Becerra renunció al cargo
y señaló que los legisladores orien
taron los recursos sin justificación
y sin considerar las prioridades de
los damnificados

En entrevista el diputado de
Morena comentó que a más de dos
años del sismo del 19 de septiembre
de 2017 no ha quedado clara la eta
pa en la que la ALDF se atribuyó la
facultad de administrar los recursos
de la reconstrucción

Además se indagan irregularida
des respecto del otorgamiento de
apoyos económicos de la recons
trucción pues se ha detectado un

monto de 14 millones de pesos que
entregaron dependencias a dam
nificados sin que hubiera firmas
o documentos que respaldaran la
entrega del dinero

También se indaga la entrega de
un millón 970 mil pesos de apoyos a
personas que no presentaron dictá
menes estructurales que acredita
ran las afectaciones a sus viviendas
o inmuebles a consecuencia del 19

de septiembre

Como parte de las investigacio
nes las dependencias tuvieron la
oportunidad de acreditar y justifi
car de forma fehaciente las supues
tas irregularidades hasta el pasado
20 de diciembre

Si no lo hicieron la ASCM pro
cederá a notificar los resultados a

la Contraloríay a la Procuraduría
a fin de que se inicien las indaga
torias administrativas y penales y
en su caso sancionar a los ex fun

cionarios públicos que pudieron
estar involucrados

Los resultados más recientes que

se hicieron públicos son parciales
y corresponden al ejercicio fiscal
2018 la ASCM deberá entregar
los resultados completos en abril
de 2020

Al momento las autoridades
capitalinas han girado órdenes de
aprehensión contra el ex secreta
rio de Desarrollo Urbano y Vivienda
Felipe de Jesús Gutiérrez Gutiérrez
y el ex comisionado de la Recons
trucción Édgar Tungüí Rodríguez
quienes presuntamente están invo
lucrados en el otorgamiento de con
tratos a sobreprecios en el pago de
demoliciones de edificios dañados

 RD.  2019.12.30



Pág: 139

Los ex diputados perredistas
Leonel Luna Estrada y Mauricio
Toledo Gutiérrez y el panista
Jorge Romero Herrera estarían
involucrados en el manejo
irregular de recursos para la
reconstruccción tras el sismo

del 19 de septiembre de 2017
Fotos La Jornada
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Van José Luis Rodríguez y Rigoberto Salgado por coordinación

Disputan 2 morenistas
liderazgo de bancada

Compiten diputados
que ya controlan

parte de las finanzas
del Porder Legislativo

ISRAEL ORTEGA

Los diputados de Morena
prevén elegir a su coordina
dor de entre dos de sus com

pañeros de bancada que tie
nen en común el estar rela

cionados con el gasto público
Un grupo de 18 legislado

res apoya a José Luis Rodrí
guez quien preside la Comi
sión de Vigilancia de la Au
ditoría Superior de la Ciudad
de México desde donde se
revisan los resultados de la

gestión financiera de las de
pendencias en el ámbito local

El otro aspirante es Rigo
berto Salgado ex Delegado
de Tláhuac y quien tiene a su
cargo el Comité de Adminis
tración del Congreso donde
este año se aprobó de manera

tardía el gasto de mil 766 mi
llones de pesos que recibirán
los diputados en 2020

De acuerdo con informa
ción obtenida de la Coordina

ción de Servicios Parlamenta

rios y de la Gaceta Parlamen
taria del Congreso Rodríguez
ha presentado más iniciativas
que Salgado en lo que va de
la Primera Legislatura

El diputado de la Cuau
htémoc lleva 49 iniciativas y
44 puntos de acuerdo mien
tras que el ex Delegado de
Tláhuac ha presentado 3 ini
ciativas y 6 puntos en poco
más desde septiembre de 2018

Entre sus atribuciones el
Comité de Administración

que encabeza Salgado aprobó
el 10 de diciembre el proyec
to de presupuesto del Con
greso mismo que debía ser
enviado a la Secretaría de Ad

ministración y Finanzas des
de el mes anterior y por no
entregarla esa dependencia
consignó en el proyecto de

presupuesto 2020 que el Le
gislativo estaba en falta

Rodríguez también tuvo
a su cargo la aprobación de
un proyecto de presupuesto
el de la Auditoría de la Ciu

dad que la Secretaría de Ad
ministración consignó en el
mismo documento que se
entregó a tiempo

Entre los antecedentes

sobre presuntas irregulari
dades ambos diputados han
sido señalados de estar rela

cionados por diferentes he
chos sin que hubiera ninguna
conclusión sobre los mismos

Salgado fue llamado a
comparecencia en la Asam
blea Legislativa en agosto de
2017 cuando aún era Jefe De
legaciónal de Tláhuac pa
ra ser cuestionado sobre su

puestas contrataciones en la
estructura deíegacional de
presuntos familiares del nar
cotraficante Felipe de Jesús
Pérez Luna El Ojos

Esa vez hubo asambleís

tas que pidieron destituirlo
aunque esto no ocurrió

En 2018 Rodríguez ya
intentó ser coordinador de

la bancada y durante el pro
ceso la Comisión de Hones
tidad de Morena recibió una

queja en la que la diputada
Marisela Zúñiga denunció
que el diputado Miguel Án
gel Macedo le había ofrecido
dinero a cambio de apoyar a
Rodríguez aunque la queja
no avanzó
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Acusa PRD

a cachirules

de PT y PES
ISRAEL ORTEGA

Jorge Gaviño vicecoordina
dor de PRD señaló que le
gisladores del PT y del PES
están participando en la elec
ción del nuevo coordinador

de Morena a pesar de que
estos diputados habían re
nunciado a formar parte de
esa bancada al inicio de la

Primera Legislatura
En un comunicado el pe

rredista expuso que el 16 de
diciembre un grupo de di
putados del grupo mayori
tario firmó un documento

en ei que proclaman que se
encuentran evaluando quién
es el mejor perfil para enca
bezar la coordinación y que
en este vienen las firmas de

Fernando Aboitiz del PES y
de Leonor Gómez Otegui y
de José de Jesús Martín del

Campo del PT
Esos diputados llega

ron a su curul en el Congre
so local como militantes de

Morena pero renunciaron

al Grupo Parlamentario para
fortalecer las filas de los alia

dos del partido mayoritario
acusó Gaviño

Si bien es cierto que ca
da partido tiene la libertad de
elegir a su coordinador me
diante el proceso que consi
deren más conveniente tam
bién es lamentable ver que
algunos legisladores firmen
un documento como diputa
dos de Morena cuando pre
cisamente renunciaron a ese

Grupo Parlamentario para
integrarse a otras bancadas y
fortalecer a sus aliados

Al inicio el diputado Jo
sé Martín del Campo quien
llegó propuesto por Morena
se cambió de bancada al PT

al igual que Fernando Aboi
tiz al PES

Así el PT se convirtió en
la tercera fuerza en el Con

greso y con este argumento
se íes otorgó la presidencia
de la Mesa Directiva para el
primer año
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CONGRESO DE CDMX

APRUEBA 10 4 DE SUS

INICIATIVAS EL RESTO
TRABAJO DE PAPEL

Por Karla Mora

De septiembre de 2018 a noviembre
de 2019 diputados avalaron 93 de
899 de 1 042 puntos de acuerdo sólo
37 tuvieron el visto bueno

De septiembre de 2018 a noviembre de 2019

Congreso de la CDMX suma
89 5 de rezago legislativo
4iVM A SÓLQ 9 de 839 iniciativas pese a
baja productividad diputados se dan agui
naldo de 96 mil acumulan mi 941 propues
tas y sóio la mitad se discute en comisiones
Por Karla Mora

karla mora razon com mx

Encasi dos años el Congreso de la
Ciudad de México acumuló ini

ciativas sin aprobar pues de las
889 presentadas de septiembre

de 2018 a noviembre pasado sólo 93 fue
ron avaladas lo que representa 89 5 por
ciento de rezago

De acuerdo con información disponi
ble en cumplimiento de las disposiciones
de transparencia el Poder Legislativo lo
cal suma entre puntos de acuerdo e ini
ciativas mil 941 propuestas presentadas
en lo que va de esta primera legislatura
hasta la última actualización del pasado
28 de noviembre

De éstas 889 son iniciativas de decreto

de las que solamente 93 fueron aproba
das mientras que también se reportan 37
acuerdos avalados de más de mil presen
tados Además hasta noviembre pasado
antes del cierre de sesiones 937 de las pro
puestas fueron turnadas a comisiones es
decir 48 2 por ciento de las presentadas
en el recinto legislativo mientras que 18
fueron desechadas y 12 retiradas De este
total 16 iniciativas fueron enviadas al Con

greso por la Jefatura de Gobierno a cargo
de Claudia Sheinbaum

A pesar de este rezago legislativo los
legisladores locales se darán un aguinal
do superior a 96 mil 816 40 pesos brutos
equivalentes a40 días del salario que reci

ben que asciende a 72 mil 612 30 pesos
al mes que está dentro de la ley vigente

A diferencia de la extinta Asamblea

Legislativa del Distrito Federal en esta
legislatura no hay prerrogativas por fin
de año En una solicitud realizada vía

transparencia porLa Razón el Congreso
informó que los diputados recibirán sólo
su dieta y su aguinaldo

En un balance de lo aprobado en el últi
mo año destacan leyes como la de Seguri
dad Ciudadana autorizada el 31 dejulio la
del Sistema Integral de Derechos Huma
nos votada y aprobada el 10 de septiem

bre la de Pueblos y Barrios Originarios del
26 de noviembre y las del Sistema de Pla
neación del Desarrollo del Territorio y la
Orgánica de la Fiscalía General de Justicia
votadas en la última semana de sesiones

Previamente el 10 de diciembre el

pleno del Congreso local nombró y lomó
protesta a la actual procuradora capitalina
Ernestina Godoy Ramos como primera
Fiscal General de Justicia de la Ciudad de

México para ocupar este cargo por cuatro
años a partir del 10 de enero de 2020

Otra parte del trabajo realizado por el
Poder Legislativo durante 2019 tiene que
ver con la ratificación de reformas a la

Constitución Política facultad derivada

de la Reforma Política que dio origen al
Congreso local en sustitución de la Asam
blea Legislativa del Distrito Federal
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El pasado 26 de febrero se aprobó la
extinción de dominio y el 7 de marzo la
Guardia Nacional y la prisión preventi
va oficiosa Dos meses después el 15 de
mayo se discutió y aprobó el tema educa

tivo el 31 de mayo se votó la paridad de gé
nero y el 30 de julio se hizo lo correspon
diente en materia de personas pueblos y
comunidades afromexicanas

También se presentó ante el Congreso
en este periodo la iniciativa ciudadana
con proyecto de decreto para expedir la
Ley que Regula el Ejercicio del Comercio
y el Trabajo No Asalariado en la Vía Públi
ca en la Ciudad de México cuya principal
promotora es la líder ambulante Diana
Sánchez Barrios

En tanto durante diciembre se reportó
un mayor avance de aprobación sin em
bargo aún no están contabilizadas en el
portal de transparencia del Congreso en
tre las que destacan la iniciativa para crear
el Banco de ADN enviada por la mandata
ria capitalina la Ley de Residuos Sólidos
y el paquete de reformas de la llamada

Ley Olimpia la cual castiga la violencia
digital Además aprobaron las leyes de
Residuos Sólidos Ciudadanía Digital yde
Mejora Regulatoria

40
Comisiones

ordinarias tiene el

Congreso capitalino
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Aprueba Congreso iniciativa
del alcalde Martínez Vite

modifica el Código Fiscal de la Ciudad de México con esto reduce los
costos de los derechos por conexión de agua instalación de medidor

REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

Enun esfuerzo por contribuir
en la mejora de la calidad de
vida no sólo de los tlahua

quenses sino de todos los ca
pitalinos el pasado 3 de abril

del año en curso el alcalde de Tláhuac

Raymundo Martínez Vite presentó una
iniciativa de ley para reformar el Código
Fiscal de la Ciudad de México

on la entrada en vigor de la nueva
Constitución de la Ciudad de México la
cual menciona en el artículo 31 fracción

IV que una de las atribuciones de los titu
lares de las demarcaciones es presentar
iniciativas ante el Congreso de la Ciudad
Se trata de la segunda propuesta con pro
yecto de decreto presentada por el titular
de una alcaldía

on este instrumento manifestado

ante el Legislativo local se reducirá el
pago hasta en 50 por ciento de los dere
chos por conexión de agua instalación
de medidor y conexión al drenaje en in
muebles de uso habitacional y colonias
populares beneficiando así a miles de
familias capitalinas

En dicho documento Martínez Vite

advierte que derivado de la capacidad
económica de miles de familias capita
linas que no cuentan con los recursos
necesarios para gozar de este derecho

universal es apremiante buscar alter
nativas que propicien el acceso a este
servicio digno

Del mismo modo esta medida con

tribuirá también a evitar las tornas clan

destinas que evaden el pago de dichos
derechos pues ahora el costo de estos
será mucho más accesible

on la reciente publicación del Presu
puesto para el ejercicio fiscal 2020 esta
propuesta quedó reflejada en el artículo
trigésimo segundo transitorio del Códi
go Fiscal de la Mudad de México mis
ma que señala que a más tardar el 30 de
marzo de 2020 la titular del Gobierno de
la Ciudad de México deberá emitir un

programa para otorgar un subsidio de
50 por ciento en las tarifas establecidas
en el artículo 181 del mismo

Gracias a lo anterior se beneficiará a

personas que habiten en inmuebles de
uso doméstico y mixto que están situa
dos en las manzanas de tipo popular y
bajo que suman un total de 41 mil 55
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PARTICIPACION
DE LA MUJER EN

POLÍTICA NUEVOS
RETOS

En el ámbito de los derechos en pocos
temas se ha avanzado tanto y tan rápido
como en los de acceso al poder de las
mujeres Sin embargo quisiera poner
más énfasis en lo cualitativo que en lo
cuantitativo y plantearnos algunas pre
guntas respecto a la participación de la
mujer en política Podemos afirmar que
existe una visión de que las mujeres con
tamos verdaderamente en política Hay
una cultura desde la óptica de la mujer
en política Hay en todos los temas un
contenido puro de la mujer en política
Yo diría que no hay

Porque los números nos dan pero
la calidad no La mujer tiene una medi
ción distinta de la política la mujer ve de
distinta manera a la familia y la aproxi
mación a un negocio es diferente a la de
un hombre y esas diferencias no están
involucradas realmente en el contenido

de la política porque definitivamente los
hombres siguen estableciendo la misión
visión y valores de la política y en mu
chos casos utilizan a la mujer sólo para
cumplir con la ley y verse progresistas

Recordemos los procesos de elec
ción de las presidencias en la Cámara de
Diputados y el Senado de la República
una fue electa como consecuencia de

un acuerdo político poniendo en duda
capacidad talento y experiencia de la
diputada Laura Rojas

Y la senadora Mónica Fernández elec

ta en medio de una disputa entre Martí
Batres y la negativa de ceder control y
poder en la Cámara alta de Ricardo Mon
real en ambos casos se utilizó la agenda
de paridad de género exclusivamente
como instrumento político dejando de
lado una vez más la habilidad el valor

intrínseco capacidad de negociación
experiencia política y parlamentaria
como fuente de verdadera y auténtica
pluralidad

Es lamentable que la llegada de una
mujer a la máxima tribuna de la nación
haya sido en condiciones y como resul
tado de una disputa con procedimientos
cuestionados en su legalidad por antepo
ner los intereses personales económicos
y políticos de unos cuantos personajes
situación que no sólo demerita el que
sea una mujer quien seguramente por
justicia pero sobre todo por capacidad
talento honorabilidad y experiencia
dirige el Congreso de la Unión Y qué
decir de la nueva presidenta de la CNDH
y la relegada posición de Olga Sánchez
Cordero Esto es lo que deberíamos estar
discutiendo más que de números

Lamento reconocer que hoy más
que nunca estamos siendo utilizadas
permitiendo que nos pongan del lado de
la incapacidad Queremos a toda costa
tener mayoría Es la paridad nuestra
aspiración máxima

Considero que nuestra aspiración
debe ser una democracia de calidad Ya

ganamos paridad el verdadero reto de la
mujer de ahora en adelante tendrá que
ser la calidad y si en el camino para al
canzarla perdemos algo de cantidad bien
habrá valido la pena porque en realidad
estaremos ganando el respeto de una
sociedad

MARTHAGTZ I
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JÓVENES CONSTRUYENDO EL FUTURO

Pocos becarios están

desde el inicio en

programa laboral
ZENYAZEN FLORES

zflores elfinanciero com mx

El programaJóvenes Construyen
do el Futuro reportó un total de
882 mil 886 beneficiarios entre

enero y agosto de 2019 sin em
bargo sólo 2 5 por ciento de los
becarios han permanecido desde
el inicio en el sistema ya que la
mayoría reporta una duración en
capacitación de uno a tres meses
revela elpadrón público que difun
dió el Instituto Nacional de Acceso

a la Información INAI
El padrón del programa que

presenta información reportada
por la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social STPS muestra
que solo 21 mil 620 jóvenes se
han mantenido en su capacitación
desde enero y continúan en ella
hasta agosto que es el mes de
corte del proyecto

Lo anterior implica que esos
jóvenes han recibido siete pagos
mensuales por 3 mil 600 pesos
Es decir entre enero yagosto han
cobrado un importe total por 21
mil 620 pesos cada uno

Es de mencionar que la STPS
anunció el mes de agosto como el
momento en que se logró la mayor

vinculacióndejóvenes yse alcanzo
la meta para 2019 por lo que apar
tirde ese periodo dejó de registrar
nuevos becarios al programa En
enero de 2020 será cuando reini

cien las vinculaciones dejóvenes
Del total de beneficiarios 528

mil 647jóvenes reportanuna per
manencia en elprograma de uno a
tres meses lo que representa 59 9
por ciento respecto del padrón
total Lo anteriorimplica que estos
becarios han recibido pagos que
van desde los 3 mil 600 pesos por

un mes de beca hasta 10 mil 800
por tres meses de beca

El padrónpúblico del INAI mues
tra el nombre de los beneficiarios

y el importe que han recibido por
los meses de capacitación laboral
algo que no es posibleverenel sitio
web del programa de la STPS

El pasado 1 de diciembre con
motivo delprimer año de gobierno
del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador la STPS aseguró que
48 mil 700jóvenes consiguieron
un empleo gracias a su capacita
ciónyanunció que la dependencia
trabaja en el proyecto Mes 13 a
fin de dar seguimiento a los beca
rios que no sean contratados en

su centro de trabajo
El Mes 13 es el proyecto de

acompañamiento de los jóvenes
graduados a través del Servicio
Nacional de Empleo para que
conozcan el abanico de opciones
que tienen para su incorporación
al mundo laboral
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Mario Delgado Carrillo
Coordinador de Morena en la Cámara de Diputados

La 4T es mucho mejor
que régimen neoliberal

Se seguirá impulsando la agenda de AMLO en Congreso informa
De seguir conflictos en Morena partido podría perder mayoría advierte

HORACIO JIMÉNEZ
Y CARINA GARCÍA

nacion ibeluniversaLcom mx

El coordinador de la bancada

mayoritaria de Morena en la
Cámara de Diputados Mario

Delgado Carrillo asegura que el pa
sado periodo ordinario de sesiones
fue uno de los más fructíferos y efi
caces en materia legislativa ade
más afirma que el balance es posi
tivo y sobresaliente y que el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor está muy satisfecho con el tra
bajo de todos los legisladores de la
Cuarta Transformación

En entrevista con EL UNIVER

SAL rechaza las críticas de la opo
sición ydice que no son unamayoría
que abusa o que tenga soberbia al
contrario afirma han sido inclu
yentes Reitera que permitieron a la
minoría aprobar sus propias inicia
tivas Hemos hecho un trabajo his
tórico somos los constituyentes de
la Cuarta Transformación

El legislador aceptaque sí se apro
baron reformas peligrosas pero no
para los ciudadanos sino para co
rruptos factureros los que evaden
al fisco y los delincuentes electora
les y rechaza que la Ley de Extin
ción de Dominio perjudique a la so
ciedad mexicana

ENTREVISTA

Manifiesta que con su mayoría
política van a seguir apoyando la
agenda del Presidente de la Repú
blica siempre buscando consensos
y escuchando a los demás

Respecto a la opinión de sepultar
a la 4T y construir una quinta por

que esta no sirve el líder morenista
responde Estamos demostrando
que la 4T es mucho mejor que el ré
gimen neoliberal

Confirma que sigue interesando
en ser el líder nacional de su partido
y hace un llamado a la unidad por
que afirma si continúan las peleas
está en riesgo que Morena manten
ga la mayoría en la Cámara de Di
putados y pierda gubernaturas Si
se siguen peleando vamos a un ca
llejón sin salida enfatiza

Reprobados o aprobados los le
gisladores en este periodo

Estamos presenciando uno de los
periodos más fructíferos en materia
legislativa y más eficaces

Prácticamente agotamos la agen
da delgobiernoyde laCuartaTrans
formación Se nos quedó pendiente
por ahíel temade la inmunidadpar
lamentaria del fuero pero prácti
camente lo demás lo terminamos
entonces yo creo que es un balance
muy positivo no sólo aprobado yo
creo que fue sobresaliente

El Presidente de la República
está satisfecho con el trabajo de
los legisladores

Sí está muy satisfecho Lo dijo el
pasado 1 de diciembre y lo mani
fiesta así en su libro

René Juárez Cisneros y Juan
Carlos Romero Hicks aseguran
que se aprobaron reformas peli
grosasy que va a ser difícil su de
bida implementación

Claro que hay reformas muy pe
ligrosas pero muy peligrosas para
la corrupción porque se sancionará
por primera vez ese flagelo

Son reformas peligrosas para los

factureros para todos aquellos que
se dedicaban a evadir al fisco Ahora
esos delitos serán considerados co

mo delincuencia organizada
Estas reformas son peligrosas pá

ralos delincuentes electorales quie
nes ahora tendrán que pagar con
prisión preventiva oficiosa Pero
también son en cambio muy fa

vorablesparael paísylatransforma
ción que estamos viviendo

La ciudadanía no le debe temer
a las reformas aprobadas

No al contrario la ciudadanía es
lo que pidió por muchos años que se
acabara la corrupción

Muchos empresarios que se es
fuerzan todos los días con honesti

dad con sacrificio generando em
pleos pues resultaba injusto que
aquellos que se dedicaban a saquear
al fisco pues generaran más patri
monio que ellos

Ahora se pagan impuestos todos
parejo con lo que les toca

La oposición también acusa un
poco de soberbia de Morena y
que había oídos sordos

Sus propias votaciones los con
tradicen porque buena parte de
estas reformas fueron acompaña
das por distintas fracciones no só
lo nuestros aliados también los de
la oposición

Hay que recordar por ejemplo el
tema de la Guardia Nacional o la re

forma educativa en la que el propio
PRI nos acompañó a pesar de que lo
que se estaba derogando era una re
forma impulsada por ellos en la ad
ministración federal anterior

Si hubiera oídos sordos pues yo
creo que no nos hubieran acompa
ñado absolutamente en nada
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Otro balance que no hemoshecho
es éste cuando fui senadorde opo
sición a mí nuncame aprobaron ab
solutamente nada

Nunca pude cambiar una coma
de nada todo era rechazo rechazo
y había iniciativas muy valiosas Yo
hice una ley alternativa a la de hi
drocarburos elaboré una propuesta
de reforma educativa siempre fue
mi causa que los jóvenes tuvieran
beca y contra el bullying

Y aun siendo causas nobles sim
plemente por ser yo senador de la
oposición nunca fueron aprobadas
Ahora tenemos iniciativas impulsa
das por gnipos parlamentarios de
oposición que han sido avaladas

Hay una lógica diferente no so
mos una mayoría que abusa no so
mos una mayoría soberbia hemos
sido muy incluyentes en que va ca
minando la agenda de la Cuarta
Transformación

También dejamos que otras ini
ciativas las cuales nos parecen bue
nas para el país y que tienen como
origen otros grupos legislativos
puedan salir adelante

Eso en otros tiempos hubiera si
do imposible

Seguirán utilizando su mayoría
para aprobar los proyectos del
Jefe del Ejecutivo federal

Claro que vamos a seguir apoyan
do la agenda del Presidente com
partimos la misma plataforma El
Ejecutivo está gobernando con la
plataformaqueprometió encampa
ña que es la misma que nosotros
ofrecimos como candidatos a dipu
tados federales

Es un acto de congruencia y de
coincidencia en el proyecto y lo va
mos a seguir impulsando

Con avasallamientos
No loharemos siempre tratando

de construir consensos tratando de
escuchar a los demás

Hayyapartidos que al final deldía
toman su decisión por un posicio
namiento político y eso también
es respetable

Romero Hicks afirma que hay
que sepultar a la Cuarta Trans
formación y empezar la quinta
porque esta no sirve

Es una añoranza del pasado no
del pasado corrupto violento don

de se sacrificaba a la población
Por supuesto que hay que impul

sar la Cuarta Transformación

Nada más te doy un dato en el te
ma salarial en la Cuarta Transfor
mación se ha incrementado 36 el
sueldo mínimo

En cuánto aumentó en los go
biernos neoliberales Siempre era
sacrificar al pueblo Con cuánto en
deudaron al país Ahora se ha de
tenido el endeudamiento

Que no se nos olviden los gasoli
nazos los cuales ya desaparecieron
en la Cuarta Transformación

Se trata de una añoranza de un
país que fracasó pero que también
tenía una clase política corrupta y
abusiva Ellos los políticos se la pa
saban muy bien y yo creo que es lo
que extrañan no les acomoda la
austeridad no les gusta la democra
cia lapluralidad democrática no les
agrada que el pueblo tenga el mando
del gobierno

La4T entonces fue mejor que el
régimen neoliberal

Sin duda Estamos demostrando

que es mucho mejor que el régimen
neoliberal Y es obviamente 2020 el
año clave para consolidar los resul
tados que estamos teniendo tam
bién para que esta serie de reformas
que hicimos en la Cámara de Dipu

tados empiecen a transformar la vi
dade todos los ciudadanos yse vean
los efectos

Qué viene para 2020
Varios temas tenemos la leydeFi

nagro que es articularde maneraes
tratégica todos los entes de gobierno
que se dedican a apoyar al campo
para que tengamos ya una atención
eficaz a los pequeños medianos y
grandes productores con una nue
va estrategia que potencialice el de
sarrollo del agro mexicano

Vamos a tener otra vez el tema del

fuero lo volveremos a plantear co
mo lo hizo el Presidente

Otro pendiente es que el Ejecu
tivo federal pueda ser juzgado por
actos de corrupción delitos electo
rales o graves y no generar ninguna
sobreprotección o sobrefuero para
los legisladores

Vamos a insistir en el tema de fi

nanciamiento de los partidos polí

ticos Ojalay el Mandatano presente
una iniciativapreferente comolohá
anunciado en esa materia

Tenemos pendiente la reforma
constitucional al artículo cuarto pa
ra incluir los nuevos derechos socia

les la pensión Ipara el adulto ma
yor la beca a los jóvenes en prepa
ratoria y la pensión para personas
con discapacidad

Sobre la dirigencia de Morena
cuál sería su llamado para que

la situación se solucione
Necesitamos un acto de madu

rez de sensatez política de acuer
do al momento histórico que esta
mos viviendo

También requerimos visualizar
qué es lo que sigue para el proyecto
de la transformación y qué nos co
rresponde a cada quien

Que asumamos la responsabili
dad que nos toca a cada uno y que
actuemos conforme a los principios
yvalores siempre poniendo por en
cima de todo el interés superior del
proyecto de la transformación

También tenemos que ser capa
ces de organizamos para que ese
instrumento siga siendo eficaz para
convocar a las mejores causas se
guir ganando más simpatías conti
nuar atrayendo a los mejores lide
razgos y para que el movimiento si
ga creciendo

Es muy importante lo que viene
es mucho lo que está en juego como
para que lo reduzcamos a la ambi
ción a la politiquería o al capricho
de algunas personas Tenemos que
ser capaces de darle la vuelta

El llamado es a launidad Hayuna
sugerenciano atendidaporpartedel
Presidente de la República él hizo
una advertencia Vayan por las en
cuestas para ahorrarse problemas
pero no se le quiso escuchar pues
hubo mucha soberbia

No se le escuchó se le dijo que no
debería meterse y vemos el proble
ma en el que está el partido

Si se le hubiera hecho caso no es
taríamos donde estamos ya hubié
ramos tenido una renovación pací
fica en el partido y con mucha le
gitimidad perdón en orden y con
mucha legitimidad

Estaría en riesgo la mayoría de
la Cámara de Diputados así
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mo perder algunas gubernatu
ras si no se logran poner de
acuerdo en Morena

Sí Si se signen peleando si se si
gue llevando al partido a un calle
jón sin salida claro que está en
riesgo Ahí habrá responsabilida
des históricas que cada quien ten
drá que asumir

Usted continúa en la pelea
Yo sigo en la coincidencia con el

Presidente de la República
Aquí en la Cámara de Diputados

nos ha ido muy bien siguiendo su
guía y sus recomendaciones

Hemos hecho un trabajo históri
co somos los constituyentes de la
Cuarta Transformación y hemos te
nido una gran lealtad con el proyec
to y ningún interés personal se ha
puesto por delante

Siempre se trabaja en favor pri

mero va el proyecto Entonces lo
mismodebedehacerelpartido Mo
rena Siguiendo esa fórmula nos va
a ir muy bien

Yo tengo la coincidencia con el
presidente Andrés Manuel López
Obrador de que el proceso de re
novación debe hacerse a través de
las encuestas

Sj

Si se siguen peleando
en Morena si se

siguen llevando al
partido a un callejón
sin salida claro que
está en riesgo

Estas reformas son

peligrosas para los

delincuentes electorales
quienes ahora tendrán
que pagar con prisión
preventiva oficiosa
Pero también son
en cambio muy
favorables para el país

Antes los políticos se la
pasaban muy bien y yo
creo que es lo que
extrañan no les acomoda
la austeridad no les
gusta la democracia la
pluralidad democrática
no les agrada que el
pueblo tenga él mando

xl
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Austeridad detonante para
un mejor país afirma Delgado

POR PATRICIA RAMIREZ

El coordinador de los diputados

de Mrena Mario Delgado Carrillo
aseguró que el 2020 será un buen
año económicamente para los

mexicanos pues e está cerrando
el capítulo del neoliberalismo y se
está fundando el nuevo modelo de

economía moral

El legislador federal señaló que
hayfactores que convertirán a nues
tro país en uno más atractivo para
la inversión además esto irá acom

pañado de acciones de Gobierno
que detonarán el desarrollo y creci
miento con justicia social

El también presidente de la
Junta de Coordinación Política de la

Cámara de Diputados subrayó que
el próximo año se va a consolidar
la austeridad en el Gobierno donde

cada vez se hace más con menos

porque se ha cortado todo el despil
farro y el desperdicio de recursos a
través de una estricta austeridad

republicana lo cual permitirá una
inversión social histórica en los pro
gramas del bienestar mejorando
las condiciones para el crecimiento
económico

Además subrayó la aprobación
del nuevo tratado comercial con

Estados Unidos y Canadá sin duda

convierten a la región de Norteamé
rica en la más propicia para invertir
y dentro de este mercado México es
el más atractivo lo cual ayudará a
fortalecer la confianza de los inver

sionistas en nuestro país
Delgado Carrillo aseveró que

la disciplina que ha mostrado el
gobierno en el manejo de las finan
zas manteniéndolas sanas sin

endeudar al país ni aumentar los

impuestos y dejando atrás los gaso
linazos son certidumbre de que

tenemos un gobierno responsable
El coordinador parlamentario

también señaló que las inversiones
públicas que promueve el gobierno
como el Tren Maya el Tren Tran
sístmico y la Refinería de Dos
Bocas son proyectos que detonarán
el desarrollo regional del sureste del
país mientras que la continuidad de
los incentivos fiscales en la franja
fronteriza con la disminución del

ISR y el IVA ya han demostrado que
son efectivos para la actividad eco
nómica de esa parte de nuestro país
con Estados Unidos

Todos esos factores agregó ade
más del combate a la corrupción
están convirtiendo a nuestro país

en uno más atractivo para la inver
sión y eso se verá en el 2020

El coordinador parlamentario de

Morena destacó también que desde

que inició la Cuarta Transforma
ción el gobierno del presidente
López Obrador puso por delante
el bienestar de los mexicanos y
otra muestra de ello es el histórico

aumento de 34 86 pesos al salario
mínimo que será mayor al regis
trado durante los gobiernos de Car
los Salinas yErnesto Zedillojuntos
o a la suma del realizado durante los

sexenios de Vicente Fox y Felipe
Calderón

Se está echando por tierra
esa mentira que mantuvieron los

gobiernos neoliberales que ase
guraban que el salario mínimo no
podía incrementarse por encima de

la inflación este aumento ayudará
a reactivar el mercado interno y
recuperar la capacidad de compra
generando mejores condiciones de
bienestar para las familias en nues
tro país expuso Mario Delgado

Por otro lado enfatizó que el
gobierno cuenta ahora con mayo
res herramientas para fiscalizar
de manera efectiva y sostener la
tesis del presidente López Obrador
de no aumentar impuestos se va a
recaudar más sin que haya benefi
cios y privilegios para algunos que
no pagaron durante muchos años
impuestos
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Y DELGADO PREVÉ MAYOR INVERSIÓN PARA 2020
EL 2020 SERÁ UN BUEN AÑO en materia
económica para todos los mexicanos
aseguró el coordinador del Grupo Parla
mentario de Morena en San Lázaro Ma

rio Delgado pues dijo que desde ya se
está cerrando el oscuro y largo capítulo
del modelo neoliberal para fundar el
nuevo esquema de la economía moral

Al puntualizar que no habrá gaso
linazos resaltó que existen factores
que convertirán a nuestro país en uno
más atractivo para la inversión como
el Tratado Comercial México Estados

Unidos Canadá T MEC que el Go
bierno detonará el desarrollo y creci
miento con justicia social entre otras
acciones

El también presidente de la Junta
de Coordinación Política aseguró que
el próximo año se va a consolidar la
austeridad en el Gobierno para hacer
más con menos se acaba el despilfarro
y el desperdicio de recursos a través

de una estricta austeridad republicana
lo cual permitirá una inversión social
histórica en los programas del bienes
tar mejorando las condiciones para el
crecimiento económico

Hizo énfasis en que la aprobación
del nuevo tratado comercial con Esta

dos Unidos y Canadá con lo que región
de Norteamérica será la más propicia
para invertir y México es el más atracti
vo de ella

Este gobierno dijo tiene una disci
plina en el manejo de las finanzas que

las mantendrá sin endeudar más al

país ni aumentar los impuestos y de
jando atrás los gasolinazos lo que ase
guro son certidumbre de que tenemos
un gobierno responsable

También señaló que las inversiones
públicas que promueve el Gobierno
como el Tren Maya el Tren Transístmico
y la Refinería de Dos Bocas son proyec
tos que detonarán el desarrollo regional
del sureste del país mientras que la
continuidad de los incentivos fiscales

en la franja fronteriza con la disminu
ción del ISR y el IVA ya han demostrado
que son efectivos para la actividad eco
nómica de esa parte de nuestro país
con Estados Unidos

El combate a la corrupción y el
aumento al salario mínimo están con

virtiendo a nuestro país en uno más
atractivo para la inversión y eso se verá
reflejado en el 2020 consideró

Claudia Bolaños

U MARIO DELGADO

Coordinador de Morena en la

Cámara de Diputados

Estemos enplerm

nómico nc M

tnijopofo
corrupción
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Va el PRD contra la

exoneración de AMLO
TEPJF no lo

responsabiliza por
caso de servidores

de la nación dice

La bancada legislativa del
Partido de la Revolución De

mocrática PRD en la Cáma
ra de Diputados alista una
impugnación a la sentencia
de la Sala Regional Especia
lizada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede

ración TEPJF por no encon
trar responsable al presidente
Andrés Manuel López Obra
dor en la promoción ilegal de
su imagen por parte de los
servidores de la nación

Esta semana el organismo
sentenció que la promoción
de la imagen se dio a través
de la indumentaria que por
taba el personal durante el
reparto de apoyos y ayuda
ba a la ciudadanía para re
cibir los programas sociales
de la actual administración

federal así como la men
ción a logros cumplidos en
diversas frases

Cabe destacar que en la re
solución no se atribuye res
ponsabilidad alguna al Titu
lardel Ejecutivo federal por
que no autorizó el uso de su
nombre e imagen y no parti
cipó en los hechos denuncia
dos ni a Morena ni a la Se

cretaría del Bienestar

De acuerdo con el Partido

de la Revolución Democráti

ca los magistrados no se
atrevieron a señalar la res

ponsabilidad del Presidente

López Obrador por ello lo
exoneraron lo mismo que a
miembros de su gabinete

No se animaron a catalo

gar estas conductas como
una operación sistemática
dirigida desde la oficina pre
sidencial señaló

De acuerdo con la resolu

ción se vulneró el artículo
134 párrafos siete y ocho de
la Constitución al ejecutar y
difundir en redes sociales el

uso de indumentaria en la

que aparecen el nombre del
Mandatario federal y atribu

yendo a él la indicación para
entregar los apoyos citados

El pleno de la Sala Especia
lizada resolvió que 36 funcio
narios en delegaciones sub
delegaciones regionales y
servidores de la nación reali

zaron actos de propaganda
gubernamental con uso inde
bido de recursos públicos

Sin embargo no se encon
tró responsable al coordina
dor general de los programas
integrales de desarrollo Ga
briel García Hernández ya
que la ejecución de los apo
yos sociales es responsabili
dad de titulares de las delega
ciones estatales

Tampoco se estimó posi
ble atribuir responsabili
dad alguna a Morena toda
vez que no se acreditó supar
ticipación en los hechos de
nunciados y no resulta acep
table determinar la respon
sabilidad de los partidos por
conductas desplegadas por
servidores en ejecución de
sus atribuciones

La denuncia por esos he
chos fue presentada este año
por la dirigencia nacional del
sol azteca ante el Instituto

Nacional Electoral INE y
luego fue atraída porelTribu
nal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación en la
que elgobierno federalnunca
presentó ninguna prueba en
su favor Redacción
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Los servidores de la nación promocionaron la imagen de la
actual administración en su indumentaria indicó el TEPJF
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Piden modificar programa forestal
MARTHA MARTÍNEZ

El presidente de la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pú
blica de la Cámara de Diputa
dos Alfonso Ramírez Cuéllar
consideró que es necesario
replantear el diseño del pro
grama Sembrando Vida con
el fin de aumentar y hacer
más eficiente el uso de los
recursos destinados al sector
medioambiental

El morenista propu
so vincular dicha estrate

gia prioritaria del Gobierno
federal a las acciones de la
Comisión Nacional Forestal

Conafor dependencia espe
cializada en el sector ya que
actualmente es administrada

por la Secretaría de Bienestar
Lo anterior consideró

ayudaría a identificar siner
gias evitar duplicidades y ha
cer más eficiente el uso de los
recursos medioambientales

La Conafor cuenta con

un enfoque integral y espe
cializado cuenta con estu
dios de viabilidad y susten
tabilidad agroforestal y pro
ductiva y establece vínculos
con el mercado con ta finali

dad de que los beneficiarios
tengan proyectos producti

vos que les generen mayores
ingresos expuso

El legislador consideró
que la problemática del sec
tor medioambiental no sólo
reside en el monto de los re

cursos asignados sino tam
bién en el diseño de las polí
ticas públicas

Reconoció que actual
mente el país se enfrenta a
un retroceso presupuestal
en rubros como el medioam

biente y el agua ya que los
recursos públicos disminuye
ron en 2019 y 2020 respecto
al máximo histórico alcanza
do en 2018
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Morena busca

que todo el
país apruebe
matrimonios

igualitarios
ENRIQUE MÉNDEZ

Con el argumento de que el matri
monio no es un concepto inmuta
ble y que su relación jurídica he
dejado de vincularse exclusivamen
te a la procreación la bancada de
Morena en la Cámara de Diputados
planteó modificar la Constitución
para considerar que toda perso
na mayor de edad tiene derecho a
contraer libremente matrimonio

sin discriminación alguna
El fondo de la reforma al articule

4 constitucional presentada por la
diputada Celeste Ascencio Ortega
y turnada a comisiones es que por
fin se logre el reconocimiento a
nivel nacional no sólo en algunos
astados del pleno derecho de las
personas a contraer matrimonio
sin ningún tipo de discriminación

En lapropuesta señala que si bien
rarias entidades y en la capital ya se
econoce y permite el matrimonio
sntre personas del mismo sexo sin
linguna discriminación en donde
lún no se acepta los interesados
deben tramitar un amparo

Señala que no obstante la inter
pretación de la Suprema Corte de
Fusticia de la Nación respecto de la
nconstitucionalidad de que el fin
iel matrimonio sea la procreación
r sólo pueda darse entre un hom
5re y una mujer en algunos estados
persiste la definición tradicional del

natrimonio y lo restringe a perso

nas de distinto sexo

Eso genera que un sector impor
tante de la población sea excluido
y no pueda contraer matrimonio
así como gozar de sus derechos
beneficios indica la iniciativa

Contra la discriminación

El texto de la bancada morenista

resalta que las minorías la forma
de pensar distinta y las diferenciaí
físicas siempre han sido objeto de
intolerancia y en el caso de quie
nes tienen una orientación sexual

distinta ha generado un marco de
exclusión legal y paralegal hacia las
personas de la comunidad LGBTI
lo que claramente atenta contra sus
derechos humanos

Sostiene que por parte del Estado
debe privar una política de inclu
sión tolerancia y aceptación de la
diversidad por lo que el ordenjurí
dico no debe imponer condicionan
íes o restricciones que se orienten
por un criterio de discriminación

Agrega que la institución matri
nonial tiene como nota esencial la

lyuda mutua y la vida en común de
dos personas y que en un México
iioderno debe impulsarse el pleno
iesarrollo de todas pero los actos
ie discriminación provenientes de
rites públicos no procuran dicho
Iesarrollo y que la Constitución
permite que su conceptualización
radicional pueda modificarse acor
Ie con la realidad social

 064.  2019.12.30



Pág: 163

PT Buscan abatir

tráfico arqueológico
El Partido del Trabajo
propone incrementar
el combate al mercado

negro de piezas
REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

La diputada Ana Karina Rojo
Pimentel del Partido del Tra
baj o planteó exhortar a las se
cretarías de Relaciones Exte

riores y de Cultura así como al
Instituto Nacional deAntropo
logía e Historia INAH para
que refuercen y hagan valer los
instrumentos internacionales

de protección de los que Mé
xico es parte para combatirla
venta de piezas arqueológicas
en el extranjero

En un punto de acuerdo que
analiza la Comisión de Cultura

y Cinematografía de la Cámara
de Diputados refirió que en los
últimos cinco años el INAH ha

presentado 21 denuncias ante la
Fiscalía General de laRepública
FGR por laventa ilegal de pie

zas arqueológicas que se ofertan
y subastan en páginas de Inter
net o incluso en redes sociales
piezas arqueológicas sin ningu
na restricción

Por ejemplo dijo en Jalis
co una página de subastas puso
41 objetos arqueológicos en di
cho portal En Facebook en Ba
zar Pulga el INAH detectó una
venta ilegal de unafigura antro
pomorfaenColima así como en
varios estados de la República

El pasado 18 de septiembre
la casa francesa de subastas Mi

llónpuso enventa 95 piezas ar
queológicaspertenecientes alas
culturas teotihuacana olmeca
y maya así como de los estados
de GuerreroyOaxaca colección
que superó el millón200 mil eu
ros alrededor de 25 6 millones
de pesos

Lacasade subastas Millónofertaarteprehispánico ESPECIAL
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AGENDA

Pide PRI crecimiento y seguridad en 2020
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

nacional glmmcorrí mx

El coordinador de los dipu
tados federales del PRI Rene

Juárez Cisneros aseguró que
el crecimiento económico y
el combate a la inseguridad
son dos pendientes impor
tantes en el país

En entrevista el legisla
dor federal celebró que los
indicadores macroeconómi

cos sean favorables en este

momento como ha ocurri
do en los últimos años sin

embargo el crecimiento

económico no ha sido el
suficiente

Recordó que en los úl
timos años el crecimiento
anual ha sido de 2 en tan

to que para avanzar como
país se requiere al menos

de o 96 sin embargo el año
que concluye tuvo un creci
miento cero y eso no es bue
no para el país no es bueno
para nadie Tenemos que ha
cer algo todos para que la
economía vuelva a crecer

expresó
Un país que no crece fi

nalmente se estanca y lo que
tenemos que hacer es bus
car todas las variables to

dos los instrumentos tomar

todas las decisiones para
que el país vuelva a crecer
Crecimiento es sinónimo de

empleo empleo es sinóni
mo de ingreso e ingreso es

sinónimo de tranquilidad
serenidad de los hogares así
de simple dijo

Resaltó que a eso se debe
de añadir la necesidad de

atender los temas de insegu
ridad pues se debe evitar que
la delincuencia arrebate los

ingresos de los trabajadores
Se necesita arropar con

acciones del Estado mexica

no contra la inseguridad que
viven las familias Es necesa

rio que no les roben cuando
van en el camión a su traba

jo cuando regresan de la es
cuela porque eso lo ganaron
con mucho trabajo

2
POR CIENTO

ha sido el crecimiento anual

en promedio en México
aunque este año fue
cercano a cero
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El PRI le apuesta
al diálogo Juárez
BERTHA BECERRA

En esta LXIV Legislatura el PRI aporta a la
estabilidad y gobemabilidad de la Cámara
de Diputados La política es entre otras
cosas acuerdos No podemos negarnos a
ultranza de manera sistemática a todo
afirmó el coordinador en San Lázaro di

putado Rene Juárez Cisneros
Nos constituimos en cauce de todo

aquello que le sirve a México y en dique
infranqueable de lo que lastima a las y los
mexicanos precisó

Se refirió al insuficiente crecimiento

económico del país que en los últimos
años ha sido de dos por ciento en tanto
que para avanzar se requiere al menos
cinco por ciento Sin embargo el ano que
concluye tuvo un crecimiento cero y eso
no es bueno ni para el país ni para nadie
Tenemos que hacer algo todos para que la
economía vuelva a crecer

Debemos buscar todas las variables e

instrumentos tomar decisiones para que
la economía vuelva a crecer Crecimiento

es sinónimo de empleo empleo es sinóni

mo de ingreso ingreso es sinónimo de
tranquilidad y serenidad en los hogares
Todo se traduce en bienestar subrayó

Pero todo esto se necesita arropar con
acciones del Lstado mexicano contra la

inseguridad que viven las familias Ls
necesario que no les roben cuando van en
el transporte a su trabajo cuando regre
san de la escuela porque eso lo ganaron
con mucho trabajo

El político guerrerense dijo que las fa

milias mexicanas esperan mejores opor
tunidades en materia económica y social
así como un mejor trabajo de los políticos
Este es el mejor momento para demos

trar que existe un verdadero compromiso
con su bienestar precisó

ORENÉ JUÁREZ
DIPUTADO DEL PRI

jVos constituimos en cauce de

aquello que sirve a México
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La diputadaque obsequió unporroa Sánchez Cordero dice que esperaba una llamada de la
funcionaría aunque fuerapara rolarlo y asegura queni San Lázaro es un espacio libre de acoso

Lucía Riojas

Soy baterista activista y me
tocó corretear a Peña en la Ibero
Entrevista
FERNANDO DAMIÁN

CIUDAD DE MÉXICO

Amenazadade muerte

por su participación
en marchas feminis

tas de #NoMeCui

danMeViolanysu ac
tivismo político la legisladora sin
partido Lucía Riojas afirma que ni
siquieralaCámarade Diputados es
un espacio libre de acoso hostiga
mientoydiscriminación

Bateristadesde los 12 años e in

tegrantedeunabandade rockhas
ta 2016 Rioj as dejó por ahora las
batacasparahacerpolítica desde el
PalaciodeSanLázaro dondeenoc
tubrepasado enplenatribuna ob
sequióunporro alasecretariaOlga
Sánchez Cordero para recordarle
supropuestade legalizar el consu
mo demariguana

Yo creí que aunque fuera nos
iba a echaruna llamaditapara ro
larlo aver si podíamosplaticardel
temaconcalma pero no nohe
platicado con Olga Ojalá pronto

hablemos si se te antojaotro pues
lo armamos cómo no pero hay
que platicar emplaza la legisla
dora a la titular de laSecretaría de

Gobernación

De dóndevienes hacías ac
tivismopolíticoantesde serdi
putadafederal
Mi papáymi mamáse conocieron
haciendo activismo social enton
ces eso lotraigo desde lacuna pero
fue cuando estuve en la Universi

dad Iberoamericana cuando ini

cio micarrerapolítica Forméparte
de #YoSoyl32 estuve el diaquefue
Enrique Peña metocócorretear

lo porlos pasillos gritarleydespués
seguí enese movimiento

De ahrvengo ahr es donde me
empiezo a formar en términos de
activismo de interés político de
convicciones causasytambiéntie
ne queverconquiénsoy soy deun
país donde ser mujer significa ser
blanco fácil paraviolencias no solo
estructurales sino también coti
dianas enlacalle enlosespacios de
trabajo ysoyabiertamente lesbia
na además de que soyjovenycon
unavisióndistinta

Sermujer lesbianayjoventeha
puestoensituacionesde vulne
rabilidad inclusohasdenuncia
doamenazasdemuerte

Empecé a ser blanco de hostiga
miento selectivo en redes sociales

desde 2017 cuando me fui ainscri
bir como aspirante sinpartido a la
Jefatura de Gobiernode Ciudad de

México Apartirde ahí sevieneuna
andanadadehostigamiento insul
tos quehastahoynohacesado

Participé en las manifestacio
nes feministas de agosto lo cual
dejóvenirunacampañanegrayde
difamación se ha estado diciendo
que yo soy quien contratagrupos
de choque quienestáincitandoala
violencia lo cual haescalado algu
nasveces alasamenazas

Pero cuando dije de aquíya no
pasan fuecuando alacuentapriva
dade Facebookdemi mamálellega
una amenaza diciendo que su hija
tiene que serexterminada enton
ces ahí sepasande lanza yahemos
puestounadenunciaantelaProcu
raduríade Ciudadde México

LaCamarade Diputadosesun
espacio libre de acoso de hosti

gamiento y de discriminación
hacíalasmujeres
No Podríaasegurarquealgúnespa
ciopolíticodelpaís estálibre devio
lenciapolíticade género de acoso

uhostigamiento En la Camarade
Diputadosvemos cosas que tienen
queverconviolencia institucional
como cuando llegasyvarios pape
les en el espacio de tu firma dicen
diputado Aquí no existen las di

putadas en el papel institucionaly
eso que estamos ocupando casi la
mitad de los asientos pero segui
mossinejercerlamitad delpoder

No esunespacio librede discri
minaciónnideviolenciayeso lo di
go entérminos de discusiónpolíti
ca peroyaen la relaciónpersonaa
personatambiéntevencomolani
ña que estámuybonita pero igual
no puede opinar un menosprecio
una infantílizaciónyno falta el pi
ropo es algo que seveadiario

Hasta antes de #YoSoyl32
dóndete veías afuturo qué

estabaspensandohacerf
Antes de estudiar comunicación
estudié música soybateristaantes
que comunicóloga legisladorae in
cluso activista Toco labateríades

delos 12 años meveíaahí eneso he
tocadoenbandasdepunk depuras
mujeres enotrasbandas mixtas de
rock entonces yo me veía ahí eso
éraloquehacía Grabamosundisco
que estáen Spotify labandase lla
maPiluso el disco se llamaBuenas
noticias tocamos en 2016 en elVi
ve Latino estuvosuperbueno

Entiendoquetustatuajesrepre
sentanmomentos importantes
detuvida

Mr primer tatuaje es este zorro tal
cual es mi animal favoritoyme lo
hice porque me urgíahacerme un
tatuajedesdequeerachiquita Des
pués me fuihaciendo otros quepo
co apocotevas dandocuentaque sí
construyentuhistoria soncicatri
ces elegidas cómo quieres tú recor
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dar momentos importantes en tu
vidaylisto

Tubandafavorita

The Clash Enespañol mi favorito
esFitoPáez

Tuautordecabecera

Virginie Despentes unafeminista
francesa se las recomiendo Aho
ra estoy leyendo unarecopilación
de cuentos de RobertoBolaño

Después de regalarle aquelpo
rroaSánchezCordero enplena
tribunade SanLázaro has te
nido comunicaciónconellapa
rahablarde lalegalizaciónde la
mariguana

Lamentablemente no Creí que
nos iba aecharunallamaditapara
rolarlo aver si podíamos platicar
sin tantas luces pero no ninguna
comunicación Aunque desde ese
día resulta que todo mundo fuma
y a cada rato me dicen oye qué
onda traes El cotorreo labro
madela cual nomevoyadeshacer
estábien pero no he platicado con
Olga Ojalá seapronto sise antoja
otro lo armamos cómo no pero
hayqueplaticar
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Resultados

visibles
afirma

Padierna
POR PATRICIA RAMIREZ

Entre 2020 y 2021 se verán pri
meros resultados en materia di

seguridad el sector energético
y salud producto de la transfor

mación impulsada por el actual

gobierno aseguró la vicepresi
denta de la Cámara de Diputados
Dolores Padierna Luna

La legisladora de Morena
afirmó que en el primer año los
esfuerzos emanados del gobierno
federal y de los legisladores de
la Coalición Juntos Haremos

Historia ya han dado resultados
visibles

Afirmó que las múltiples accio
nes que se han realizado a lo largo
del primer año de Gobierno han
marcado el rumbo de la Cuarta

Transformación

Señaló que si bien en áreas
como la de combate a la corrup
ción se observan avances sus

tantivos e inmediatos es nece

sario precisar que debido a que
estamos viviendo un cambio de

régimen y no sólo de gobierno
también hay apuestas institucio
nales cuyos primeros resultados
se verán entre 2020 y 2021 en el

área de seguridad con la Guardia
Nacional en el sector energético

con el PlanPemex y en materia de
salud con el Insabi

Padierna Luna dijo que en la

construcción de este nuevo régi
men basado en la paz y el bienes
tar de la población los primeros
años son un momento clave pues

se trata del periodo en el que se
erigen los cimientos institucio
nales que darán forma a la nueva
vida pública del país

Mencionó que ala féchala Guar

dia Nacional ya opera en 150 coor
dinaciones territoriales en el país
asimismo de los 50 mil elementos

que sepretendenreclutar en3 años
se han reclutado 20 mil en 2019

En cuanto a política social sos

tuvo que cuando menos un Pro
grama para el Bienestar ya está
llegando a la mitad de los hogares
mexicanos y en pueblos indígenas
la cifra se eleva a un 95 por ciento

Se acabó con la política social

caracterizada por la fragmenta
ción de sus apoyos su desigual
nivel de disponibilidad así como
por su carácter asistencialista

expuso

En Salud destacó la creación

del Instituto de Saludos para el
Bienestar Insabi el cual susti

tuirá al Seguro Popular e iniciará
funciones en enero
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SUBASTADAS EN INTERNET

PT pide parar
la venta ilegal
de arqueología
BERTHA BECERRA

Exhorta a las autoridades responsables a hacer valer el
instrumento de protección del que México es parte
Un exhorto a las secretarías

de Relaciones y de Cultura
así como al Instituto Nacio

nal de Antropología e Histo
ria INAH para que refuer

cen y hagan valer los instrumentos inter
nacionales de protección de los que Méxi
co es parte para combatir la venta de
piezas arqueológicas en el extranjero so
lidó la diputada Ana Karina Rojo Pimen
tel PT

En un punto de acuerdo subraya que
en los últimos cinco años el INAH pre
sentó 21 denuncias ante las autoridades

federales por la venta ilegal de piezas ar
queológicas que se ofertan y subastan en
páginas de internet o incluso en redes so
ciales sin ninguna restricción

La legisladora citó que en Jalisco una
página de subastas subió 41 objetos ar
queológicos a su portal En Eacebook el
Bazar Pulga el INAH detectó la venta ile

gal de una figura antropomorfa en Colima
y en varios estados de la República

En septiembre pasado la casa francesa
de subastas Millón puso en venta 95 pie
zas arqueológicas pertenecientes a las
culturas teotihuacana olmeca y maya asi
como de los estados de Guerrero y Oaxa
ca colección que superó 1 2 millones de
euros esto es alrededor de 25 6 millones

de pesos
La legisladora por la Ciudad de México

señaló que el saqueo es uno de los princi
pales enemigos del patrimonio de los pue
blos porque impide la investigación para
conocer el contexto real de los materiales

culturales

El afán por coleccionar causa grandes
daños al patrimonio arqueológico Perso
nas ambiciosas sin escrúpulos estafan
con falsificaciones o fomentan el saqueo
de sitios arqueológicos por campesinos
pobres que en esa actividad encuentran

un complemento a su precaria economía
Se manifestó porque el Ejecutivo fede

ral a través de la Secretaría de Relaciones

Exteriores establezca de inmediato co

municación con los órganos internaciona
les correspondientes para hacer valer los

instrumentos de los cuales México es par
te Recordó que Erancia es de los países
que signaron esta Convención y la ratificó
en enero de 1997

Los Estados parte reconocen que la
importación la exportación y la transfe
rencia de propiedad ilícitas de los bienes
culturales constituyen una de las causas
principales del empobrecimiento del pa
trimonio cultural de los países de origen
de dichos bienes y que una colaboración
internacional constituye uno de los me
dios más eficaces para proteger sus bienes
culturales respectivos contra todos los pe
ligros que entrañan aquellos actos dijo

21
DENUNCIAS fueron

presentadas por el
INAH en cinco años

95
PIEZAS fueron

vendidas por una casa
de subastas francesa
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En 2020 mejor
economíay más
empleo Morena

Será un buen año para los mexicanos Delgado
El PAN y el PRI llaman a corregir el rumbo

ALEJANDRA CANCHOLA

nacion eluniversal com mx

Los líderes de Morena en el Sena

do Ricardo MonreaJ y en la Cáma
ra de Diputados Mario Delgado
afirmaron que para 2020 la econo
mía verá mejores resultados y se
traducirán en más empleos

Pero los partidos de la oposición
PAN y PRI llamaron algobierno fe
deral a corregir la plana en esa ma
teria pues el crecimiento econó
mico de este año fue cero y no pre
vén buenos avances en 2020

Monreal Ávila afirmó que los in
dicadores fundamentales de la eco

nomíaestán mejorhoyque hace un
añoy que el gobierno está listo para
generar mejores condiciones de
empleo para el próximo año

Sin excesos ni festejos pero los
indicadores fundamentales de la

economía están mejorhoy que ha
ce un año tasas de interés tipo de
cambio inflación salario mínimo
déficit público endeudamiento y
riesgo país La 4T está lista para dar
a México crecimiento y empleo en
2020 escribió

Delgado Carrillo aseguró que el
nuevo modelo económico está ba

sado en una economía moral y
que 2020 será un buen año eco
nómicamente para los mexicanos
pues existen factores que conver
tirán a nuestro país en uno más

atractivo para la inversión
En 2020 se va a consolidar la

austeridad en el gobierno donde
cada vez se hace más con menos
porque se ha cortado todo el des
pilfarroyel desperdicio de recursos
a través de una estricta austeridad

republicana que permitirá una in
versión social histórica en los pro
gramas del bienestar indicó

El presidente de la Junta de
Coordinación Política también se

ñaló que las inversiones públicas
en proyectos prioritarios como el
Tren Maya el Tren Transístmico y
la refinería de Dos Bocas son pro
yectos que detonarán el desarrollo
regional del sureste del país

Además la vicepresidenta de la
Mesa Directiva de la Cámara de Di

putados Dolores Padierna More
na afirmó que para 2020 y2021 se
verán los primeros resultados en
materia de seguridad sector ener
gético y salud

En ese sentido Padierna Luna
destacó que entemas como elcom
bate a la corrupción ya se obser

van avances sustantivos e inme

diatos pero a nivel institucional
falta ver los resultados de la Guar

dia Nacional el plan de rescate de
Pemex y del Instituto Nacional de
Salud para el Bienestar Insabi

En contraste el coordinador del
PRI en la Cámara de Diputados

René Juárez Cisneros calificó de
insuficiente el crecimiento econó

mico que ha tenido el país que ha
sido de 2 pero que para avanzar
dijo debería ser de 5

Debemos buscar todas las va

riables todos los instrumentos to
mar decisiones para que la econo
míadel paísvuelvaacrecer porque
crecimiento es sinónimo de em

pleo empleo es sinónimo de ingre
so ingreso es sinónimo de tranqui
lidad y serenidad en los hogares

El año que concluye tuvo un
crecimiento cero y eso no esbueno
para nadie Tenemos que hacer al
go todos para que la economía
vuelva a crecer Las familias mexi

canas esperan mejores oportuni
dades en materia económica y so
cial señaló

El presidente nacional del Parti
do Acción Nacional PAN Marko
Cortés aseguró que es urgente
reactivar la economía y que las
fracciones de Acción Nacional en

el Congreso de laUniónpriorizarán
en su agenda el apoyo a la econo
mía familiar de los mexicanos

Alertó que algunas malas deci
siones del gobierno como cance
lar e impulsar grandes proyectos
sin criterios técnicos han genera
do gran incertidumbre desalenta
do la inversión y la generación
de empleo
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Para Ricardo Monreal líder de Morena en el Senado los indicadores fundamentales de la economía mexicana se

encuentran bien y d fo que el gobierno estará apto para dar crecimiento y mejor empleo el próximo año
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Economía

está mejor
que en 2018
dice Monreal

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

EL PRESIDENTE de la Junta de Coor

dinación Política en el Senado Ricardo
Monreal aseguró que sin excesos ni fes
tejos pero los indicadores fundamenta
les de la economía están mejor hoy que
hace un año en México y afirmó que la
Cuarta Transformación está lista para dar
al país crecimiento y empleo en 2020

A pesar de las críticas de algunos sec
tores y partidos como el PAN de que la
economía está en recesión celebró el ba
lance positivo en algunos rubros econó
micos como las tasas de interés tipo de
cambio inflación salario mínimo déficit
público endeudamiento y riesgo país

Estos abundó son tiempos emocio
nantes y al mismo tiempo difíciles para
el país se vislumbra el fin de la larga no
che del neoliberalismo pero también el
cambio de régimen deberá vencer las re
sistencias de quienes persisten en man
tener el statu quo Ante esto la izquierda
en México tendrá que resistir y avanzar

Por separado el coordinador del grupo
parlamentario de Morena en la Cámara
de Diputados Mario Delgado Carrillo
aseguró que 2020 será un buen año en
materia económica para todos los mexi
canos pues desde ya se está cerrando el
oscuro y largo capítulo del modelo neoli
beral para fundar el nuevo modelo de la
economía moral

Además subrayó la aprobación del
nuevo tratado comercial con Estados

Unidos y Canadá T MEC sin duda con

vierten a la región de Norteamérica en
la más propicia para invertir y dentro de
este mercado México es el más atractivo
lo cual ayudará a fortalecer la confianza
de los inversionistas en nuestro país

Destacó también que desde que inició
la Cuarta Transformación el Presidente

Andrés Manuel López Obrador puso por
delante el bienestar de los mexicanos y
otra muestra de ello es el histórico au

mento de 34 86 pesos al salario mínimo
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Economía mejor que
hace un año Monreal

DESTACA PROGRESOS en inflación endeudamiento
tasas de interés y salario mínimo con actual régi
men estima que habrá crecimiento y más empleos
POR LAURA ARANA

laura arana contrarepl1ca mx

El coordinador de Morena en

el Senado y también presi
dente de la Junta de Coor

dinación Política Jucopo
Ricardo Monreal celebró

los logros del Gobierno del Presidente
Andrés Manuel López Obrador en ma
teria económica en su primer año de
mandato

Sin excesos ni festejos pero los indi
cadores fundamentales de la economía

están mejor hoy que hace un año tasas
de interés tipo de cambio inflación sa
lario mínimo déficit público endeuda
miento y riesgo país La 4T está lista para
dar a México crecimiento y empleo en
2020 indicó a través de su cuenta en la
red social Twitter

Subrayó que Son tiempos emocio
nantes y al mismo tiempo difíciles para
el país se vislumbra el fin de la larga no
che del neoliberalismo pero también el
cambio de régimen deberá vencer las re
sistencias de quienes persisten en man
tener el statu quo Ante esto la izquierda
en México tendrá que resistir y avanzar

afirma el morenista en su nuevo libro
Péndulo Político

Además el legislador se pronunció

ayer a través de un comunicado de pren
sa en el señaló que el triunfo de Morena
en 2018 significó una ruptura con estruc
turas del pasado y el inicio de una nueva
alianza entre sociedad y Gobierno

No se trató de una revolución arma

da sino de la revolución de las concien

cias que lograron imaginar un futuro
esperanzador y decidieron romper con
el pasado que tenía sostenida por gri
lletes a la democracia y a la libertad en
México concluyó

Por otra parte el líder
morenista del Senado

advirtió que
resistencias que se oponen

al cambio de régimen

reformas pen
V clientes hay para

el próximo periodo
v legislativo anun

Cjó Monreal entre

ellas la Ley de Amnistía y la regula
ción de la cannabis
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MORENA VEHÍCULO PARA CAMBIAR RÉGIMEN MONREAL
EN LA NUEVA PUBLICACIÓN del líder Morenista Ricardo

Monreal denominada Péndulo Político hace una revisión

histórica de cómo el surgimiento de la izquierda en otros
países ha impactado de manera directa en el desarrollo
de México como Nación

En sus páginas el coordinador del grupo mayoritario
en la cámara alta afirmó qué se lleva a cabo una trans
formación profunda del país después de las elecciones
de 2018 misma que trascenderá sexenios personali
dades y estructuras por lo que Morena debe funcionar
como el vehículo que de manera separada del gobierno
logre el cambio de régimen puntualizó

La obra del también presidente de la Junta de Coor
dinación Política se ha presentado en diversos estados
del país y en él Monreal sostiene que éstos son tiempos
emocionantes y al mismo tiempo difíciles para el país
se vislumbra el fin de la larga noche del neoliberalismo
pero también el cambio de régimen deberá vencer las
resistencias de quiénes persisten en mantener el statu
quo Ante esto la izquierda en México tendrá que resistir
y avanzar

La reciente obra salió el pasado noviembre de 2019
editada por MAPorrúa de 315 páginas
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I

Comisión del Senado

solicita informe íntegro
sobre las universidades

Benito Juárez programa
estrella deAMLO hay
retrasos y opacidad

Alejandro Páez 1

Senado exige informe
sobre Universidades

para el Bienestar
A un año del proyecto estrella de AMLO no hay información

sobre sus planes de estudio instalaciones matrícula de estudiantes
y maestros Hay denuncias de planteles inexistentes Para

2019 2020 se les asignó presupuesto de 3 mil millones

Alejandro Páez

En medio de los retrasos

y falta de transparen
cia sobre sns proyectos y
recursos qne se les han

destinado la Comisión de Educa
ción del Senado solicitó un infor

me al Organismo Coordinador de
las Universidades para el Bienes
tar Benito Juárez García sobre las
instalaciones y condiciones físi
cas en las que se encuentran

Los senadores también solici

taron a este organismo la ma
trícula escolar de alumnos y do
centes registrados en las distin
tas sedes que ofrecen por uni
dad así como los planes y pro
gramas de estudio de las alrede
dor de 100 universidades que se

perfilan poner en marcha
Y es que a un año de que

arrancó este proyecto poco o
nada se sabe de los planes y pro
gramas de estudio de las 19 ca
rreras que se ofrecen en estas
universidades Benito Juárez
uno de los proyectos estrella y
más ambiciosos del presidente
Andrés Manuel López Obrador

La información que envíe el or
ganismo deberá contener los da
tos por entidad federativa estable
ce la solicitud luego de que se ha
reportado que no hay información
sobre los planes de estudios e in
cluso se ha denunciado que varios
de los planteles están en los docu
mentos y planes que se presenta
ron pero físicamente no existen

pues no están construidas
A estas universidades se les

asignó para 2019 2020 una
partida presupuestal de más de 3
mil millones de pesos pero no se
ha transparentado el uso y ejer
cicio de estos recursos

Por ello la comisión de edu

cación que preside el senador de
Morena Rubén Rocha Moya
también solicitó un informe a la

Secretaría de Hacienda y Crédi
to Público al tercer trimestre de

2019 que contenga los motivos
del ajuste presupuestal de las Uni
versidades que fue de mil millo
nes a 75 7 millones de pesos y la
falta del ejercicio de los recursos

Hacienda deberá incluir en

este reporte un desglose por par
tida presupuestaria de los subsi
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dios que recibirá el organismo
coordinador de las universida

des contenido en el Presupuesto
de Egresos de la Federación para
el Ejercicio Fiscal 2020

El 30 de julio de 2019 fue
creado el organismo público des
centralizado agrupado en el sec
tor coordinado por la Secretaría
de Educación Pública cuyo ob

jeto es prestar desarrollar coor
dinar y orientar servicios para la
impartición de educación supe
rior de calidad a estudiantes ubi

cados principalmente en zonas
de alta y muy alta marginación

Se prevé la construcción y
operación de hasta 100 plan
teles en municipios de entre 15
mil y 45 mil habitantes donde
no exista otra oferta educativa

de nivel superior y la población
viva en condiciones de pobreza
y marginación

Como parte del programa de
las Universidades los estudian

tes podrán cursar su licenciatu
ra de manera gratuita y tendrán
becas de 2 mil 400 pesos men
suales a lo largo de sus estudios
señala el dictamen
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Rechazan carta de no antecedentes penales
Por Sergio Ramírez

sergio ramirez razon com mx

SOLEDAD LUEVANO CANTÚ senado
ra de Morena planteó eliminar la Cons
tancia de No Antecedentes Penales ya
que vulnera los derechos laborales de
las personas discrimina y trunca las po
sibilidades de los sentenciados a una se

gunda oportunidad de reintegrarse a la
sociedad a través del empleo educación

deporte y las artes
A cambio propuso reformar el artícu

lo 27 fracción IV de la Ley Nacional de
Ejecución Penal para sustituir dicho do
cumento por una Constancia de No Exis
tencia de Orden de Aprehensión Vigente

La solicitud de la Carta o Constancia

de No Antecedentes Penales para acce
der a un empleo es un certificado que
vulnera los derechos de las personas
pues conlleva un proceso de discrimi

nación laboral para quienes tienen ante
cedentes penales además de vulnerar el
derecho a la reinserción social armónica

y efectiva señaló
La iniciativa establece que salvo casos

donde el solicitante tenga antecedentes
de haber cometido un delito sexual en
cuya situación además de certificar la
no existencia de orden de aprehensión
se informará sobre los antecedentes pe
nales de quien lo pide

SENADORA

de Morena

pide quitar
certificado
se vulneran

los derechos

laborales
afirma
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Recursos son auditables dice

Mancera llama a que se
investigue pago a firma
TODO ESTUVO DENTRO de la ley asegura luego de los señalamientos de la UIF acerca de
una presunta triangulación de fondos PRD cierra filas con el líder de la bancada en el Senado

Redacción La Razón

Ante la investigación de la Uni
dad de Inteligencia Financiera
UIF por una presunta trian

gulación de recursos entre
la gestión anterior del Gobierno de la
Ciudad de México con una empresa
del exsecretario de Seguridad Pública
Genaro García Luna Miguel Ángel Man
cera rechazó cualquier acto ilegal en la
negociación y llamó investigar el tema
al asegurar que el uso de esos recursos
es totalmente auditable

Al indicar que se contrataron los ser
vicios de consultoría de la empresa Glac
Security Consulting Technology Risk
Management S C propiedad del exfun
cionario durante la administración del

expresidente Felipe Calderón precisó
que la autoridad correspondiente debe
indagar lo que sea necesario

El también coordinador del sol azteca

en la Cámara alta aseveró que todo es
tuvo dentro del marco de la ley pues el
pago por servicios se realizó a través de
la Tesorería de la Ciudad de México

No sé por qué se habla de triangu
lación lo que hizo el Gobierno de la
CDMX fue pagar a una empresa que es
Glac y que resulta ser de Genaro Gar
cía Luna El pago se hizo directamente a
través de la Tesorería de Finanzas de la

ciudad con una partida específica y con
un dinero que es auditado y auditable
afirmó el senador del PRD

Al rechazar que esta indagatoria
le preocupe o que pueda alcanzarlo
Mancera Espinosa insistió en que el
pago a Glac se hizo por perecimientos
institucionales

Informó en entrevista con la OEM

que el propio García Luna les presentó
personalmente la empresa que operaba
con la herramienta índice Glac que ope
ra como una base de datos sobre temas

de seguridad sociales y económicos de
cada entidad federativa en todo el país y

de diferentes secretarias

Si querías saber cómo estaba la
economía nacional te decía está así

y como estaban los temas sociales en
Chihuahua de seguridad así con cada
una de las entidades expuso el legis
lador perredista al mencionar que por
toda la información que manejaba este
trabajo podría ser conveniente para su
gobierno

Ante esos señalamientos la dirigen

cia nacional del Partido de la Revolución

Democrática PRD cerró filas en torno al
senador y se pronunció porque se rea
licen las investigaciones pertinentes y
se castigue a los culpables si hay algún
delito que perseguir

En el Partido de la Revolución De

mocrática respaldamos al doctor Mi
guel Ángel Mancera sobre lo dicho por
Santiago Nieto Castillo y como él ya ha
dicho si se tienen que hacer las investi
gaciones que se hagan y que si hay al
gún responsable que se castigue pun
tualizó a La Razón el dirigente nacional
Ángel Ávila

El pasado viernes durante la confe
rencia mañanera el titular de la UIF

Santiago Nieto reveló que la triangula

ción de estos recursos habría ocurrido

a través de la empresa Nunvac INC que
a su vez transfirió dinero a otras com

pañías una de las cuales Glac Security
Consulting de Genaro García

Esta empresa durante el siguiente
sexenio de Enrique Peña recibe recur
sos de varias dependencias del Estado
mexicano incluyendo la Secretaría de
Gobernación Segob y después hay
una triangulación de recursos directa
mente hacia la empresa del señor Gar
cía Luna que es Glac comentó Nieto
Castillo

Al mismo tiempo agregó que otras
dependencias dieron fondos hay una
transferencia de Tesofe Tesorería de la
Federación
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eltíp
De íhs s ligadas al narco se han
congelado 980 millones de pesos así como
52 millones 204 mil dólares usados por esas
organizaciones criminales

160
Denunciassumaban

ante la FGR el pasado
27 de diciembre
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Del tricolor los legisladores más faltistas

SÓLO SIETE de Los
128 senadores de la

República asistieron a las
109 sesiones ordinarias

que se llevaron a cabo
durante este año legis
lativo mientras que los
legisladores que desta
caron como más faltistas
fueron los del PRI

El que encabeza la
lista con menos asisten

cias al pleno es el líder
de la Confederación de

Trabajadores de México
CTM Carlos Aceves del

Olmo quien no acudió a
59 sesiones de lasque
47 son justificadas y dos
se deben a que estuvo
comisionado

En tanto Ricardo
Monreal Martí Batres
Miguel Ángel Navarro y
Bertha Alicia Caraveo
de Morena el panista
Juan Martín del Cam

po el coordinador de
Movimiento Ciudadano
Dante Delgado y Leonor
Noyola Cervantes del
PVEM fueron los únicos

que no tuvieron ninguna
falta en la Cámara alta

En contraste los

legisladores del trico
lor acumularon varias

inasistencias como las
exdirigentes nacionales
Beatriz Paredes Rangel
con cinco ausencias por
comisión oficial y cinco
justificadas y Claudia
RuizMassieu con tres

ausencias y ocho faltas
que sí justificó

Sergio Ramírez
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Avalan prohibir equipo que
bloquee señal de telefonía

POR RITA MAGAÑA TORRES

El Senado avaló la minuta que prohibe
la fabricación comercialización

adquisición instalación portación

uso y operación de equipos que
bloqueen cancelen o anulen
señales de telefonía celular

radiocomunicación o de transmisión

de datos o imagen

Esto debido a que el robo a
autotransporte representa un gran
impacto en la economía nacional y se
ve facilitado por el uso de inhibidores

de señales los cuales bloquean
el dispositivo GPS del vehículo

provocando que se pierda la ubicación
satelital de la unidad

Asimismo en 8 de cada 10 asaltos

de este tipo se lesiona secuestra
tortura o asesina al conductor de la

unidad de transporte
El dictamen establece de 12 a 15

años de prisión a quien fabrique
somercialice adquiera instale porte
use u opere esos dispositivos y si el

delito fuera cometido por servidores

públicos y sin autorización expresa
escrita debidamente acreditada por su
superior inmediato se impondrá pena

de 15 a 18 años de prisión

La reforma a la Ley Federal de
Telecomunicaciones y Radiodifusión

y al Código Penal Pedesal prevé

una excepción a efecto de que
las autoridades encargadas de
los centros de reinserción social

establecimientos penitenciarios
o centro de internamiento para

menores sean quienes hagan uso y
operación de estas herramientas para

salvaguardar la seguridad de dichos
centros

Con la reforma el Senado dota de

elementos jurídicos a las autoridades

para que garanticen mayor seguridad
al sector de autotransporte pues este

ielito representa un gran impacto

3n la economía nacional ya que
tiene consecuencias para todos los
involucrados en la comercialización

ie las mercancías
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EL CABALLITO
En el PRI están los dados echados

El Partido Revolucionario Institucional

PRI en la capital del país arrancará en
2020 con la renovación de su dirigencia
después de varios años de estar acéfala
Nos comentan que será el próximo 8 de
enero cuando se lleve a cabo la elección

del dirigente capitalino pero los dados
ya están echados a favor de Israel Be
tanzos quien es el único inscrito en la
contienda y es un personaje más que
cercano a Cuauhtémoc Gutiérrez de la

Torre Según nos explican don Israel
contará con la bendición del actual diri

gente nacional del tricolor Alejandro
Moreno quien mantiene una buena re

lación con don Cuauhtémoc

Central de Abasto con sistema de vi
deovigilancia
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México
Claudia Sheinbaum Pardo regresará de sus
cortas vacaciones el próximo 2 de enero y nos

adelantan que recorrerá la Central de Abasto donde instalarán el
nuevo sistema de videovigilancia con el que pretenden reducir la
incidencia delictiva que diariamente se registra en el centro de
abasto más grande de Latinoamérica Homicidios asaltos y extor
siones son algunos de los ilícitos que más se cometen en la cen
tral Nos explican que el sistema estará operado por el C 5 y des
de ahí se atenderá la inseguridad
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Alcaldes ponen sus barbas a remojar
Tal parece que los incendios registrados hace unos días en merca
dos de la capital pusieron a trabajar a los alcaldes en esa materia
Primero fue el panista Santiago Taboada Cortina quien en la
alcaldía Benito Juárez ordenó una revisión a todas las romerías

Ahora fue la alcaldesa en Tlalpan Patricia Aceves Pastrana
Morena quien mandato la revisión de los mercados de la de
marcación para evitar posibles siniestros en el futuro Si en algu
nas alcaldías se hubieran tomado la molestia de mantener un

programa constante de verificación estos accidentes se hubieran
evitado En fin que ahora aplican la del viejo refrán Cuando
veas las barbas de tu vecino cortar

Las faltas de los policías en el Edomex
Desde hace varios años nos dicen que los policías estatales pagan
a sus jefes de sector o a los comandantes para no asistir a traba
jar sobre todo los de la región de los volcanes Nos dicen que los
propios elementos de seguridad detallan que desembolsan desde
200 pesos diarios o 2 mil 500 pesos a la quincena para no pre
sentarse a laborar en su sector El problema es grave porque no
hay suficientes policías en esa zona para enfrentar a la delin
cuencia donde se ha presentado problemas de asaltos y hasta de
narcomenudeo Qué harán los uniformados en su tiempo libre y

qué hará al respecto la titular de la
Secretaría de Seguridad mexi
quense Maribel Cervantes
Guerrero Son sólo dos pregun
tas que se hacen los vecinos de
esa zona del Estado de Méxi

co pues no ven mejoras en
el tema de la seguridad

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eiuniversal com mx
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Acusan intento de formar otro partido

Atizan pugna
por Morena
Cruzan acusaciones

Polevnsky y Rojas
alertan por división
entre militantes

ZEDRYK RAZI EL

La secretaria general de Mo
rena Yeídckol Polevnsky y
el consejero Alejandro Rojas
Díaz Durán profundizaron
su pugna por el control del
partida

En el marco del proceso
interno para renovar la diri
gencia nacional Polevnsky
acusó sin precisar nombres
que hay militantes que pre
tenden crear un nuevo par
tido ajeno a Morena

Existen grupos que in
tentan formar nuevos par
tidos políticos utilizando el
nombre del Presidente An

drés Manuel López Obrado
tratan de sorprender a la mi
litancia a través del engaño
al decir que Morena no es un
partido político lo que es to
talmente falso

Morena es el partido que
fundó el hoy Presidente de la
República al quejunto con él
estamos orgullosos de perte
necer señaló en sus cuentas
de redes sociales

La secretaria general en
funciones de presidenta lla
mó a los militantes a ratificar

su militancia a Morena para
evitar que se los lleven a otras
formaciones políticas

A su vez Rojas colabo
rador del senador Ricardo

Monreal acusó a la dirigen
cia del partido de esparcir el
rumor de que el legislador
zacatecano pretende fundar
un nuevo partido

Monreal no está forman

do otro partido político pri
mero porque ha sido el más
leal de los aliados del Pre
sidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador desde hace más
de 20 años cuando juntos
hicieron historia al ganar la
primera gubernatura para la
izquierda en México

Han sido aliados en las

malas las peores y las más
rudas pruebas para defen
der el proyecto de nación que
hoy encabeza el Presiden
te de la República Y segun
do porque no tiene ninguna
necesidad de organizar otro
partido porque es uno de los
principales fundadores de
Morena y los protagonistas
del cambio verdadero reco

nocen su liderazgo y goza de
amplias simpatías en las ba
ses populares del movimien
to indicó Rojas

El también senador su

plente de Monreal afirmó
que el cierre del padrón de
militantes que impide la afi
liación de más personas al
partido puede propiciar el
surgimiento de nuevos ins
titutos políticos que podrían
disputarle el voto a Morena

en las elecciones de 2021
Si la nomenclatura de

Morena no hubiera cerrado

la afiliación a todos los lope
zobradoristas del país des
de hace 2 años no estarían
surgiendo minimorenas por
todas partes que van a divi
dir el voto en detrimento de

Morena en el 2021 sostuvo
el morenista

Rojas acusó que los sim
patizantes son llevados con
engaños a asambleas de nue
vas agrupaciones políticas
donde les dicen que cuen
tan con la bendición de Ló

pez Obrador
La nomenclatura es cul

pable de que estén engañan
do a la gente en el país que
en acarreos infames la llevan
a las asambleas de los mira

morenas y ahí les van dicien
do que tienen la bendición o
que son el nuevo espacio po

lítico del Presidente Andrés

Manuel López Obrador
Morena es sólo uno y

no nos conviene que el voto
lopezobradorista se divida
y disperse entre varios mi
nimorenas Yo no estoy de
acuerdo en que en el 2021
nos compitan a Morena en
el mismo espectro político
ideológico porque nos van a
debilitar en lugar de fortale
cer y la oposición al gobierno
se va a coaligar en un sólo po
lo advirtió
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Padrón morenis i el mínimo

para su registro ante el 1NE
Morena concluirá 2019 de panza
zo respecto de los compromisos
mínimos ante el Instituto Nacio

nal Electoral INE para mante
ner su registro Al cierre del año
reportó un padrón oficial de 280
mil militantes apenas 48 mil más
del mínimo para estar registrado
como partido Su dirigencia per
fila que en los primeros meses
presentará otro paquete con 320
mil nombres para un total de
600 mil afiliados por lo que queda
rán pendientes de registrar ante el
órgano electoral como militantes
2 5 millones de morenistas quie
nes tendrán que participar en el
proceso de reafiliación que comen
zaría en enero

Para preservar su registro como
fuerza política nacional el núme
ro de militantes de un partido no
puede ser menor a 0 26 por ciento

del padrón electoral de la elección
federal anterior es decir debe con
tar con más de 232 mil integrantes

La lista de 280 mil nombres

presentados por Morena contras
ta con las cifras de votos que ha
tenido En el Senado y la Cámara
de Diputados logró más de la mi
tad de las curules en la elección de

2018 también en las elecciones
presidenciales se llevó más de 24
millones de votos

El pasado 8 de febrero se publicó
en el Diario Oficial de la Federación
el acuerdo 33 del INE que definió
un plazo de 12 meses para que las
fuerzas políticas pusieran en orden
sus padrones de militantes y se eli
minen los registros inconsistentes
de quienes pertenecen a dos o más
partidos o quienes fueron adheri
dos sin los requisitos necesarios

Néstor Jiménez
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Morena incumple con la
actualización de padrón
Polevnsky El partido solo entregó al órgano electoral una
lista de 307 mil militantes para evitar la pérdida del registro

LILIANA PADILLA

CIUDAD DE MÉXICO

Morena no cumplirá con el pla
zo que fijó el Instituto Nacional
Electoral para que los partidos
políticos actualicen su padrón de
militantes y solo entregó al órga
no electoral una lista de 307 mil

militantes para evitar la pérdida
del registro

Yeidckol Polevnsky admitió
que Morena no concluirá des
graciadayvergonzosamente con
esta tarea de actualizar su pa
drón de militantes debido a las
diferencias internas que deriva
ron en laanulación de suproceso
de renovación de órganos de di
rección nacional yestatales

Aunque el partido firmó un
convenio con el INE para reafi
liar a su militancia con ayuda de
la aplicación del órgano electo
ral el proceso aún no comienza
y apeló a que la anulación de su
proceso interno impidan que el
órgano electoral los multe

Estamos en una situación es

pecial porque el Tribunal Electo
ral nos mandataa reponer todo el
proceso de elección internay es
tamos en ese trabajo espero que

con eso evitemos las multas por
que el padrón no existe lo dio de
baja la sala superior explicó

El partido que fundó Andrés
Manuel López Obrador actual ti
tulardelEjecutivo registró307mil
afiliados afindecumplirel requisi
to en tanto iniciala reafiliaciónde
sumilitanciamediante laplatafor
madel INE Sin embargo ensupá
ginade internetyanoesposiblever
lalistade afiliados

De manera paralela Polevns
kyllamó alos morenistas quehan
apoyado a López Obrador desde
antes de la fundación del parti
do a que ratifiquen su militancia
y denunció en redes sociales que
hay quienesbuscan formar otros
partidos políticos bajo el cobijo
del nombre del Presidente

Existen grupos que intentan
formar nuevos partidos políticos
utilizando el nombre de Andrés

Manuel tratan de sorprender
con engaños al decir que Morena
no esunpartidopolítico lo que es
totalmente falso

Al respecto Alejandro Rojas
Díaz Durán señaló que hay quie
nes desde la dirigencia nacional
de Morena acusan al senador Ri

cardo Monreal de querer fundar
otro partido

El partido ha perdido más de
tres millones de votos en las re

cientes elecciones locales acu
só Alejandro Rojas Díaz Durán

quien responsabilizó aYeidckol
PolevnskyyBertha Luján

Consideró que de seguir al
frente de Morena llevaránalpar
tido a la derrota segura en 2021
por lo que anunció que solicitará
al Tribunal Electoral que no les
otorgue ninguna prórroga para
mantenerse en el cargo y por el
contrario que fije una fechapara
que los comités nacional y esta
tales sean electos mediante en

cuestas enabril del año que entra
No merecen continuar en el

cargo porque han sido corres
ponsables de haberentregado las
candidaturas que fracasaron es
te 2019 a personajes indeseables
yhasta panistas o priístas aplas
tando la aspiración legítima de
morenistas competitivos

Advirtió que sin el triunfo in
objetable de Morena en 2021 no
habráya 2024 parala4T
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Piden amoremstas aratificar militancia JUANCarlosbautista

 259.  2019.12.30



Pág: 193

#CONFLICTOENMORENA

Queja de Rojas
llega a tribunal

ACUSA QUE YEIDCKOL
PONE PRETEXTOS PARA

MANTENER LIDERAZGO

POR NAYELI CORTES

PAIS HERALDODEMEXICO COM MX

Alejandro Rojas Díaz Duran aspirante
a la dirigencia de Morena va a im
pugnar ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TEP
JF la decisión de Yeidckol Polevnsky
de buscar pretextos para mante
nerse a la cabeza del partido con la
intención de definir candidaturas es

tatales y federales
Voy a pedirle al tribunal que ya pon

ga fecha para elegir por encuestas a la
nueva dirigencia antes de que inicie el
proceso electoral de 2021 septiembre
de 2020 indicó

En entrevista con El Heraldo de

México consideró que Polevnsky
secretaria general en funciones de
presidenta mantiene a Morena en
el limbo pues ya han pasado 60 de los
90 días que dio el órgano para reponer
el proceso interno y no ha movido ni
un dedo para hacerlo

No se quiere ir porque ya ofreció
candidaturas a personas ligadas con
priistas Por ejemplo ya le ofreció la
candidatura a la alcaldía de Pachuca a

Canek Vázquez un cercano a Manlio
Fabio Beltrones PRI indicó

Agregó que las dirigencias estatales
también deben renovarse por encuesta
y no vía acuerdos de unidad como lo
propone la presidenta

Ella es la primera que ha entregado
candidaturas a indeseables Con ella

Morena ha perdido nueve millones
de votos

Por ejemplo Íbamos a ganar 22
diputaciones en Tamaulipas y sólo ga

namos una porque permitió que nos
infiltrara el gobernador consideró

Rojas Díaz Duran indicó que va a
acudir a presentar la impugnación
una vez que hayan concluido los 90
días que dio el TEPJF a Morena para
reponer la elección de su dirigencia
en un intento por evitar que el órgano
conceda una prórroga a la actual di
rigente morenista para mantenerse al
frente del partido

Tambiénvoy a pedir una auditoria a
Morena porque no ha podido entregar
cuentas de lo que ha hecho durante su
gestión Ellay Bertha Lujan presidenta
del Consejo Nacional tienen al partido
en crisis puntualizó

Polevnsky Gurwitz ha dicho que 90
días no son suficientes para cumplir
la sentencia del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación

Por ello solicitará a ese órgano una
prórroga para cumplir la sentencia
que según sus cálculos le va a permi
tir mantenerse en la dirigencia hasta
mediados de 2020

En ese lapso va a ser posible concluir
la depuración del padrón de militantes
de Morena el proceso de credenciali
zación los cambios estatutarios para
poder elegir a su sucesor por encuesta
y concretar la elección

La depuración del padrón inicia en
enero y se prevé tarde entre tres y
cuatro meses en realizarse pues los
Estatutos de Morena obligan a contar
con un respaldo físico de la afiliación
independientemente de la captura que
se realice con la aplicación para telé
fonos inteligentes desarrollada por el
Instituto Nacional Electoral INE

Sin embargo actores políticos como
el propio Rojas Díaz Durán piensan
que todo obedece a una estrategia
de Polevnsky para permanecer en el
cargo alegando el inicio del proceso
electoral 2021

44

OMISIÓN

Yeidckol

mantiene en

el limbo a

Morena No

ha movido

un dedo

para cumplir
la sentencia

del Tribunal

Electoral

del Poder

Judicial de la

Federación

ALEJANDRO
ROJAS DÍAZ

DURÁN
ASPIRANTE A

DIRIGENCIA
DE MORENA

I SIGUE I
EL LÍO

Polevnsky
ha dicho que
nada le impide
competir pero
no ha aclarado si

lo hará

Morena usa

la aplicación
del INE para
la afiliación de

militantes
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Y ADEMÁS

Zaldívarllamaa

discutir sin odios

Elpresidente de la Supre
maCorte Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea convocó a
unadiscusión seria sin
odios porque todos so
mos mexicanos

El mensaje en su cuentade
Twitter se da luego de las
críticas tras manifestar su

solidaridad al presiden
teAndrés Manuel López
Obradorpor las descalifi
caciones de Jorge Quiro
ga exmandatarioyactual
delegado delgobierno inte
rino de Bolivia

Las críticas siempre son
bienvenidas Aportany
nos hacen reflexionar Los

insultos sonvacíos Dicen

más de quien los emite que
de aquel al que se dirigen
Avancemos haciaunadis

cusión seriadesde nues

tras diferencias Sinodios

No somos enemigos todos
somos mexicanos publi
có enredes sociales
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Y TRAS CRÍTICAS POR APOYO A AMLO LLAMA A DISCUSIÓN

EL PRESIDENTE de la Suprema Corte
de la Justica de la Nación SCJN Ar
turo Zaldívar exhortó a la población
a hacer críticas para así llegar a una
discusión seria generada a partir de
las diferencias

Por medio de su cuenta de Twi

tter el ministro señaló Las críticas

siempre son bienvenidas Aportan y
nos hacen reflexionar Los insultos

son vacíos Dicen más de quien los
emite que de aquel al que se dirigen

Avancemos hacia una discusión seria

desde nuestras diferencias Sin odios

No somos enemigos todos somos
mexicanos

Esto después de las críticas que

se le hicieron tras el apoyo que dio
al Presidente de la República Andrés
Manuel López Obrador luego que
éste último fue descalificado por el
gobierno interino de Bolivia Jorge
Quiroga

Si bien Zaldívar mantiene su

posición en Twitter aún se le ataca
después de emitir su opinión con
comentarios como Usted insulta

al país utilizando su puesto para
emitir opiniones personales Renun
cie a su cargo y opine lo que quiera
cuando quiera y cómo quiera y Sí
pero arrobe al que todas las maña
nas nos insulta exuda odio y no se
ha dado cuenta que todos somos
mexicanos

Alejandro Reynoso
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SCJN resuelve
249 asuntos en

2019 Zaldívar
EL MINISTRO DETALLO que más de la mitad fueron de
controversias constitucionales deben combatir
la corrupción para renovar el Poder Judicial señaló
POR ALEJANDRO REYNOSO

nacion contrareplica mx

LaSuprema Corte le la Jus
ticia de la Nación SCJN
resolvió durante 2019 un

total de 249 asuntos de
los cuales más de la mi

tad fueron relativas a controversias

constitucionales de acuerdo con su

presidente Arturo Zaldívar
Informar y rendir cuentas es una

obligación elemental de todo ser
vidor Todo lo logrado se debe al
esfuerzo colectivo de ministros Con

sejeros que integran e integraron la
Judicatura Federal durante el men

cionado período alrededor de 48
mil que conforman el Poder Judicial
señaló

Por otra parte la Segunda Sala en
cargada de procesar los asuntos en
materia administrativa y laboral re
solvió 3 mil 435 asuntos en donde se

destaca la protección de los derechos
de personas con padecimientos psi
quiátricos y aquellas que viven VIH
SIDA además de los municipios y or
ganismos locales que están obligados
ahora a inscribir a sus trabajadores en
régimen de seguridad social

Si bien se expusieron los avances
de la Suprema Corte y se dejó en cla
ro que se hizo uso del 99 por ciento
de los recursos también se proyec
tó la colaboración con los objetivos
del Presidente Andrés Manuel López
Obrador en materia de corrupción

El primer gran eje de acción para
la renovación del Poder Judicial es el

combate al nepotismo y a la corrup
ción lo que pasa por un fortaleci
miento y transformación de fondo
de las políticas públicas en materia
de carrera judicial destacó

Al concluir su informe el ministro

señaló seguiremos avanzando hasta
que la transformación se convierta
en normalidad democrática hasta

que el cambio se vuelva realidad

hasta que la honestidad la transpa
rencia la excelencia y la sensibilidad
se hagan costumbre hasta que la le
janía se torne en cercanía hasta que
la desconfianza se haga confianza
hasta que la desigualdad se vuelva
igualdad hasta que los jueces y las
juezas seamos motor de cambio en
la lucha hacia un México más justo y
más igualitario
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Indicó que la Primera Sala
encargada de sesionar
los asuntos relativos en

materia civil resolvió 3

mil 161 asuntos entre
que destacan cuestiones
en el sistema penal acceso
a expediente en
de derechos humanos
lo referente a discursos

deodioysuemisiónde
jurisprudencia referente
a la actualización

de real malicia

U ARTURO ZALDIVAR

Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

elemental de todo se
mi

Judicatura FederaV
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Reparten 4 2 millones de pesos

Baja 36 aguinaldo
de los ministros es
mayor al de AMLO
CONSEJEROS de la Judicatura Federal y magistrados de Sala
Superior reciben más de 300 mil pesos senadores y diputa
dos también se aprueban montos de entre 140 mil y 217 mil

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

Jugoso aguinaldo de 429 mil 817
pesos recibió cada uno de los 10
ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN a fina

les de 2019 que entre los 10 integrantes
del pleno asciende a cuatro millones 298
mil 170 pesos

Dicha gananacia representa una
disminución de 156 mil 500 pesos de
aproximadamente 36 por ciento en
comparación con los 586 mil 317 pesos
recibidos en el último año del gobierno
anterior sin embargo es casi cinco veces
mayor a los 86 mil 597 pesos que recibió
por el mismo bono de fin de año el Pre
sidente de la República Andrés Manuel
López Obrador

Además con esta cantidad se pudie
ron haber adquirido 274 canastas bási
cas mensualmente para igual número
de mexicanos que ganan menos de dos
salarios mínimos

De acuerdo con la tabla de salarios fi

jada en el Presupuesto de Egresos de la
Federación 2019 que aprobó la Cámara
de Diputados en sede alterna en noviem
bre pasado los integrantes del Poder Ju
dicial Federal PJF fueron de los grandes
beneficiados este fin de año en cuanto a

aguinaldo se refiere sin ejercer medidas
relacionadas con la llamada Austeridad

Republicana
Cada consejero de la Judicatura Fede

ral cobró 389 mil 872 pesos por gratifica
ción cada magistrado de la Sala Superior

percibió 386 mil 524 pesos por el mismo
concepto mientras que cada uno de los

128 senadores y de los 500 diputados
cobró 217 mil 381 pesos y 140 mil 504
pesos respectivamente

Los altos mandos de la Auditoría Su

perior de la Federación ASF se llevaron
74 mil 539 pesos por esta prestación y
los consejeros del Instituto Nacional para
la Evaluación de la Educación INEE
disuelto en mayo pasado por el organis
mo Mejora Continua de la Educación
obtuvieron 55 mil 258 pesos

Los que tampoco se quedaron sin re
cibir el aguinaldo fueron los integrantes
del Instituto Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales Inai al cobrar de ma
nera puntual 35 mil 501 pesos en tanto

los mandos superiores del Instituto Na
cional de Estadística y Geografía Inegi
sumaron a sus bolsillos 36 mil 469 pesos
cada uno

TAMBIEN AVALAN GRATIFICA

CIONES Por ley se eliminó la entrega de
compensaciones del Presupuesto por
lo que miembros de la Corte senadores
y diputados no lo recibirán monto que
ascendió a 140 mil para estos últimos en
el último año del sexenio pasado

El que sí consiguió la gratificación de
fin de año fue el jefe del Ejecutivo López
Obrador quien se llevó 227 mil 981 pe
sos Mientras que el auditor Superior de
la Federación David Colmenares recibió
239 mil 289 pesos al finalizar este año

Quienes tampoco se quedaron con las

manos vacías fueron los representantes
del órgano de Mejora Continua de la Edu
cación antes EMEE que percibieron 243
mil220 pesos por compensación de fin de
año al igual que los del Inai con 191 mil 809
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pesos ylos del Inegi con 167mil 664pesos
A diferencia de la mayoría un senador

invirtió más de 217 mil pesos de aguinal
do en la compra de una camioneta para
facilitar el traslado de pacientes de las
comunidades indígenas de las huaste
cas potosina hidalguense y veracruzana

a los hospitales de Tercer Nivel ya que
en esa zona el más cercano está a siete u

ocho horas a pie

oeldato
Pese al reparto de compensaciones económi
cas porfin de año el Senado reportó que por

las medidas de austeridad este ano se genero
un ahorro en la Cámara alta de 655 mdp

20
Pordentó de lo que
recibió cada ministro
obtuvo López Obrador
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SCJN cierra 2019 con 429 asuntos resueltos
Redacción La Razón

DURANTE 2019 el pleno de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN re
solvió 429 asuntos la mitad de éstos fue

ron controversias constitucionales y ac
ciones de inconstitucionalidad informó

el presidente del órgano Arturo Zaldívar
En su informe anual explicó que los

juristas generaron criterios importantes
de inconstitucionalidad acerca del ma

trimonio infantil discriminación contra
las parejas del mismo sexo y la consulta
previa para personas con discapacidad y
pueblos indígenas

Además destacan temas de relevancia

nacional como los derechos de las perso
nas en situación de migración paridad de

género en materia electoral transparen
cia y libertad de expresión entre otros

Zaldívar Lelo de Larrea resaltó que
estas acciones permiten consolidar la
doctrina constitucional de la Corte por
lo que también se modificó la normativa
de elaboración y sistematización de tesis
jurisprudenciales para cambiar la defini
ción del concepto de tesis para efectos
de publicación en el Semanario Judicial
de la Federación

Con ello se transita hacia un sistema

de precedentes que sólo considere obli
gatorios los criterios interpretativos para
resolver casos concretos en las sentencias

de los tribunales

Asimismo detalló que tan sólo la Pri
mera Sala atendió tres mil 161 asuntos

con lo que generó avances significativos
en materia de libertad de expresión y pro
tección de minorías contra el discurso de

odio el sistema penal acusatorio acceso
al expediente en casos de graves violacio

nes a derechos humanos entre otros
En tanto la Segunda Sala revisó tres

mil 435 temas con los que se logró un
avance en la protección del derecho de las
personas con VIH Sida a no ser discrimi
nadas y el derecho a la salud de pacientes
psiquiátricos

Otros derechos que resaltan son a la
información en redes sociales el deber
de juzgar asuntos laborales con perspec
tiva de género el uso terapéutico de la
cannabis y los derechos de las personas
refugiadas

2
MU600 millones
de pesos de ahorros
reportó la SCJN
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#AMLOTrackingpoll

Popularidad desciende
A un día de terminar el año la
aprobación presidencial vuelve
a sufrir una ligera caída posible
mente por el conflicto con Bolivia

Entre Bolivia y la nada
popularidad de AMLO desciende
Acabó la fiesta Faltan sorpresas Por tercer día

consecutivo la aprobación hacia el presidente
desciende en medio de la nada por decirlo de
alguna manera ya que el único tema alrededor de él
es el conflicto con Bolivia El año termina en un día y
el saldo final de diciembre será positivo a pesar de
estos datos finales
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Gastó EPN17 mdp al año por avión AMLO pagaría 16 mdp

Cuesta igual TP 01
inmóvil que en uso
Revela convenio

de Sedeña y Boeing
costos por cuidado

y mantenimiento
ERÍKA HERNÁNDEZ

Mantener al TP01 guardado
en un hangar de la empresa
Boeing en Estados Unidos
cuesta casi lo mismo que te
nerlo en usa

Cuando era usado por
el Presidente Enrique Pe
ña el avión presidencial im
plicaba un gasto promedio
anual de 17 millones de pe
sos en vuelos nacionales in

cluido su mantenimiento y
conservación

Desde el 3 de diciembre

que el José María Morelos
y Pavón está almacenado en
Estados Unidos en espera
de ser vendido el Gobierno
mexicano paga en promedio
un millón 328 mil pesos men
suales y alcanzaría en un año
16 millones de pesos

La Secretaría de la De
fensa Nacional informó a RE

FORMA que en nueve meses
había erogado 597 mil 982
dólares por mantenerlo en
EU alrededor de 11 millones
956 mil 645 pesos

En respuesta a una soli
citud de información la au
toridad militar entregó a RE
FORMA el contrato que fir
mó con Boeing en el que
se indica que mantener al

TP01 estacionado por 12 me
ses costaría 508 mil 511 dóla

res y supervisarlo dos veces
por semana en ese lapso 201
mil dólares además de tra

bajos de mantenimiento Eso
más otros gastos llevarán a
una erogación cercana a los
16 millones de pesos

Desde su primer vuelo
con Enrique Peña el 10 de
febrero de 2016 a Sonora el
TP01 realizó 131 giras pre
sidenciales de ellas 98 na
cionales y 33 internaciona
les En promedio cada viaje
por el País del TP01 costó en
promedio 130 mil pesos en
turbosina

Mientras que en todas
las visitas del avión al extran

jero representaron un gas
to total de 63 millones 738

mil 130 pesos entre com
bustible y pagp de impuestos
aeroportuarios

En tres años de uso la
aeronave se descompuso en
dos ocasiones De acuerdo
con el entonces Estado Ma

yor Presidencial en su man
tenimiento y conservación
se habían gastado de febrero
del 2016 a julio de 2018 32
millones 872 mil 850 pesos
alrededor de 700 mil dóla
res anuales

En julio Banobras infor
mó que había seis posibles
compradores del TP01 y en
octubre López Obrador in
formó que había una empre

sa interesada

QUITAN CANDADO
PARA VENDERLO

Para cumplir con el propósi
to del Presidente de vender el

avión presidencial Banobras
y la Defensa Nacional quita
ron el candado que impedía
esa operación

En el contrato original
en la cláusula 23 se estable

cía que dicho avión sólo se
ría para trasladar al Primer
Mandatario en turno o pa
ra labores del Estado Mayor
Presidencial no darle ese uso
implicaba un incumplimien
to causa de vencimiento an
ticipado y la Sedeña estaba
obligada a pagar de inme
diato la deuda total del avión

El 25 de marzo ambas
dependencias modificaron
el contrato para anular el
candado

En el nuevo contrato

queda establecido que una
vez que se venda el avión el
dinero será para pagarle a
Banobras

Se acepta la modifica
ción en el entendido de que
con el producto de la venta
de la aeronave se deberá li

quidar el saldo insoluto del
arrendamiento financiero a

Banobras y en su caso el
remanente de la operación
habrá de concentrarse en la

Tesorería de la Federación
indica el acuerdo del que
REFORMA tiene copia
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Lavar el avión presidencial
TP 01 estacionado en Cali
fornia cuesta 5 mil dólares
unos 100 mil pesos Sacarlo
de hangar donde se encuen
tra en oferta para mantenerlo
activo y regresarlo a su gua
rida vale 67 mil dólares el

equivalente a un millón 300

mil pesos
Va con un año sin com

prador e TP 01 consume
gastos que acumulados con
los de otras aeronaves tam

bién en venta ya resultan
onerosos

El Gulfstream G 550 el
segundo en importancia de la

flotilla presidencial que esta
en venta ha gastado el doble
que en un año de uso para
misiones gubernamentales

Según la Defensa Nacio
nal el mantenimiento de esa
aeronave de lujo conocida
como el Rolls Royce de los
cielos por su velocidad y el

cual trasladó al Presidente de

Bolivia Evo Morales costó en
un año 239 mil 273 dólares

4 millones 785 mil pesos lo
cual incluye volarlo

Destina Sedeña al menos 11 millones en mantenimiento

Sangran al erario
aeronaves varadas
Aprovecha titular
del Ejército
avión de lujo

en lo que se vende
ERIKA HERNÁNDEZ

Entre la flota aérea presiden
cial que el Gobierno federal
pretende vender hay aero
naves de lujo cuyo gasto en
mantenimiento se incremen

ta pese a permanecer para
dos Otras son aprovechadas
por funcionarios en lo que se
concreta la venta

De acuerdo con informa
ción de la Secretaría de la De

fensa Nacional Sedeña de
enero a septiembre de 2019
se han destinado para mante
nimiento más de II millones

de pesos en al menos cuatro
aviones que están en la lista

Por ejemplo en el avión
Gulfetream G 550 el segun
do en importancia de la flo
ta entre enero de 2017 y fe
brero de 2018 se gastaron 2
millones 559 mil 953 pesos
en los 43 viajes nacionales
y uno a Estados Unidos que
realizó así como en su man
tenimiento

En nueve meses de 2019
en esa aeronave de lujo co
nocida como el Rolls Royce
de los cielos por su veloci
dad se erogaron 239 mil 273
dólares es decir 4 millones
785 mil pesos el doble que
el año anterior

Una vez que asumió la
Presidencia Andrés Manuel

López Obrador informo que
vendería las 20 aeronaves

que conformaban la flotilla
presidencial y las trasladó
a la Defensa Nacional para
ponerlas en subasta Sin em
bargo mientras alguien las
compra muchas de las uni
dades siguen generando gas
tos pues son usadas por el
Gobierno federal o por su
mantenimiento cotidiano

El G 550 que trasladó
a México al mandatario bo
liviano Evo Morales tras su

renuncia en noviembre pa
sado era usado por el ex Pre
sidente Enrique Peña Nieto
para sus vacaciones fines de
semana o en giras de trabajo
que efectuaba con un reduci
do equipo

Ahora esa aeronave es
usada ocasionalmente por el
titular de la Sedeña Luis San
doval quien viajó del 4 al 11
de noviembre a Punta Cana
República Dominicana para
participar en un encuentro
con Ministros de Defensa de

la región
En diciembre el avión

realizó dos vuelos a Torreón
Coahuila y a Veracruz sin
que se conozca quién se tras
ladó en él

Otro ejemplo de las ae
ronaves a las que se les saca
provecho mientras sevenden
es el Gulfetream G 150 que
era empleado por miembros
del Estado Mayor Presiden
cial y ahora está bajo el res
guarido de la Sedeña Página
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Según la información en
tregada por la Sedeña vía Ley
de Transparencia se ha des
tinado para esta aeronave 72
mil 629 dólares es decir un
millón 453 mil pesos

De acuerdo con el enton

ces Estado Mayor en 2017 di
cho avión realizó 123 vuelos
cuatro de ellos a EU lo que

genero un gasto de 3 1 millo

nes de pesos
El Gulfstream G 450

también está en venta y se
han invertido en él 170 mil

273 dólares unos 3 millones
405 mil pesos

Los tres aviones fueron

adquiridos por el Gobierno

federal en 2016 por lo que
aun no se han terminado de

pagar La Sedeña informó a
REFORMA que costaron en
conjunto mil 823 millones de
pesos de los cuales se han
pagado 946 millones 953 mil
de pesos

Una aeronave que tam
bién está en la lista de venta

es el King Air 350 cuyo man
tenimiento en los nueve me
ses del 2019 ascendió a 106
mil 692 dólares 2 millones

133 mil pesos El avión cos
tó alrededor de 137 millones

de pesos y hasta noviembre
se habían pagado 64 millones
de pesos menos de la mitad
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Seis diplomáticos españoles
dejan Bolivia tras incidente

Funcionarios
involucrados en

percance en la
embajada mexicana

La Paz Seis funcionarios es

pañoles involucrados en un in
cidente diplomático en la em
bajada de México en La Paz
abandonaron Bolivia ayer in
formaron las autoridades de esa
nación sudamericana

El ministro de Gobierno Arturo
Murillo pidió hace dos días la sa
lida de los españoles El pasado sá
bado el Ministerio de Asuntos Ex

teriores del país ibérico negó en un
comunicado que la visita de su en
cargada de negocios a la sede de
México pudiera tener como obje
tivo facilitar la salida de personas
que se encuentran asiladas

Bolivia expresó a España su
protesta enérgica por el inciden

te en el que estuvieron implicados
diplomáticos en el inmueble don
de están asiladas autoridades del

expresidente Evo Morales según
una carta divulgada este domingo
por la prensa local

La canciller boliviana Karen
Longaric envió esa misiva el sába
do a su parespañola MargaritaRo
bles informó el diario El Deber en
su página en internet

Protestamos enérgicamente
por el atropello realizado por fun
cionarios de su misión diplomáti
ca a la soberanía y dignidad del

pueblo boliviano Esperamos que
esta sea la última vez que su go
bierno permita que se violen las
normas internacionales y de cor
tesía diplomática que han regido
tradicionalmente nuestras buenas
relaciones indica la carta

El gobierno de Bolivia denunció
que la funcionaría ibérica llegó
acompañada de encapuchados

presumiblemente armados que
intentaron ingresar de forma su
brepticia y clandestinamente a la
embajada de México en La Paz

El ministro boliviano de Gobier
no afirmó hace dos días que supaís
abortó un plan para sacar de la

delegación al exministro de la pre
sidencia Juan Ramón Quintana
brazo de derecho deMoralesAyma
desde que llegó al poder en 2006
España lo niega

Solicitan disculpa El delegado
ante la comunidad internacional

de Bolivia Jorge Quiroga exigió
que el presidente en funciones del
Ejecutivo español Pedro Sánchez
se disculpe con la nación y que se
lleve a sus rambos encapucha
dos lo antes posible

Señor Pedro Sánchez no nos
relate cuentos diga la verdad de
lo que usted ha tratado de hacer
Discúlpese ante el país y llévese
a sus rambos expresó en una
conferencia de prensa en la ciu
dad de Cochabamba

En una nota verbal fechada el
pasado 26 de diciembre un día an

tes de que se produjera el incidente
en laembajada se comunicó al Mi
nisterio de Asuntos Exteriores de
Bolivia el retorno deseismiembros

del cuerpo diplomático
El texto explica a la Dirección

General de Ceremonial de Estado

que el 28 de diciembre regresarán
a España al personal que ingresó el
pasado 14 de noviembre como
apoyo técnico a la delegación di
plomática en La Paz

En tanto en Buenos Aires el
partido de Evo Morales el Movi
miento Al Socialismo MAS esta
bleció en una reunión en Buenos
Aires que elegirán a sus candidatos
a presidir Bolivia en un acto que se
llevará a cabo en la capital argen
tina el próximo 19 de enero

El exmandatario afronta una or

den de arresto en Bolivia que no se
hará efectiva en Argentina por ha
ber pedido refugio en ese país
Con información de Agencias

Señor Pedro Sánchez
no nos relate cuentos
diga la verdad de lo
que usted ha tratado
de hacer Discúlpese
ante el país y llévese
a sus rambos

JORGE QUIROGA

Delegado ante la comunidad
internacional de Bolivia

I
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Bolivia denunció que encapuchados presumiblemente armados
intentaron ingresar clandestinamente a la embajada de México en La Paz
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Bolivia admite

líder opositor
que pactó con
militares para
derrocar a Evo

Camacho líder cívico
boliviano reconoce que
pactó con el ejército la
salida de Evo Morales
EUROPA PRESS Y

PRENSA LATINA

LA PAZ

El dirigente opositor regional Luis
Fernando Camacho Vaca ElMacho
reconoció en un video que pactó y
coordinó las protestas con la policía
y el ejército para forzar la salida de
Evo Morales de la presidencia de
Bolivia ocurrida el 10 de noviem
bre El líder indígena reprochó esta
revelación que confirmaría de ma
nera irrefutable que fue un golpe
de Estado

Camacho presidente del Comité
Cívico de Santa Cruz y ahora candi
dato presidencial explica durante
una reunión con seguidores gra
bada y viralizada en redes sociales
que José Luis Camacho Parada su
padre cerró con la mediación del
ahora ministro defacto de Defensa
Fernando López un acuerdo con
militares y policías por separado
para no reprimir las protestas opo
sitoras que se desataron tras las
elecciones del 20 de octubre

López no sólo reconoció su par
ticipación en los encuentros sino
que fueron efectuados antes de la
renuncia de Morales reportó la
agencia de noticias Prensa Latina

El Macho aclaró que después de
cerrar la negociaciones se decidió
lanzar un ultimátum de dos días el
2 de noviembre para que Morales
dimitiera Pedimos las 48 horas

porque sabíamos que ya podía San
ta Cruz trasladarse a La Paz Era

ahí el problema Yo creo que fue el
momento más duro de lo que pasa
mos confesó

Evo Morales tuiteó el video con

un mensaje Camacho confirma
que cívicos hablaron con militares
y policías para derrocar a mi gobier
no Fue un golpe de Estado pese a
que la presidenta interina Jeanine
Añez el líder opositor Carlos Mesa
y el propio Camacho intentan ne
garlo El video es prueba irrefuta
ble La justicia debe actuar contra
los golpistas y genocidas

La actual crisis en el país andino
se desató luego de las elecciones del
20 de octubre en las que Morales
se religió para un cuarto mandato
La oposición denunció fraude y el
presidente invitó a la Organización
de Estados Americanos a realizar

una auditoría a los comicios y ofre
ció la garantía de que el resultado
sería vinculante El organismo he
misférico apenas revisó 226 actas
de un total de 34 mil y eso le bastó
para avalar las acusaciones tras lo
cual el líder indígena de inmediato
convocó a celebrar otra jornada
electoral

Morales dimitió el 10 de noviem

bre luego de que la cúpula militar
le sugirió que renunciara Reci
bió asilo en México después viajó
a Cuba para una revisión médica y
actualmente está en Argentina que
lo recibió como refugiado
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REVELÓ EL NOMBRE DE UN INFORMANTE

Republicanosponen
frenoaTrump lepiden
moderaciónenTwitter
Acorralado por el juicio político el Presidente de EU se ha excedido con sus tuits
Terminará 2019 como

el tercero en la historia

de EU en ser sometido

al impeachment
9

AGENCIAS

WASHINGTON

El Partido Republicano estadouni
dense pidió a su líder el presiden
te Donald Trump que mostrara
más moderación en Twitter tras

las numerosas críticas recibidas

por el mandatario luego de revelar
la identidad de un hombre que es
considerado como el denuncian

te que desencadenó el proceso de
juicio político

Trump retuiteó una publicación
que incluía el nombre del funcio
nario de la CIA en el centro del es

cándalo de Ucrania un acto que
podría violar el anonimato garan
tizado por ley a los denunciantes

Si el presidente tuiteara un poco
menos no causaría daño cerebral
dijo el senador republicano John
Kennedy un aliado clave de Trump
a FoxNews Sunday

Trump terminará 2019 como el
tercer presidente en la historia de
Estados Unidos en ser sometido

a un proceso de destitución des
pués de ser acusado de presionar
a Ucrania para que investigara a
Joe Biden uno de sus rivales en
su candidatura de reelección para
2020

Es poco probable que la acusa
ción de abuso de poder y obstruc
ción del Congreso liderada por la
Cámara de Representantes sea
aprobadaporelSenado controlado
por los republicanos en unjuicio
que se espera comience en enero

Trump espera se fije una fecha
para el juicio en medio de un en
frentamiento partidista sobre sus
reglas

El retuit del denunciante ya no
era visible en la cuenta de Twitter

del presidente ayerpor la mañana
no se sabe quién lo eliminó

El grupo de acción política The
Democratic Coalition tuiteó el

domingo que mientras Trump
ha respaldado repetidamente los
esfuerzos para desenmascarar al
denunciante su retuit marca la pri
meravez que envía directamente el
supuesto nombre a sus 68 millones
de seguidores

El presidente que usa su podery

posición para exponeryamenazar

implícitamente al denunciante de
Ucrania está como tantas otras co
sas que ha hecho completamente
fuera de lugar publicó NoahBoo
kbinder quien lidera Ciudadanos
por la Responsabilidad y la Ética
en Washington Crew en inglés
LLAMADA A MADURO

RudyGiuliani abogado personal
del Presidente estadounidense

Donald Trump participó en sep
tiembre de 2018 en un canal alter

no de comunicación con Nicolás

Maduro para negociar su salida
del poder de acuerdo con el diario
The Washington Post

Según el medio Giuliani par
ticipó en la llamada con el enton
ces congresista republicano Pete
Sessions quien se había reunido
antes con Maduro en Caracas y le
ofreció concesiones de EU a cambio

de que permitiera elecciones libres
en Venezuela

Durante la llamada Sessions y
Maduro habrían repasado esa lista
de concesiones para negociar su
renuncia No está claro el papel
que cumplió Giuliani en la llamada
apunta el Post aunque aseguran
las fuentes consultadas por el dia
rio se dedicó a escuchar

El presidente usa su podery posición
para exponery amenazar implícitamente
al denunciante de Ucrania

NOAH BOOKBINDER Director de Crew
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Putin llama a Trump y agradece
por información antiterrorista
Ataques para Ano Nuevo Datos compartidos por Washington a los servicios de seguridad rusos
permiten capturar a dos sospechosos de preparar un acto contra la ciudad de San Petersburgo
MOSCÚ
AGENCIAS

Elpresidenteruso VladímirPutin
llamó este domingoporteléfono a
su colega estadunidense Donald
Trump paraagradecerle porlain
formación que permitió prevenir
atentados terroristasenRusia

Vladímir Putin agradeció a
DonaldTrumplatransferencia a
través de los servicios especiales
de informaciones que permitie
ron impedir la realización de ac
tos terroristas en Rusia señaló
el comunicadopresidencial emi
tido en Moscú

Los servicios deseguridadrusos
FSB informaronque detuvieron

elviernespasadoadosciudadanos
rusos sospechosos dehaber inten
tado cometer un atentado en San

Petersburgo en lugaresmuycon
curridos durante las celebracio

nes delAñoNuevo

El FSB precisó que estos arres
tos se realizaron sobre labase de

la información recibidaantes por
nuestros sociosestadunidenses

Las personas arrestadas die
ron pruebas de encontrarse en
preparación de un acto terroris
ta agregaron los servicios rusos

Aunque opuestos firmemente
en muchos asuntos internaciona

les MoscúyWashington señalan
regularmentesuvoluntad recípro
cadelucharcontrael terrorismo

Según la nota oficial Putin y
Trump acordaroncontinuarcoo
perando en el ámbito de la lucha
antiterrorista y abordaron otros
asuntos de interéscomún aunque
Moscúno dio detalles al respecto

Putin ha invitado a Trump a
asistir el próximo 9 de mayo al 75
aniversario de lavictoria sobre la

Alemanianazi aloqueelpresiden
te estadunidense respondió ensu
momento al ministro de Exterio

res ruso Serguéi Lavrov que todo
dependerá de su agendaen2020
añoelectoral enEU

Distensión con Ucrania

Kievy los separatistas prorrusos
del este de Ucrania intercambia

ronestedomingo200prisioneros
unaoperaciónque representauna
desescalada en el único conflicto

armadoactivo deEuropa
Es maravilloso estoy muyfe

liz dijo a laprensa el presidente

ucraniano Volodimir Zelenski
tras recibir a los prisioneros libe
rados en el aeropuerto de Borys
pil cerca de Kiev

El intercambio corría el riesgo
de fracasarencadasegundo aña
dió Zelenski quien reconoció que
numerososucranianos siguenen
carcelados enRusiayCrimea

Junto con el presidente nume
rosos familiares con flores yglo
bos recibieron a 76 liberados del

bando de Kiev entre los que se en
contraban12 militaresy64 civiles

Por su parte los separatistas
prorrusos de las autoproclamadas
repúblicas de Donetsky Lugansk
dijeronalas agencias deprensaru
sas que recibieronrespectivamen
te 61y63 personas entre ellos ciu
dadanos rusos yunbrasileño que
combatió enlas filas rebeldes

Tanto Vladímir Putin como la
canciller alemana Angela Mer
kel que auspició las conversacio

nes de paz celebradas en Francia
a principios de diciembre cele
braron lo positivo del inter
cambio según el Kremlin

De acuerdo con Berlín Mer
kel y el presidente francés Em
manuel Macron tambiénartífice
del acercamiento celebraron es
te gesto humanitario que ser
virá para restablecer la confian
za entre las partes

El dirigente de los rebeldes de
Lugansk Leonid Passechnik cele
bró unanuevavictoria enuntuit

Los últimos liberadosporlospro
rrusos descendierondel autocar al

grito de GloriaaUcrania según
periodistas de la agencia de noti
ciasAFP enellugar

La guerra en el este de Ucra
nia ha causado más de 13 mil

muertos desde que estalló en
2014 unas semanas después de
que Rusia se anexionara la pe
nínsula de Crimea
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Elpresidenterusotambiénsediotiempoparaapoyarelintercambiode200prisionerosentreUcraniayrebeldesproMoscú REUTERS
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